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Мошенники 
доменируют
Процесс создания 
фальшивых сайтов  
встал на конвейер

Фишинговых сайтов, замаскиро-
ванных под популярные маркет-
плейсы, в России в первом полу-
годии стало на порядок больше. 
Маркетплейсы стараются выяв-
лять и блокировать опасные сай-
ты, также этим занимается Мин-
цифры. Но процесс создания 
фишинговых сайтов уже авто-
матизирован, и ресурсов станет 
меньше, только когда сама ме-
ханика перестанет быть выгод-
ной злоумышленникам, считают 
эксперты.

„Ъ“ ознакомился с данными Ко-
ординационного центра доменов.
ru/.рф (КЦ) по итогам января—июня, 
согласно которым число фишинго-
вых сайтов, маскирующихся под 
российские маркетплейсы, выро-
сло в 11 раз относительно аналогич-
ного периода прошлого года. Так, за 
первые полгода 2022 года в зонах .ru 
и .рф было заблокировано 5 тыс. фи-
шинговых сайтов, а в 2023 году — 
уже более 18 тыс. Это больше, чем 
по итогам всего 2022 года, когда в ру-
нете в целом было заблокировано 
15,3 тыс. ресурсов.

Лидером по фишинговым ана-
логам стал сервис «Авито»: было об-
наружено и заблокировано 2,9 тыс. 
доменов, за ним следуют «Юла» (вхо-
дит в VK, 1,7 тыс.) и Ozon (1,5 тыс.), 
пишет Координационный центр до-
менов .ru/.рф. За первое полугодие 
2022 года было заблокировано 329 
фишинговых доменов по «Авито», 
94 домена по «Юле» и 89 — по Ozon.

Основная схема мошенничест-
ва на копиях маркетплейсов — под-
дельная продажа, когда пользователь 
вводит данные карты на сайте, после 
чего с нее списываются средства, го-
ворят эксперты КЦ. Распространяют-
ся фишинговые ссылки на такие сай-
ты в основном в мессенджерах.

Сам выбор злоумышленниками 
маркетплейсов для кражи средств 
в центре объясняют тем, что циф-
ровые магазины сейчас составля-
ют «ядро российской электронной 
коммерции», имеют значительные 
обороты и, что важно для фишеров, 
«большое число слабо подготовлен-
ных пользователей, которые легко 
клюют на удочку мошенников».

В компании F.A.C.C.T. (бывшая 
Group-IB) также отмечают рост фи-
шинговых онлайн-магазинов, ра-
ботающих по этой схеме. В первом 
квартале количество выявленных фи-
шинговых доменов оказалось на 12% 
больше, чем в аналогичном перио-
де 2022 года, рассказали в компании. 
Там уточнили, что сейчас основная 
масса фишинга, направленного на 
маркетплейсы, использует зарубеж-
ные зоны — .top, .store, .online и др.
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Из нефтяников  
добывают сверхприбыли
Структуры «Роснефти» могут попасть  
под разовый платеж

Как стало известно „Ъ“, «Роснефть» пы-
тается вывести свои непрофильные до-
черние структуры из-под действия за-
конопроекта о налоге на сверхприбыль, 
который проходит согласования в Гос-
думе. Речь идет о нефтехимических 
и IT-компаниях, которые входят в состав 
«Роснефти», но не включены в ее консо-
лидированную группу налогоплатель-
щиков. Комитет по энергетике Госдумы 
уже подготовил соответствующие заме-
чания к законопроекту. Минфин обещал 
не вводить налог на сверхприбыль для 
нефтяных компаний, поскольку тем уже 
поднимали налоги в 2022 году.

Комитет Госдумы по энергетике подго-
товил заключение по проекту о налоге на 
сверхприбыль (копия есть у „Ъ“). В нем коми-
тет предложил освободить от налога непро-
фильные дочерние структуры нефтекомпа-
ний с госучастием, которые «обеспечивают 
уплату в бюджет доходов в виде дивиден-
дов». Речь, в частности, идет о дочерних ком-
паниях в сфере IT, нефтехимии и поставок 
нефтепродуктов, которые не были вклю-
чены в консолидированную группу нало-
гоплательщиков (КГН). Институт КГН, пе-
реставший действовать с этого года, был 
создан в 2012 году для оптимизации нало-
га на прибыль внутри холдинга за счет того, 
что одни компании группы могли умень-
шать свою прибыль за счет убытков других. 
Этим режимом пользуются практически все 

крупнейшие компании, с 2016 года на рас-
ширение КГН наложен мораторий.

Налог на сверхприбыль предполагает разо-
вый платеж для компаний, средняя прибыль 
которых в 2021–2022 годах превышала 1 млрд 
руб. Налог будет взиматься по ставке 10% от на-
логовой базы, определенной в виде разницы 
между средней прибылью в 2021–2022 годах 
и тем же показателем в 2018–2019 годах. 26 
июня проект был поддержан бюджетным ко-
митетом Госдумы. Минфин решил не облагать 
этим налогом нефтедобытчиков и НПЗ, так 
как уже повышал для них налоги в 2022 году.

В РФ есть две крупнейшие нефтяные ком-
пании с госучастием — «Роснефть» и «Газ-
пром нефть». По словам собеседников „Ъ“, 
дискуссию об освобождении из-под налога 
на сверхприбыль дочерних структур иници-
ировала именно «Роснефть». В состав ее КГН 
входило около 60 компаний, но полный пе-
речень участников в открытом доступе отсут-
ствует. Нефтекомпания владеет тремя круп-
ными нефтехимическими производствами, 
два из которых, вероятно, не смогли попасть 
в состав КГН. Речь идет о Новокуйбышевской 
нефтехимической компании (прибыль в 2018 
и 2019 годах — 410 млн руб. и 1,2 млрд руб. со-
ответственно), которую «Роснефть» приобре-
ла в марте 2015 года, и входящем в «Башнефть» 
«Уфаоргсинтезе» (прибыль в 2018 и 2019 го-
дах — 2,5 млрд и 3,2 млрд руб. соответственно).
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Где два, там и четыре
Европейские регуляторы  
обсуждают терпимость к инфляции в ЕС

По итогам ежегодного форума Европей-
ского центрального банка (ЕЦБ) взгляд 
регулятора на инфляцию в Европе мо-
жет измениться. Для того чтобы вре-
менно признать повышенную инфляцию 
в ЕС приемлемой, все готово — от необ-
ходимости дорогого ускорения зелено-
го перехода в энергетике Европы и фи-
нансирования Украины до перестройки 
международной логистики и растущих 
требований продолжать рост зарплат 
в ЕС для компенсации населению по-
трясений последних лет. Возможность 
компромиссов в борьбе с ростом цен 
в Европе явно выросла, а терпимость 
к инфляции может стать конкурентным 
ответом ЕС на ожидаемое усиление ро-
ста экономики США.

В португальской Синтре открылся ежегод-
ный форум ЕЦБ — трехдневная конферен-
ция, которая уже давно является форумом 
мировых денежных регуляторов,— в этом 
году в его работе принимают участие гла-
вы ФРС США, Банка Англии, Банка Японии 
и руководство МВФ. Глава ЕЦБ Кристин Ла-
гард выступила вечером 26 июня на откры-
тии форума с умеренными и неопределен-
ными, но скорее «ястребиными» ремарками, 
немного укрепившими евро, да и вчера ее 
комментарии скорее были посвящены не-
обходимости продления периода жесткости 
ДКП ЕЦБ — но не ужесточения как такового, 
при этом глава регулятора скорее выража-
ла непопулярное в этой аудитории мнение. 
Основные дискуссии в Синтре проходят 27–

28 июня. ЕЦБ накануне опубликовал основ-
ные рабочие доклады, по которым можно су-
дить о темах форума, и в первую очередь это 
вопрос о будущем европейской инфляции 
и стратегии регулятора второй мировой ва-
люты, евро, в стабилизации цен.

Так, доклад экономистов ЕЦБ Роберта де 
Сантиса и Григора Стоевски обсуждает те-
кущую макроситуацию в зоне евро — «Роль 
спроса и предложения в постпандемическом 
восстановлении в еврозоне», это де-факто 
официальная точка зрения ЕЦБ на проблему 
более устойчивого, чем ожидалось регулято-
ром ранее, инфляционного давления в Ев-
ропе; оно распространяется, впрочем, и за 
пределы зоны евро — на Великобританию, 
скандинавские и балканские страны, Поль-
шу, Венгрию и Чехию. Экономисты ЕЦБ на-
стаивают на том, что «ковидная» политика 
регулятора, взявшего на себя часть предпри-
нимательского риска в 2020–2021 годах, была 
полностью оправдана, рынок труда в ЕС, 
и особенно в зоне евро, сейчас в лучшем со-
стоянии, чем до пандемии, как и финансы 
домохозяйств. Проблемы экономики зоны 
евро, отражающиеся в том числе в повышен-
ной инфляции, определены как «узкие места» 
(bottlenecks, в первую очередь в автопроме).

Триггером к генерализации проблемы 
были высокие цены на энергию с осени 2021 
года, затем неопределенность «поддержало 
российское вторжение в Украину», замед-
лившее экономический рост.
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

«Они могли бы войти в Москву…  
Но Москву бы они не взяли»
Что отмечали на Соборной площади Кремля

27 июня в Кремле президент России 
Владимир Путин со ступеней Гранови-
той палаты обратился к подразделениям 
вооруженных сил страны, участвовав-
ших в подготовке к отражению мятежа 
ЧВК «Вагнер». Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников считает, 
что всем было дано понять: это не долж-
но повториться.

На Соборную площадь подтягивались по-
дразделения вооруженных сил. Здесь были, 
кажется, все рода войск, едва ли не все. Тут 
были даже подразделения ГИБДД. Эти люди 
чувствовали себя, похоже, как-то неуютно, 
впрочем, на Соборной площади Кремля сре-
ди коллег. Может, они не ощущали себя пол-
ностью военными. Или победителями. Ге-
роями, что ли, не чувствовали. Здесь, на 
Соборной площади, стояли люди с таким ко-
личеством боевых орденов и медалей, что 
рядом с ними не могло быть, мне казалось, 
человека, который бы имел шанс почувство-
вать себя героем. Они и сами не чувствовали 
себя героями.

Я у одного спросил, кивнув на грудь, в три 
ряда увешанную орденами и медалями, от 
ордена Мужества до медали «За отвагу»:

— Это все за последние полтора года?
Он скосил глаза вниз и влево с каким-то 

недоумением, словно видел это все впер-
вые, и ответил со странным смущением, 
сделал такой жест, как будто хотел смах-
нуть их с груди; да так, как будто ему было 
неудобно:

— Нет, ну и раньше немножко…
Он, как и большинство, надел все это, ви-

димо, в первый раз в таком количестве.
Нет, на сотрудниках ГИБДД наград не 

было. Они, стесняясь, стояли сзади всех, не 
бросались в глаза. Я подошел к одному:

— Расскажете, в чем состояла ваша задача?
— Готовились к худшему,— признался он.
— А еще в чем?
— А этого мало? — неожиданно переспро-

сил он, перейдя в наступление.
— Нет, вам, конечно, не привыкать оста-

навливать без нужды спешащих людей,— 
согласился я,— но колонны «Вагнера» прош-
ли столько постов ГИБДД, столько ваших 
коллег… Впечатляюще вооруженные… Как 
бы вы их остановили? Права проверяли бы?

Я еще хотел спросить, готовились ли по-
просить дыхнуть, но это не надо было.

— Приказа не было,— объяснил гаиш-
ник.— Готовились получить приказ. И выш-
ли бы на трассу.

— А если бы не получили?
— Тогда бы все,— вздохнул он.— Тогда бы 

шли они и шли…
Александр Белоглазов, командир центра 

специального назначения «Витязь» Росгвар-

дии России, смотрел на журналистов с при-
ветливой улыбкой.

— Можете сказать, что вы должны были 
делать? — спрашивала его одна коррес- 
пондентка.

— Нет! — доброжелательно отвечал он.
— А за что получили звезду Героя России?
— За участие,— откликнулся он.

— За какое-то событие?
— За ряд событий. Спасибо за задавае-

мые вопросы! — воскликнул он, считая ин-
тервью исчерпанным.

— Александр Михайлович, вы, как всегда, 
непревзойденный спикер! — восторженно 
прокомментировал сотрудник пресс-служ-
бы Росгвардии.

Тот коротко кивнул: «Не благодарите».
Но даже Wikipedia была гораздо сло-

воохотливее: «Принял активное участие 
в СВО… Когда колонна тактической группы 
„Витязя“ попала в засаду у переправы через 
реку, полковник Белоглазов спас своих под-
чиненных. С первой частью колонны он су-
мел прорваться вперед, отвел людей на без-
опасное расстояние, а сам, сформировав 
офицерскую группу, вернулся назад под ми-
нометный обстрел. Им удалось разминиро-
вать мост и вывести из-под огня всех осталь-
ных бойцов… Под его руководством был 
захвачен хорошо укрепленный стратегиче-
ский объект… Несмотря на превосходящие 
силы противника, бойцы „Витязя“ совмест-
но с десантниками сумели выбить их в пер-
вые же сутки. В ходе штурма командир лич-
но уничтожил 15 боевиков...».

Здесь, на Соборной площади, были выс-
шие руководители Министерства оборо-
ны, ФСО (и Службы безопасности президен-
та тоже), МВД… Все, кто принимал участие 
в мероприятиях по прекращению мятежа. 
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Владимир Путин спустился к воинам из Грановитой палаты
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Отношения России и Белоруссии вышли  
на новый уровень. Белорусский лидер 
Александр Лукашенко теперь допущен 
к разрешению внутрироссийских конфликтов. 
Во вторник он рассказал, как предотвратил 
кровопролитие, которым мог обернуться по-
ход на Москву Евгения Пригожина и его ваг-
неровцев. По ходу дела он даже поруководил 
российскими федеральными чиновниками, 
а в награду получил благодарность от прези-
дента РФ Владимира Путина.

В России и Белоруссии продолжают комментиро-
вать субботний «марш справедливости» на Москву, 
организованный главой ЧВК «Вагнер» Евгением 
Пригожиным. События, которые российские чиновники 
(в том числе и сам президент) называли «мятежом», 
«предательством» и «ударом в спину», закончились 
довольно быстро, но люди погибли: вагнеровцы сбили 
несколько вертолетов и самолет. Точных официальных 
данных о сбитой технике и числе погибших во время 
субботних событий до сих пор не появилось.

Президент РФ Владимир Путин комментиро- 
вал итоги прошлой недели в специальном обра- 
щении 26 июня — в основном благодарил народ  
и силовиков. 27 июня он продолжил это делать  
на встрече с силовиками (см. материал  
на стр. 1 и 3).

СОЮЗНЫЙ ГОСУД АРЬ
А Л Е КС А Н Д Р  Л У К А Ш Е Н КО  РА С С К А З А Л , 
К А К  В З Я Л  Н А  С Е Б Я  Р У КО В О Д С Т В О 
О П Е РА Ц И Е Й  П О  О Б О Р О Н Е  М О С К В Ы  
О Т  Е В Г Е Н И Я  П Р И Г ОЖ И Н А
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12

процентов со знаком минус составил индекс предпринимательской уверенности в строитель-
ном секторе во втором квартале этого года, следует из данных ЦКИ НИУ ВШЭ. По сравнению с первым 
кварталом показатель несколько улучшился — на 2 процентных пункта — и приблизился к диапазону самых 
позитивных значений последних двух лет. Однако планы строителей на второе полугодие продолжают 
сохранять тенденцию к снижению. В третьем квартале, по оценке ВШЭ, возможно ослабление производ-
ственной активности, прежде всего — из-за опасения сокращения инвестиций, уменьшения собственных 
средств компаний и рисков спада объемов работ и количества заказов.

ЭКСПОРТ АПК

РФ нарастила экспорт 
хлеба с маслом

По итогам 2022 года РФ вновь во-
шла в топ-20 мировых агроэкспор-
теров, следует из данных ITC Trade 
Map. Увеличение доли в мировом 
экспорте с 1,9% до 2,1% позволи-
ло стране подняться с 18-й на 17-ю 
строчку в рейтинге. В денежном 
выражении по итогам года россий-
ский экспорт продукции АПК вы-
рос на 12%, до $41,6   млрд. Сре-
ди крупнейших покупателей рос-
сийского продовольствия — Китай 
(12,3%), Турция (12,2%), Казахстан 
(8,2%), Белоруссия (6,7%), Южная 
Корея (5,6%) и Египет (5,3%). 

Основным товаром агро-
экспорта РФ остаются зерно-
вые: их доля в экспорте за послед-
ние годы практически не менялась 
(незначительные колебания свя-
заны с изменениями в объемах 
урожая) — на их вывозе Россия 
в прошлом году заработала бо-
лее $13   млрд. Другим драйвером 

экспорта становится масложиро-
вая продукция (см. график), доля 
которой в общем объеме поставок 
увеличилась с 15,6% в 2019 году 
до 22% в 2022-м. Отметим, рост 
спроса на российские агротова-
ры частично объясняется вызван-
ным военной операцией РФ сни-
жением экспорта Украины. Доли 
остальных составляющих в общей 
структуре экспорта либо практи-
чески не меняются (так, доля мяс-
ной и молочной продукции в экс-
порте 2019 года составляла 3,4%, 
а 2022-го — 4%), либо снижают-
ся (особенно заметно сократилась 
доля рыбы — с 22% в 2019 году 
до 14% в 2022-м).

Как следует из данных ITC 
Trade Map, мировой экспорт про-
довольствия в 2022 году также об-
новил рекорд, превысив $2 трлн,— 
это на 7,4% больше, чем в 2021-м. 
На страны топ-20 пришлось 69,8% 
экспорта продукции АПК (в 2021 
году — 67,9%). Лидером рей-
тинга агроэкспортеров остают-
ся США, где продажи на зарубеж-
ные рынки за последний год вы-
росли на 9,1%, до $193   млрд. 
На второе место поднялась Брази-
лия, увеличившая отгрузки на 35%, 
до $135   млрд. Нидерланды опусти-
лись со второго места на третье, 
нарастив вывоз агропродукции 
на 1,6%, до $121   млрд. В пятерку 
ведущих экспортеров вошли так-
же Германия и обогнавший Фран-
цию Китай.

Среди крупнейших покупателей 
продовольствия первое место так-
же занимают США: объем ввоза аг-
ропродукции за 2022 год увеличил-
ся на 15%, до $233   млрд. Второе 
место сохраняет за собой Китай 
($224   млрд, рост на 7,2% за про-
шлый год). За ним следуют Герма-
ния ($117   млрд, рост на 3,7%), Ни-
дерланды ($84   млрд, рост на 5,6%) 
и Япония ($83   млрд, рост на 8,6%).

Кристина Боровикова
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Минэкономики предлагает рас-
ширить «фабрику проектного 
финансирования» за счет воз-
можности включения в этот ме-
ханизм проектов, финансируе-
мых банками в рамках техноло-
гической таксономии. Речь идет 
о выдаче поручительств ВЭБ.РФ 
для обеспечения займов и о суб-
сидировании кредитной ставки 
в случае увеличения ключевой 
ставки ЦБ. Лимит поручительств 
ограничен 200   млрд руб., это по-
зволит профинансировать про-
екты на общую сумму минимум 
400   млрд руб. Предполагается, 
что такие дополнения позволят 
нарастить инвестиции в приори-
тетные проекты.

Минэкономики подготовило 
проект программы поддержки про-
ектов в рамках технологической 

таксономии. Напомним, речь идет 
об инициативах, отвечающих за-
явленной властями цели достиже-
ния технологического суверените-
та РФ (за счет создания новых мощ-
ностей и технологий в отраслях 
со степенью локализации менее 
50%). Также поддерживаются про-
екты, направленные на структур-
ную адаптации экономики за счет 
переориентации экспорта (см. „Ъ“ 
от 18 апреля). Для подобных проек-
тов предполагается снижение ко-
эффициентов риска при их креди-
товании банками ради сокраще-
ния процентных ставок на 0,5–1 
пункт по сравнению с рыночным 
уровнем. К 2030 году ожидается вы-
дача таких кредитов на сумму 15–
20 трлн руб. Отметим, что сама так-
сономия ориентирована на рыноч-
ные инструменты (финансирова-

ние предоставляют коммерческие 
банки) и позиционируется как базо-
вый механизм, который смогут до-
полнить в том числе и меры господ-
держки (см. „Ъ“ от 27 апреля). 

Теперь, согласно подготовлен-
ному Минэкономики проекту по-
становления правительства, эту 
программу планируется совме-
стить с «фабрикой проектного фи-
нансирования» — механизмом фи-
нансирования крупных проектов 
за счет привлекаемых ВЭБ.РФ син-
дицированных кредитов по льгот-
ным ставкам с гарантией их неиз-
менности на протяжении всего сро-
ка реализации инициатив. Как сле-
дует из документа, проекты техно-
логического суверенитета, креди-
туемые банками вне синдикатов, 
будут выделены отдельным треком 
в виде «технологических кредитов», 

обеспеченных поручительствами 
ВЭБ.РФ. Такими поручительства-
ми может быть обеспечено от 10% 
до 50% суммы кредита на срок до 16 
лет — общий лимит на их выдачу 
в рамках «фабрики» будет ограни-
чен 200   млрд руб. При этом, соглас-
но проекту, лимит траншей ВЭБа 
в рамках синдицированных кре-
дитов для финансирования «обыч-
ных» для «фабрики» проектов оста-
ется в размере 500   млрд руб. Как по-
яснили „Ъ“ в ВЭБе, «лимит поручи-
тельств выделяется дополнитель-
но в рамках фабрики, это позволит 
профинансировать проекты общей 
стоимостью более 400   млрд руб.».

Проекты, финансируемые за счет 
технологических кредитов, в рам-
ках «фабрики» получат гарантию не-
изменности ставки на протяжении 
всего срока займа за счет субсидиро-

вания со стороны государства ее пре-
вышения при росте ключевой став-
ки ЦБ (кроме случаев, когда проек-
ту уже предоставлена господдерж-
ка). Для таких проектов устанавли-
ваются отдельные критерии: проект 
должен быть стоимостью от 1   млрд 
до 20   млрд руб. (обычный входной 
порог — 3   млрд руб.), кредит на срок 
от 3 до 15 лет (обычно — до 20 лет), 
минимальная доля собственных 
средств инвестора в проекте — 15%. 

Как отмечают в Минэкономики, 
это позволит расширить перечень 
проектов «фабрики», повысить до-
ступность проектного финансиро-
вания, а также увеличить объемы 
инвестиций, в том числе направлен-
ных на достижение технологическо-
го суверенитета и структурной адап-
тации экономики.

Евгения Крючкова

Технологический суверенитет с гарантией
Проекты таксономии включат в «фабрику проектного финансирования»

Минпромторг готовит запрет 
на госзакупки аппаратов ИВЛ 
производства зарубежных ком-
паний — ведомство опубликова-
ло проект постановления пра-
вительства об этом. По мнению 
Минпромторга, потенциальный 
объем производства такой ап-
паратуры на мощностях россий-
ских производителей в несколь-
ко раз больше потребности рын-
ка. В то же время, по словам экс-
пертов, среди российской мед-
техники нет моделей, необхо-
димых, например, для терапии 
младенцев и взрослых пациен-
тов с осложнениями. 

Минпромторг подготовил по-
правки в ряд нормативных актов, 
которые позволят ведомству за-
претить государственным больни-
цам и клиникам закупать импорт-
ные аппараты ИВЛ. Проект поста-
новления правительства размещен 
на regulation.gov.ru. Если инициа-
тиву ведомства одобрят, то этот вид 
иностранной медтехники станет 
первым объектом жесткого запрета 
для нужд медицинских госзакупок. 

Первые ограничения госза-
купок медицинских аппаратов 
импортного происхождения на-
чались еще в 2015 году — тог-
да Минпромторг ввел правило 
«третий лишний», по нему доступ 
к госторгам власти закрыли для за-
рубежных производителей при на-
личии двух конкурентов из стран 
ЕАЭС. Даже с учетом замены этого 
правила на правило «второй лиш-
ний» через несколько лет и внедре-
ния минимальной доли закупок 
отечественной продукции в 2020 
году госзаказчики не теряли досту-
па к импортной медтехнике полно-
стью. Она, в свою очередь, продол-
жала оставаться востребованной — 
настолько, что отдельные больни-
цы были готовы заключать для 
ее поставки договоры аренды, что-
бы обойти законодательные требо-
вания (подробнее см. „Ъ“ от 4 сентя-
бря 2015 года). Схожим образом си-
туация складывалась и в сфере фар-
мацевтики — хотя Минпромторг 
постепенно ужесточал требова-
ния к поставщикам, чтобы до-
биться локализации производ-

ства в РФ, о полном запрете поста-
вок какого-либо из препаратов или 
их видов речь не шла. В других от-
раслях запреты импорта различ-
ных типов продукции были вне-
дрены еще несколько лет назад — 
в первую очередь, в сфере электро-
ники (подробнее см. „Ъ“ от 10 июня 
2020 года).

Причин, по которым Минпром-
торг решил опробовать такой под-
ход в отношении медтехники, мо-
жет быть несколько. Как указыва-
ет само ведомство, сейчас на рос-
сийском рынке уже есть достаточ-
ное число отечественных произво-
дителей — крупнейшими из них 
являются КРЭТ, «Тритон-Электро-
никс» и ряд предприятий госкорпо-
рации «Ростех». В сумме они готовы, 
по оценке ведомства, производить 
до 36 тыс. аппаратов ИВЛ в год — 
в то время как государственные 
больницы и клиники в среднем 
закупают в год только 2,7 тыс. еди-
ниц такой медтехники. Впрочем, 
как отмечает гендиректор компа-
нии «Медицинские системы и тех-
нологии» Константин Зотов, даже 

если российские компании мо-
гут массово производить аппара-
ты ИВЛ, это не означает, что у них 
в наличии есть все модели, необхо-
димые для пациентов. «В РФ за по-
следние несколько лет научились 
делать несколько версий аппара-
тов ИВЛ, которые вполне пригод-
ны для использования в стандарт-
ных ситуациях. Однако в ряде слу-
чаев — в первую очередь когда речь 
идет о терапии недоношенных де-
тей и взрослых пациентов с ослож-
нениями — возможностей россий-
ских аппаратов точно будет недо-
статочно»,— говорит он. 

Впрочем, даже если Минпром-
торг запретит госзакупки импорт-
ных ИВЛ уже в ближайшее вре-
мя, у российского здравоохране-
ния есть какой-то «запас прочно-
сти» из-за массовых закупок этой 
медтехники во время пандемии 
коронавируса. Тогда по всей стра-
не для оборудования реанимаци-
онных отделений было закупле-
но несколько десятков тысяч еди-
ниц такой медтехники — в 2020 
году, как тогда объясняла ви-

це-премьер Татьяна Голикова, в РФ 
использовали более 40 тыс. аппа-
ратов. Как отмечает Константин Зо-
тов, часть из них, по мере сниже-
ния числа заболевших коронави-
русом и закрытия ковидных отде-
лений, законсервировали и отпра-
вили на склады — и, видимо, смо-
гут при необходимости заменить 
ими выходящие из строя в тече-
ние нескольких лет. «Наконец, как 
мы видим по ситуации с уходом 
из РФ ряда фармпроизводителей 
из-за небольшой емкости рын-
ка, в ситуации крайней нужды 
российское правительство гото-
во пойти на экстренные меры 
и разрешить завозить сюда необхо-
димые лекарства напрямую из-за 
рубежа в обход всех регистраци-
онных процедур. Такая же логи-
ка будет работать и в случае с аппа-
ратами ИВЛ. Правда, обычно для 
наступления крайней нужды необ-
ходимы или общественное возму-
щение, или смерть нескольких па-
циентов»,— отмечает источник „Ъ“ 
в одной из госклиник.

Анастасия Мануйлова

Вдыхай отечественное
Минпромторг предлагает запретить госзакупки импортных ИВЛ

Сейчас, полагают де Сантис и Стоевски, стимулирую-
щая политика ЕЦБ и правительств ЕС привела к нормали-
зации сбережений, что поддерживает спрос, а некоторое 
ужесточение ЕЦБ денежно-кредитной политики и банка-
ми — условий кредитования в Европе, «предположитель-
но, увлажнило» почву для роста потребления и частных 
инвестиций. Иными словами, экономисты ЕЦБ описыва-
ют ситуацию, в принципе схожую по конструкции с тем, 
как ее для РФ описывает в последние месяцы Банк России 
(ожидаемый временный и небольшой «перегрев» из-за от-
ставания предложения перед ростом спроса). В этой ло-
гике жесткая ДКП в зоне евро — спорна и угрожает по-
дорвать рост ее экономики. 

Доклады к форуму в Синтре доказывают, что при реше-
нии среднесрочных задач ЕЦБ (его основной мандат как 
регулятора — стабильность цен) нужно учитывать долго-
срочные задачи собственно Евросоюза. Ричард Болдуин 
из женевского Graduate Institute фиксирует, что феномен 
«глобализации HIPC-инфляции» и начавшийся рост робо-
тизации промпроизводства снижает риски потери цен-
тробанками контроля над инфляционными настроения-
ми. К схожим выводам приходят и экономисты ФРС США 
в своем докладе. Группа экономистов ЕЦБ и МВФ под ру-
ководством Пьер-Оливье Гуреншаса доказывает, что воз-
можности «неконвенциональной» политики крупных 
экономик в борьбе с высоким инфляционным фоном ско-
рее недооценены. Сильвана Тенейро из LSE и Аннет Вис-
синг-Йоргенсен из ФРС говорят в своих докладах о «вола-
тильной инфляционной окружающей среде» как о данно-
сти ближайших лет для Европы, как и Хильда Бьорнан из Банка Норвегии, предполагающая, 
что повышенные инфляционные ожидания после «русского» шока 2022 года сохранятся в Евро-
пе надолго и нужды бороться с этим жестко нет. Франческо Липпи из университета LUISS демон-
стрирует «пробелы» в неокейнсианских моделях в связи с проинфляционными энергошоками, 
утверждая, что неоптимальная структура экономик в ЕС, перестраивающаяся на ходу, позволя-

ет использовать крупные, до 3% ВВП зоны евро, резервы 
дополнительного роста. Джон Мюллебауэр из Оксфорда 
демонстрирует важность для Европы развития рынков не-
движимости и роста ее стоимости (и — второстепенность 
«управляемо повышенной» инфляции). 

Представители ЕЦБ в Синтре вчера выступали как соав-
торы докладов или модераторы. Тем не менее «ястребиных» 
по отношению к повышенной инфляции тезисов на форум 
не представлено, а в ремарках и заявлениях «на полях» фо-
рума обсуждение допустимости более высокой инфляции 
было почти всеобщим. Информационным фоном стало об-
суждение политиками и медиа «гринфляции», которая по-
зволит быстрее реализовать зеленый переход в энергети-
ке ЕС, и поэтому относиться к повышенному инфляцион-
ному фону следует спокойно. Также терпимость к инфля-
ции в зоне евро подспудно рассматривается как один из 
инструментов конкуренции с США и их «Законом о борьбе 
с инфляцией» 2023 года, по существу также проинфляцион-
ным. Отметим, что комментарии главы ФРС Джерома Пауэ-
лла и замглавы МФВ Гиты Гопинат к ситуации были значи-
мо жестче, чем комментарии представителей ЕЦБ.

Упрощенным, но показательным примером еврона-
строений в Синтре можно считать заявление министра 
экономики Франции на Radio J 26 июня: «Когда закончит-
ся кризис, снизится ли у нас инфляция к докризисной, ну-
левой? Ответ — нет» — зеленые задачи требуют ее сохра-

нения. Экономисты в Синтре, в сущности, говорят то же самое, пусть и с большей детализаци-
ей. «Таргет» ЕЦБ по инфляции сохранится на уровне 2%. Но жесткость в его достижении слиш-
ком сильно конфликтует и с общим настроением, и с краткосрочными целями политической 
Европы: при прочих равных на нее будут обращать меньше внимания.

Дмитрий Бутрин

Где два, там и четыре
Глава ЕЦБ Кристин Лагард остается одним 
из немногих убежденных и бескомпромиссных 
борцов с инфляцией в Европе   
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В профилактических, надо пола-
гать, и подготовительных. Но тем не 
менее погибли, как известно, летчи-
ки, а в Воронежской области поче-
му-то были обстреляны, как сообща-
лось, 19 домовладений — и тоже без 
подробностей.

Владимир Путин намерен был от-
благодарить всех этих людей на пло-
щади. Вчерашнего обращения было 
мало. Он хотел говорить про мятеж 
снова и снова. Для него это была боль-
шая или даже, может быть, великая 
победа русского оружия, которым 
просто никто не стал бряцать.

И даже обратиться сейчас он дол-
жен был именно со ступеней Грано-
витой палаты, видавшей многое, но 
не такое. Событие обречено было 
стать историческим. Он действи-
тельно считал, что, если бы не они, 
не Александр Лукашенко, не он сам, 
могло рухнуть просто все. И что в суб-
боту вечером была спасена Россия, 
которая в пятницу вечером оказалась 
под угрозой, а в субботу днем — под 
страшной угрозой. Имя этой угрозе 
было именно «смута».

К 12:30 все были в полной боевой 
готовности. Не хватало только одного 
человека. Но вот появился и он. Ми-
нистр обороны прошел и встал к сво-
им с самого края строя, и теперь нель-
зя было понять: то ли Сергей Шойгу 
стоит в самом начале, то ли в самом 
конце. По крайней мере на противо-
положной стороне от оркестра, это 
можно было сказать с точностью.

К нему подошел корреспон-
дент портала Life и поинтересовал-
ся, сколько человек перешли уже из 
«Вагнера» в Минобороны. Вряд ли 
кто-то думал, что Сергей Шойгу отве-
тит. Меньше всех так думал, конечно, 
Сергей Шойгу.

По площади объявили: «Пятими-
нутная готовность!»

Я видел, как целеустремленно по-
добрались сотрудники ГИБДД. Их 
было просто не узнать. Наконец-то 
их ратный труд оценили по заслугам.

Владимир Путин не быстро, но 
и не медленно спускался вниз по 
красной ковровой дорожке. Это был 
спуск победителя.

— Сегодня здесь, на историче-
ской Соборной площади Московско-
го Кремля… солдаты и офицеры, на-
стоящие защитники Отечества, ко-
торые в трудный для страны час вме-
сте с боевыми товарищами встали на 
пути смуты, результатом которой не-
избежно был бы хаос,— начал он.

Он уже говорил примерно это на-
кануне, но не так и не тут. Истори-
ческая площадь обречена была под-
черкнуть историчность события. Ког-
да-то здесь, наверное, будет стоять па-
мятник в честь этого события. Мне ка-
жется, что к этому все идет.

И люди, стоявшие на Соборной 
площади, к середине речи неумоли-
мо казались мне уже былинными ге-
роями уровня Ильи Муромца.

— Вы защитили конституцион-
ный строй, жизнь, безопасность 
и свободу наших граждан, уберегли 
нашу Родину от потрясений, факти-
чески остановили гражданскую вой-
ну…— говорил президент.— Нам не 
пришлось снимать боевых подразде-
лений с зоны СВО.

Это была, между прочим, новая 
подробность.

— В противостоянии с мятеж-
никами погибли наши боевые то-
варищи — летчики. Они не дрог-
нули и с честью выполнили приказ 
и свой воинский долг,— сказал пре-
зидент.— Прошу почтить их память 
минутой молчания.

Минута молчания подчеркнула 
тяжесть содеянного ЧВК «Вагнер».

— Ваши решимость и мужество,— 
продолжал президент,— так же как 
и консолидация всего российского об-
щества, сыграли огромную, определя-
ющую роль в стабилизации обстанов-
ки. Люди, которых втянули в мятеж, 
увидели, что армия, народ не с ними!

С этим можно было поспорить. Все 
видели, что машину Евгения Приго-
жина из Ростова-на-Дону провожа-
ли восторженные горожане. Ну да, 
не все. И многие радовались не ему, 
а тому, что все закончилось и что все 
вроде живы, и были безмерно благо-
дарны ему за это. Ибо люди так устро-
ены, и все тут. Но все-таки радовались.

После прозвучавшего Гимна Рос-
сии президент отчего-то сказал:

— Удачи!
Солдатами удачи были в этой 

истории другие люди. Но, с другой 
стороны, удача тут нужна всем, это 
уж точно.

Владимир Путин ушел обратно 
в Грановитую палату.

— Товарищи офицеры! — прозву-
чало из динамиков на Соборной пло-
щади.— Мероприятие завершено!

Но вокруг было какое-то странное 
напряжение. Все оставались на сво-
их местах.

Мне тоже хотелось сказать: «Все, 
расходимся!» Но и я медлил. Я хотел 
задать пару вопросов Сергею Шой-
гу, тем более что он теперь вроде был 
свободен, но увидел, как он и еще 
два генерала стремительно удаляют-
ся за шеренги бойцов по направле-
нию к Ивановской площади. Я сна-
чала подумал, что он как раз не хочет 
быть расспрашиваем кем-то со сторо-
ны, но потом выяснил, что он наме-
рен был успеть еще на одно меропри-
ятие. И правда, через полчаса в Пер-
вом корпусе Кремля началась встреча 
Владимира Путина с военнослужащи-
ми на ту же тему в формате «более за-
душевная», или «все сидят на стульях».

И он им говорил: 

— Как всегда бывает в таких случа-
ях — всегда и везде происходит одно 
и то же: после вооруженных мятежей 
наступают полный хаос и граждан-
ская война. Вот что вы предотврати-
ли! Вот в чем была ваша роль!

То есть они все-таки это, может 
быть, не до конца понимали.

Причем вина Евгения Пригожи-
на становилась все тяжелее и тяже-
лее. Владимир Путин говорил уже 
о том, что противник, украинская ар-
мия, обязательно воспользовался бы 
хаосом.

— Он и так пытается это сделать,— 
сейчас чуть попозже об этом скажу,— 
но ничего не получается и, надеюсь, 

ничего не получится, даже уверен 
в этом! Но точно совершенно — вос-
пользовались бы! — разъяснял он.— 
Неизвестно, что бы стало со страной 
в конечном итоге, но все те достиже-
ния, которые были достигнуты за вре-
мя боевых действий, многие во вся-
ком случае из них, были бы утрачены!

Вот уже о чем шла речь. Еще вче-
ра, когда Владимир Путин выступал 
со своим обращением, вина Евгения 
Пригожина не была так безмерна.

— Что касается этой группы «Ваг-
нер»,— верховному главнокоманду-
ющему непросто, похоже, далось это 
слово, он не очень хотел его выгова-
ривать.— Вы знаете: мы всегда отно-

сились к бойцам и командирам этой 
группы с большим уважением, пото-
му что, действительно, они проявля-
ли мужество и героизм… Между тем, 
хочу отметить и хочу, чтобы тоже мы 
все знали об этом: содержание всей 
группы «Вагнер» полностью обеспе-
чивалось государством — из Мини-
стерства обороны, из государствен-
ного бюджета мы полностью финан-
сировали эту группу!

Почему же тогда эта военная ком-
пания так долго называлась частной?

Он, конечно, просто уничтожал 
Евгения Пригожина:

— Только с мая 2022 года по май 
2023-го на денежное содержание 
и стимулирующие выплаты государ-
ство заплатило компании «Вагнер» 
86 млрд 262 млн руб. Из них денеж-
ное содержание — 70 млрд 384 млн, 
стимулирующие выплаты — 15 млрд 
877 млн. Страховые выплаты — 
110 млрд 179 млн.

Евгений Пригожин при желании 
может с этим поспорить. Тут инте-
ресно будет посмотреть, возникнет 
ли у него такое желание.

— При этом собственник, компа-
ния «Конкорд», при всем том, что само 
содержание «Вагнера» было на плечах 
государства, за год собственник, ком-
пания «Конкорд», через «Военторг» по-
лучил, заработал от государства, по-
ставляя продукты питания и оказывая 
услуги по питанию в армии, 80 млрд 
руб.,— добавил Владимир Путин.

Теперь это был уже «народ против 
Евгения Пригожина», миллиардера.

— Содержание,— говорил прези-
дент,— полностью взяло на себя госу-
дарство, а часть этой всей группы, эта 
компания «Конкорд», в это же самое 
время заработала 80 млрд руб.! Но над-
еюсь, что в ходе этих работ никто ни-
чего не украл или, скажем так, украл 
поменьше, но, безусловно, мы будем, 
конечно, с этим со всем разбираться!

Теперь можно быть уверенным: 
будут.

Ни у кого не должно ведь возник-
нуть желания повторить что-то по-
добное.

А здесь, на Соборной площади 
Кремля, еще оставался глава Росгвар-
дии Виктор Золотов. Сначала к нему 
подошли журналисты «Первого кана-
ла», а потом и все остальные, кто толь-
ко был. И надо отдать должное этому 
человеку: он отвечал на все, о чем его 
спрашивали. Это уважение к журна-
листской деятельности (может быть, 
даже излишнее) передалось господи-
ну Золотову, похоже, еще от Бориса 
Ельцина.

— Все готовы были умереть,— го-
ворил он про эту историю.— Весь 
личный состав Росгвардии… У меня 
дети, которые были вместе со мной, 
и даже внук…

— А сейчас дети ваши есть 
здесь? — спрашивали его.

— Да,— признавался он.
— Покажете? 
— Не хотел бы подсвечивать 

их...— глядел он куда-то в сторо-
ну.— Они являются сотрудниками 
Росгвардии… Да, два офицера, два 
сына…

— А внук?..
— И внук тоже.
— А внуку сколько? 
— 23 года.
Все они, по его словам, готовы 

были умереть 24 июня 2023 года.
Понять бы, за что.
Видимо, за Россию.
— То, что они так быстро прош-

ли расстояние до Ростова, как мож-
но объяснить?

— А очень просто объясню,— ки-
вал Виктор Золотов.— На том эта-
пе мы концентрировали все кула-
ки и все силы на подступах к Мо-
скве. Потому что если бы разбрасы-
вать группировки, ну они прошли 
бы сквозь них как нож сквозь масло. 
Надо было сосредоточить кулак.

— Когда стало известно об их на-
мерениях? — интересовались жур-
налисты.

— Да еще за несколько недель 
были сигналы,— рассказывал Вик-
тор Золотов.— Из стана Пригожина 
доносились. Такие узконаправлен-
ные, которые говорили о том, что бу-
дет мятеж… Райтеры его хорошо ра-
ботали… И он сам…

Всем остальным было, видимо, не 
до поступавших сигналов.

— Все было понятно,— повто-
рил Виктор Золотов.— И все, кто сто-
ит сейчас за мной (он кивнул на со-
трудников Росгвардии, которые, 
в отличие от всех, до сих пор не рас-
ходились с площади: команды-то не 
было.— А. К.), были готовы. Больше 
скажу: ребята сдали заначки свои же-
нам, о чем потом очень жалели!..

На вопрос, что было «красной 
точкой» для готовых дать отпор (ви-
димо, имелась в виду скорее «крас-
ная линия») и Москва ли это была 
(оркестр как раз играл «…Москва за 
нами, мы помним со времен Боро-
дина!..»), Виктор Золотов неожидан-
но очень конкретно ответил:

— Красная точка начиналась уже 
от Тулы.

То есть, видимо, все должно было 
случиться там.

Наверное, и случилось бы.
— А если бы они не развернулись, 

они могли бы войти в Москву? — тем 
не менее спросили его.

— Да,— неожиданно ответил Вик-
тор Золотов.— Но Москву бы они не 
взяли.

То есть обороняющиеся это все-та-
ки допускали.

В общем, все это можно только 
представить.

Или, вернее, нельзя.
Андрей Колесников

«Они могли бы войти в Москву…  
Но Москву бы они не взяли»

Общественная палата РФ разра-
ботала единый стандарт по на-
блюдению за дистанционным 
электронным голосованием 
(ДЭГ) и планирует направить его 
в регионы, где в этом году будет 
применяться такая форма воле-
изъявления. Затем на местах 
начнется процесс обучения на-
блюдателей за ДЭГ: этим зай-
мется ассоциация «Независимый 
общественный мониторинг», ко-
торая уже обучает общественных 
наблюдателей на традиционных 
участках. По мнению эксперта, 
научить обычного человека про-
фессиональному наблюдению за 
ДЭГ сложно, но дефицита людей 
для этого нет: не хватает скорее 
специальных программных ре-
шений для анализа массива 
данных.

Общественная палата (ОП) РФ 
разработала единый стандарт по на-
блюдению за ДЭГ по аналогии с «зо-
лотым стандартом» наблюдения на 

традиционных участках. Об этом на 
экспертном мероприятии в ОП 27 
июня сообщил первый зампред ко-
миссии палаты по общественному 
контролю и работе с обращениями 
граждан Максим Григорьев.

Напомним, «золотой стандарт» 
ОП по наблюдению за обычным го-
лосованием существует несколько 
лет и представляет собой опросник 
с критериями оценки процесса голо-
сования. Наблюдатель отвечает «да» 
или «нет» на предлагаемые вопросы 
и, в случае если обнаруживает нару-
шения, докладывает об этом в ОП. 
«Золотой стандарт» ежегодно обнов-
ляется по мере появления новшеств 
в избирательном процессе. По оцен-
ке господина Григорьева, докумен-
том пользуются более 2 тыс. общест-
венных организаций по всей стране.

Максим Григорьев пояснил „Ъ“, 
что стандарт по наблюдению за ДЭГ 
содержит 47 вопросов и уже направ-
лен в некоторые регионы, где на осен-
них выборах будет применяться он-

лайн-голосование (в этом году ДЭГ бу-
дут использовать 25 регионов, вклю-
чая Москву). «У нас еще есть время 
до сентября, необходимости рассы-
лать стандарт массово во все регионы 
нет. Надо понимать, что если „золо-
тым стандартом“ для наблюдения на 
участках пользуются тысячи человек, 
которых надо успеть обучить, то на-
блюдателей за ДЭГ нужно существен-
но меньше»,— отметил господин Гри-
горьев. Он добавил, что обучением на-
блюдателей за ДЭГ будет заниматься 
ассоциация «Независимый общест-
венный мониторинг» при ОП РФ.

На мероприятии в ОП 27 июня 
Максим Григорьев также презенто-
вал доклад об инструментах наблю-
дения за ДЭГ, в котором предлага-
ются некоторые усовершенствова-
ния процесса к предстоящему Еди-
ному дню голосования. Так, по мне-
нию общественников, необходимо 
организовать допуск наблюдателей 
к разделению ключа шифрования 
(как правило, ключ до начала голосо-

вания разделяется на несколько ча-
стей, которые хранятся у разных лю-
дей). Также авторы доклада предла-
гают помещать разделенные элемен-
ты ключа шифрования в защитные 
сейф-пакеты в помещении террито-
риального избиркома онлайн-голо-
сования (ТИК ДЭГ) и оставлять их под 
постоянным видеонаблюдением 
с трансляцией в открытом доступе.

Кроме того, общественники вы-
ступают за непрерывное видеона-
блюдение в помещении ТИК ДЭГ 
с открытой трансляцией изображе-
ния в течение всего периода прове-
дения голосования и отображение 
на открытом портале для наблюде-
ния всех этапов ДЭГ. По их мнению, 
на площадках региональных ОП 
надо развернуть рабочие места для 
онлайн-наблюдателей, а также со-
здать условия для их свободного до-
ступа к архиву транзакций для обес-
печения выборочной проверки. На-
конец, авторы доклада предлагают 
создать условия для свободной про-

верки избирателем учета его голо-
са на специализированном портале 
для наблюдения и разместить на нем 
ссылки на сервисы проверки элек-
тронной подписи, позволяющие 
убедиться в подлинности подписей 
членов ТИК ДЭГ.

Член ТИК ДЭГ при ЦИК России 
в 2022 году, экс-председатель яро-
славского облизбиркома Олег Заха-
ров считает, что в наблюдении за ДЭГ 
есть два специфических момента, 
без которых любые обучающие ме-
тодички не будут работать эффектив-
но: «Во-первых, это базовые знания 
в сфере работы блокчейна, передачи, 
хранения и верификации передавае-
мых этим способом данных. Для про-
верки бумажных бюллетеней нужны 
только внимание и калькулятор, для 
электронных потребуется специаль-
ная программа». Второй нюанс, по 
словам эксперта,— это анализ боль-
ших данных в динамике: в наблю-
дении за ДЭГ требуется, например, 
сравнивать цепочки транзакций ка-

ждые 10 минут или 10 секунд и сли-
чать их с общей базой, чтобы выяв-
лять пиковые нагрузки однотипных 
действий, которые могут быть вбро-
сами. «Перенести наблюдение за ДЭГ 
на уровень простого человека вряд 
ли возможно, а вот использовать та-
ких наблюдателей как волонтеров 
для сбора большого массива казуаль-
ных данных для их проверки — впол-
не перспективно»,— поясняет госпо-
дин Захаров. При этом, по его мне-
нию, дефицита людей для наблюде-
ния за ДЭГ нет, но есть дефицит про-
граммных решений, которые могли 
бы перепроверять отчеты наблюде-
ния — как, например, когда на участ-
ке наблюдатель «по головам» счита-
ет всех избирателей и потом может 
сравнить, нет ли кардинальной «при-
бавки» бюллетеней в урне. «Вот, соб-
ственно, таких программных средств 
и нет, их приходится делать самим, 
с нуля, это сложно и недешево»,— ре-
зюмирует Олег Захаров.

Елена Рожкова

ДЭГ подвергли стандартизации
Для наблюдателей за онлайн-голосованием разработаны единые рекомендации

Команда «Вольно!» поступила далеко не сразу по завершении 
мероприятия   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Сергей Шойгу до сих пор не отошел от случившегося 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

На Соборной площади в этот день мерились не только ростом 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Сотрудники ГИБДД чувствовали себя на Соборной площади 
не у дел   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Мосгорсуде прошли предваритель-
ные слушания по уголовному делу 
Ильи Сачкова — основателя компа-
нии Group-IB, обвиняемого в госизме-
не (ст. 275 УК). Ходатайство защиты 
о возвращении материалов расследо-
вания в Генпрокуратуру было отклоне-
но, а подсудимому на полгода продлен 
арест. В первый же день слушаний 
по существу господин Сачков собира-
ется развернуто прокомментировать 
предъявленное ему обвинение.

Судья Александр Рыбак, прославив-
шийся вынесением частного определе-
ния в адрес главы СКР Александра Ба-
стрыкина, отклонил ходатайство защиты 
Ильи Сачкова, в котором она требовала 
из-за процессуальных нарушений вер-
нуть его уголовное дело первому замести-
телю генпрокурора Анатолию Разинкину, 
утверждавшему обвинение. В ходатайст-
ве, в частности, говорилось о том, что об-
винение в госизмене, предъявленное 
основателю Group-IB (занимается рассле-
дованием и предотвращением компью-
терных преступлений), главным образом 
построено на показаниях заинтересован-
ного лица — экс-начальника 2-го управле-
ния Центра информационной безопасно-
сти ФСБ Сергея Михайлова, отбывающего 
срок в 22 года за госизмену. Ранее пред-
приниматель сам выступал свидетелем 
обвинения по делу экс-полковника, кото-
рый был признан виновным в раскрытии 
ФБР за $10 млн способов и методов веде-
ния оперативно-разыскной деятельности.

Впоследствии осужденный Михайлов 
вспомнил, как десять лет назад передал 
некие секретные документы господину 

Сачкову, а тот вывез их за границу с целью 
передачи иностранным разведкам. При 
этом новое дело в отношении господина 
Михайлова в следственном управлении 
ФСБ возбуждать не стали, решив, что он не 
был осведомлен о предполагаемых пре-
ступных планах господина Сачкова. Сам 
бизнесмен вину категорически отрицает. 
А свое отношение к обвинению в целом 
развернуто планирует высказать 6 июля, 
когда уже тройка судей во главе с Рыбаком 
начнет слушания по существу. Бизнесмен 
надеется, что его позиция станет публич-
ной. Оснований держать ее в секрете, по-
лагает адвокат Руслан Коблев, формально 
нет, так как само обвинительное заключе-
ние по шпионскому делу не является се-
кретным. После этого суд начнет допра-
шивать свидетелей сторон. У защиты, как 
отметил „Ъ“ адвокат Коблев, с ними воз-
никли определенные проблемы. Следо-
ватель ФСБ «забыл» внести соответствую-
щий список в дело, а суд теперь не будет 
их вызывать повестками, предоставив ад-
вокатам самим организовать данный про-
цесс, что достаточно хлопотно.

Отказав защите, судья Рыбак удовлет-
ворил просьбу гособвинителя Миланы 
Дигаевой, известной по громким делам 
в отношении экс-полковника МВД Дмит-
рия Захарченко и американского шпи-
она Пола Уилана, о продлении подсуди-
мому Сачкову ареста на полгода. За это 
время по делу, в котором с десяток томов 
и один предполагаемый преступный эпи-
зод, суды могут не только вынести приго-
вор, но и рассмотреть апелляции на него 
сторон.

Николай Сергеев

Илья Сачков 
собрался объясниться
Основатель Group-IB готовит развернутый 
ответ на обвинение в госизмене

Бывший руководитель главно-
го управления МЧС по Кеме-
ровской области Александр 
Мамонтов осужден на десять 
лет и шесть месяцев коло-
нии по делу о пожаре в торго-
во-развлекательном центре 
(ТРЦ) «Зимняя вишня», в ре-
зультате которого погибли 
60 человек. Второй фигурант 
дела — бывший руководитель 
отдела надзорной деятель-
ности и профилактической ра-
боты ГУ МЧС в Кемерово Гри-
горий Терентьев осужден на 
восемь лет и шесть месяцев. 
Кроме того, они и спасатель-
ное ведомство должны выпла-
тить компенсации морального 
вреда потерпевшим: близ-
ким родственникам за каж-
дого погибшего — по 500 тыс. 
руб., для «отдаленных лиц» — 
от 50 тыс. до 100 тыс. руб. 
Оба фигуранта свою вину 
не признают.

Во вторник, 27 июня, Цент-
ральный райсуд Кемерово вы-
нес приговор бывшим сотрудни-
кам кузбасского главка МЧС по 
делу о пожаре в торгово-развле-
кательном центре «Зимняя виш-
ня». Бывшего начальника ГУ МЧС 
России по Кемеровской области 
Александра Мамонтова и экс-гла-
ву отдела надзорной деятельнос-
ти и профилактической работы 
в Кемерово, Березовском и Ке-
меровском районах ГУ МЧС Гри-
гория Терентьева суд признал 
виновными в халатности, кото-
рая привела к гибели людей (ч. 3 
ст. 293 УК РФ). Кроме того, перво-
му было предъявлено обвинение 
в растрате (ч. 4 ст.160 УК РФ), а вто-
рому — в мошенничестве с ис-
пользованием служебного поло-
жения (ч. 3 ст. 159 РФ). По версии 
следствия и государственного 
обвинения, подсудимые ненад-
лежащим образом исполняли 
свои служебные обязанностей, 
в частности, не провели провер-
ку пожарной безопасности ТРЦ 
«Зимняя вишня» до трагическо-
го пожара в марте 2018 года, ког-
да погибло 60 человек, из кото-
рых 37 — дети. Растрата, которую 
инкриминировали бывшему на-
чальнику управления, заклю-
чалась в оплате труда в размере 
1,9 млн руб. трех руководителей 
общественного движения ветера-
нов органов управления по делам 
гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и пожарной 
охраны. Григорий Терентьев, по 
данным следствия, получил на 
работе выплату по сфальсифици-
рованным документам.

На заседании суда в апреле 
начальник отдела гособвините-
лей прокуратуры Кемеровской 
области Александр Андрющен-

ко запросил Александру Мамон-
тову путем частичного сложе-
ния наказаний 14 лет лишения 
свободы, а Григорию Терентье-
ву — 10 лет. При этом по обви-
нению в растрате он предложил 
назначить девять лет и шесть ме-
сяцев со штрафом в 900 тыс. руб., 
а по обвинению в халатности — 
шесть лет и четыре месяца. Также 
гособвинение просило запретить 
обвиняемому в течение трех лет 
после освобождения занимать 
должности в органах государст-
венной и муниципальной влас-
ти, лишить его звания генерала 
внутренней службы и государст-
венных наград. Григория Терен-
тьева по обвинению в халатности 
гособвинитель просил наказать 
лишением свободы на шесть лет 
и шесть месяцев с запретом за-
нимать руководящие должности 
и с ограничением свободы на пол-
тора года, лишив его звания под-
полковника внутренней службы. 
По обвинению в мошенничестве 
гособвинение предложило нака-
зать обвиняемого пятью годами 
и шестью месяцами заключения 
со штрафом в 70 тыс. руб. с огра-
ничением свободы на один год.

В результате суд приговорил 
Александра Мамонтова к десяти 
годам и шести месяцам колонии 
общего режима. Также ему назна-
чен штраф 900 тыс. руб. Григорию 
Терентьеву суд назначил восемь 
лет и шесть месяцев колонии об-
щего режима и штраф 120 тыс. 
руб. Обоим в течение двух лет за-
прещено занимать должности 

на госслужбе. Время, проведен-
ное в СИЗО, будет зачтено в срок 
по формуле «один день в изоля-
торе — полтора дня в колонии», 
отметила судья Инна Михайлен-
ко. Оба осужденных находятся 
в СИЗО с мая 2018 года, там они 
останутся до вступления приго-
вора в законную силу.

Суд также удовлетворил иски 
потерпевших о компенсации 
морального вреда, поданные 
как к самим подсудимым, так 
и к МЧС России. В пользу близких 
родственников погибших опре-
делена компенсация в 500 тыс. 
руб. за каждого человека, для «от-
даленных лиц» — от 50 тыс. до 
100 тыс. руб.

Подсудимые свою вину не при-
знают. В частности, Александр Ма-
монтов, отвергая обвинение в ха-
латности, ранее пояснял, что в его 
полномочия, как они определя-
ются законодательством и ведом-
ственными приказами, не входи-
ла организация государственного 
пожарного надзора. По поводу 
того, что, по версии следствия, 
обвиняемые не провели провер-
ку «Зимней вишни» до дня пожа-
ра 25 марта 2018 года, хотя это 
должно было быть сделано через 
пять лет после ввода ТРЦ в эксплу-
атацию, он напомнил, что торго-
во-развлекательный центр рабо-
тал с 2008 года, а в 2013-м была 
запущена его вторая очередь 
в виде пристройки. По его сло-
вам, «объектом контрольно-на-
блюдательного дела по закону 
выступает весь объект и его юр-
лицо, а не пристройка, сам ТРЦ 
в период реконструкции работал 
и проверялся в надлежащие сро-
ки». План проверок, в который 
«Зимняя вишня» не была включе-
на на 2018 год, «принимался орга-

нами госпожарнадзора в преде-
лах их компетенции», проходил 
проверку в прокуратуре и по сей 
день, несмотря на нынешнее уго-
ловное дело, не отменен. По дан-
ным Александра Мамонтова, 
«у начальника ГУ МЧС нет пол-
номочий отменять, менять и до-
полнять такой план». По поводу 
версии следствия о том, что он 
располагал сведениями о наруше-
ниях противопожарной безопас-
ности в ТРЦ, Александр Мамонтов 
заявлял, что «при отсутствии про-
верок это просто предположение 
и сложно такое знать руководите-
лю ГУ МЧС, учитывая, что в веде-
нии управления в Кузбассе нахо-
дится 22 тыс. объектов охраны». 
Обвинения в растрате он тоже ка-
тегорически отвергал.

Григорий Терентьев тоже от-
казался признать вину в халатно-
сти и в мошенничестве, которое, 
по версии следствия, заключа-
лось в том, что он в 2017 и 2018 
годах подделал документы о по-
ездке в отпуск, чтобы получить 
48 тыс. руб. компенсации за би-
леты. Подсудимый заявил, что 
все противопожарные провер-
ки проводились в соответствии 
с требованиями законодательст-
ва, а компенсации он не запра-
шивал и соответствующие доку-
менты на нее не предоставлял.

Адвокат Александра Мамонто-
ва Евгения Гулевич сообщила, что 
пока рано комментировать при-
говор и планировать апелляцию, 
поскольку нет еще письменно-
го текста судебного решения. Од-
нако с учетом того, что подсуди-
мые однозначно не признавали 
вину, можно ожидать обжалова-
ния приговора.

Игорь Лавренков,  
Кемерово

Генерала осудили  
в пожарном порядке
Экс-глава МЧС Кузбасса получил срок  
по делу о гибели людей в «Зимней вишне»

Апелляционный суд оставил в силе 
приговор Тимуру Бекмансурову, устро-
ившему стрельбу в Пермском госу-
дарственном национальном иссле-
довательском университете (ПГНИУ), 
в результате которой погибли шесть 
человек. Осужденный на пожизнен-
ное заключение Бекмансуров и его за-
щита просили о смягчении наказания 
на том основании, что он полностью 
признал вину, раскаялся и помогал 
 следствию. Кроме того, они ходатай-
ствовали о проведении повторной су-
дебно-психиатрической экспертизы, 
поскольку ранее, по мнению защиты, 
не была дана надлежащая оценка здо-
ровью заключенного. Прокуратура вы-
ступила против этих требований, но со 
своей стороны указала на ряд процес-
суальных нарушений, допущенных су-
дом первой инстанции. В итоге апел-
ляционная инстанция постановила 
устранить эти нарушения, но сам при-
говор оставить без изменений.

Четвертый апелляционный суд в Ниж-
нем Новгороде не стал изменять приговор 
бывшему студенту Тимуру Бекмансуро-
ву, который 20 сентября 2021 года устро-
ил стрельбу в ПГНИУ. В результате этого 
происшествия 6 человек были убиты, еще 
59 — получили ранения. Во время задер-
жания Бекмансуров был ранен, после чего 
ему ампутировали часть ноги. Суд приго-
ворил его к пожизненному заключению, 
причем первые три года он должен прове-
сти в тюрьме. Кроме того, он должен вы-
платить более 25 млн руб. пострадавшим 
и родственникам погибших.

Решение суда первой инстанции обжа-
ловали осужденный и его защита, а так-
же опротестовала прокуратура. В апел-
ляционной жалобе Тимур Бекмансуров 
и его адвокат просили смягчить приго-
вор. Осужденный заявил, что выбрал мас-
совый расстрел в качестве способа само-
убийства. По его словам, он специально 
устрашающе оделся и сначала стрелял 
по автомобилям, чтобы привлечь внима-
ние правоохранительных органов. После 
того как он начал расстреливать людей, он 
специально стрелял им в голову, так как 
считал такой способ убийства «более ми-
лосердным», отметил осужденный. А в со-
трудника ДПС, по его словам, он стрелял 
не целясь, от бедра, чтобы вызвать ответ-
ный огонь на поражение. В своей жало-
бе Бекмансуров также указал, что считает 
приговор необоснованным и чрезмерно 
суровым, и попросил смягчить его.

Подзащитного поддержала и его ад-
вокат Екатерина Китаева. Она отметила, 
что пермский суд не учел полное раская-
ние осужденного, его добровольную по-
мощь следствию при раскрытии преступ-
ления и положительные характеристики 
Бекмансурова. Защитник уверена, что все 
это можно было бы учесть в качестве смяг-
чающих вину обстоятельств. К таким же 
обстоятельствам защита просила отнести 
тот факт, что мать осужденного выплати-
ла 12 пострадавшим от 500 до 10 тыс. руб.

Кроме того, Бекмансуров и его адво-
кат заявили ходатайство о проведении 
новой судебно-психиатрической экспер-
тизы. По их словам, первая, проведенная 

в Санкт-Петербурге на этапе следствия, не 
в полной мере отразила психическое со-
стояние осужденного. По словам Бекман-
сурова, при проведении экспертизы ему 
давали антидепрессанты и транквилиза-
торы, что не могло не сказаться на ее ре-
зультатах. Кроме того, утверждает осу-
жденный, он все время находился под 
давлением со стороны сотрудников 
ФСИН, которые присутствовали даже при 
его беседах с врачами. Из-за этого Бекман-
суров, по его словам, не мог честно и пол-
но отвечать на вопросы медиков, чтобы 
данные о состоянии его здоровья не ста-
ли известны посторонним людям. Так-
же во время экспертизы не проводилась 
МРТ и не были учтены жалобы Бекмансу-
рова на постоянные шумы и боли в голо-
ве, отметил стрелок. При этом экспертиза 
выявила у него шизоидное расстройство 
личности. Бекмансуров и его защита пола-
гают, что это может быть признаком более 
серьезных заболеваний.

Прокуратура в своем апелляционном 
представлении, в свою очередь, указала, 
что во время процесса суд первой инстан-
ции допустил ряд процессуальных оши-
бок. В частности, при вынесении пригово-
ра были учтены данные трасологических 
экспертиз, акты осмотра места происше-
ствия и свидетельские показания, кото-
рые в ходе судебного следствия не рас-
сматривались. Кроме того, тот факт, что 
Бекмансуров при нападении использо-
вал огнестрельное оружие и боеприпа-
сы, был учтен в приговоре одновременно 
и как отягчающее обстоятельство, и как 
квалифицирующий признак убийства, 
совершенного общественно опасным 
способом. Такое двойное использование 
одного факта недопустимо, поэтому над-
зорный орган настаивал на том, чтобы из 
отягчающих обстоятельств он был исклю-
чен. Вместе с тем общий срок наказания 
для осужденного необходимо оставить 
без изменения, посчитали в прокурату-
ре. При этом гособвинение заявило, что 
не видит смысла в проведении повтор-
ной судебно-психиатрической эксперти-
зы Бекмансурова, так как полностью дове-
ряет квалификации врачей, проводивших 
его обследование на этапе следствия.

В последнем слове Тимур Бекмансу-
ров заявил, что «с ужасом вспоминает про-
исшедшее», считает события двухлетней 
давности «самой большой ошибкой своей 
жизни», и попросил суд «не ставить на нем 
крест, а дать второй шанс на новую жизнь 
в качестве полноценного члена общества».

В итоге судебная коллегия, не удаляясь 
в совещательную комнату, заявила, что 
ходатайство о назначении повторной экс-
пертизы не удовлетворяет, так как не ви-
дит в ней необходимости. После этого су-
дьи взяли паузу и через 40 минут заявили, 
что удовлетворяют требования прокура-
туры. Процессуальные нарушения, допу-
щенные при вынесении приговора, долж-
ны быть исправлены, но на общем сроке 
наказания это не отразится. Просьба под-
судимого и его защиты о смягчении нака-
зания осталась без удовлетворения. Тимур 
Бекмансуров и его адвокат могут обжало-
вать это решение.

Андрей Репин, Нижний Новгород

Суд не смягчился 
к пермскому стрелку
Тимуру Бекмансурову 
оставили пожизненное заключение

Как стало известно „Ъ“, в Москве выне-
сен приговор сразу трем полковникам. 
Они служили в Федеральном казенном 
учреждении «Главный центр админист-
ративно-хозяйственного и транспортно-
го обеспечения Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации» (ФКУ 
«ГЦАХиТО МВД России») и были призна-
ны виновными в получении откатов за 
так называемое общее покровительст-
во от гендиректора ООО «Шмит моторс 
групп» Михаила Котова. Именно эта орга-
низация на протяжении почти десяти лет 
выигрывает тендеры на техобслужива-
ние и ремонт полицейского автопарка.

Уголовное дело о получении взяток в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) в отноше-
нии начальника отдела организации транс-
портного обеспечения ГЦАХиТО МВД Игоря 
Ткаченко, его заместителя Семена Чичикина, 
а также заведующего гаражом этой организа-
ции Алексея Бытко было возбуждено следст-
венным управлением СКР по Юго-Западному 
округу Москвы 29 ноября 2019 года. На следу-
ющий день трех полковников по ходатайству 
следствия Черемушкинский райсуд столицы 
отправил под домашний арест.

По версии следствия, с которой впослед-
ствии согласился и Савеловский райсуд, 
офицеры получали откаты от гендиректо-
ра ООО «Шмит моторс групп» Михаила Ко-
това. Именно эта компания начиная с 2016 
года регулярно выигрывала тендеры на га-
рантийное и постгарантийное обслужива-
ние автопарка иномарок МВД. В материалах 
дела речь идет об одном из таких контрак-
тов на 105 млн руб., который был заключен 
в декабре 2018 года. Правда, в качестве ис-
полнителя в нем фигурирует ООО «Форсаж», 

учредителем которого является, очевидно, 
сын Михаила Котова Роман Котов. По дан-
ным СКР, за то, чтобы офицеры закрывали 
глаза в случае некачественно проведенных 
работ и не предъявляли ООО претензии, Ко-
тов-старший собирался заплатить Игорю 
Ткаченко, Семену Чичикину и Алексею Быт-
ко в 2019 году тремя траншами 10,5 млн руб. 
Впрочем, до адресатов, по данным „Ъ“, успе-
ли дойти только 7 млн руб. Дело же в отноше-
нии Михаила Котова по факту дачи взятки 
(ч. 5 ст. 291 УК РФ) прекратили в связи с дея-
тельным раскаянием.

Зато уже в декабре 2021 года на основа-
нии показаний пошедшего на сотрудничест-
во со следствием Семена Чичикина под уго-
ловное преследование попал подполковник 
Главного управления собственной безопасно-
сти (ГУСБ) МВД России Максим Олейник. Из-
начально сотруднику полиции, который ку-
рировал деятельность ФКУ «ГЦАХиТО МВД 
России» и должен был выявлять и пресекать 
преступления коррупционной направлен-
ности в этом полицейском подразделении, 
вменили в вину получение взятки от Семе-
на Чичикина. За информирование последне-
го о предполагаемых оперативно-разыскных 
мероприятиях ГУСБ в отношении сотрудни-
ков ФКУ Максим Олейник успел получить 
200 тыс. руб. Впрочем, под суд подполковник 
пошел уже за мошенничество, поскольку вы-
яснилось, что от сопровождения деятель-
ности ГЦАХиТО руководство его отстрани-
ло и своего коллегу Чичикина он банально 
обманывал. В марте 2021 года Гагаринский 
райсуд Москвы рассмотрел дело Максима 
Олейника в особом порядке, приговорив его 
к одному году и четырем месяцам лишения 
свободы. Но поскольку назначенное нака-

зание он уже успел отбыть в СИЗО во время 
следствия, то из зала суда он отправился не 
в колонию, а домой.

Через полгода после этого Савеловский 
райсуд приступил к рассмотрению уголовно-
го дела уже в отношении полковников МВД 
Ткаченко, Чичикина и Бытко. По данным „Ъ“, 
все трое, так же как и особист Олейник, согла-
сились признать свою вину в мошенничест-
ве, а не во взятке. Впрочем, их деяние ни след-
ствие, ни суд не стали переквалифицировать. 
В ходе прений гособвинитель запросил для 
фигурантов весьма внушительные сроки — 
от десяти до тринадцати лет колонии стро-
гого режима. Однако суд счел возможным 
назначить подсудимым наказание почти 
вдвое меньше. Так, Игорь Ткаченко получил 
семь лет, Алексей Бытко — шесть с полови-
ной, а Семен Чичикин — шесть. При этом ка-
ждому осужденному предстоит выплатить 
штраф в размере однократной суммы взят-
ки — 10,5 млн руб. Под стражу экс-полицей-
ских, которые весь судебный процесс находи-
лись под подпиской о невыезде, взяли сразу 
же после оглашения приговора.

Адвокат полковника Бытко Вадим Пороти-
ков заявил „Ъ“, что приговор им будет обжа-
лован. «Фабула обвинения не соответствует 
материалам дела. Если в действиях моего под-
защитного и есть состав преступления, то это 
максимум мошенничество, но никак не взят-
ка. Полномочиями выдвигать коммерческой 
структуре какие-либо претензии за некачест-
венно проведенные работы он не обладал — 
это компетенция правового отдела ГЦАХиТО 
МВД»,— заявил „Ъ“ господин Поротиков. Ад-
вокаты остальных осужденных комментиро-
вать приговор не стали.

Олег Рубникович

Полковникам откатили на троих
Вынесен приговор по делу о взятках  
за обслуживание полицейского автотранспорта

Александр Мамонтов 
(второй слева) и Григо-
рий Терентьев (справа) 
не смогли убедить суд 
в своей невиновности   
ФОТО МАКСИМА СЕРКОВА
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«Лосиному Острову» оформляют столичную прописку
Госдума работает над передачей нацпарка московским властям

Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект, позволяющий 
передать столичным властям 
«полномочия по использова-
нию» части национального пар-
ка «Лосиный Остров» (в грани-
цах Москвы). Целью названо 
«обеспечение сохранности и раз-
вития нацпарка». При этом на 
заповедной территории раз-
решается строительство до-
рог, мостов, транспортных узлов 
и инфраструктуры по согласова-
нию с правительством РФ. Нор-
ма была внесена в Госдуму за не-
делю до голосования. Маневр 
может превратить территорию 
в «обычный городской парк с тро-
пинками, велодорожками и осве-
щением», полагает эксперт.

Проект поправок к законам 
«О статусе столицы РФ» и «Об особо 
охраняемых природных террито-
риях» внесены в Госдуму депутата-
ми от «Единой России» Петром Тол-
стым, Ириной Белых, Светланой 
Разворотневой и Татьяной Буцкой 
в мае 2022 года. В первом чтении 
в законопроекте речь шла о сокра-
щении с 90 до 30 дней срока, в те-
чение которого переселенец по про-
грамме реновации в Москве должен 
заключить договор на новое жи-
лье (см. „Ъ“ от 30 июня 2022 года). 
Ко второму чтению документ кар-
динально изменился. Так, в закон 

«О статусе столицы РФ» предлагает-
ся добавить ст. 15, описывающую 
передачу столичным властям «осу-
ществления полномочий федераль-
ных органов» на «национальный 
парк, расположенный в границах 
Москвы». В пределах столицы есть 
лишь один такой парк — «Лосиный 
Остров» (общей площадью 116 кв. 
км). Документом фактически пред-
лагается разрешить там строитель-
ство автодорог, мостов, транспорт-
но-пересадочных узлов и другой 
инфраструктуры — по согласова-
нию с правительством РФ. Полномо-
чия по «организации, функциони-
рованию, охране и использованию 
территории национального парка 
и его охранной зоны» предлагает-
ся передать уполномоченному сто-
личному органу (на основании об-
ращения правительства Москвы). 
Конкретный перечень передавае-
мых полномочий должно опреде-
лить правительство РФ.

Возможное строительство на зем-
лях «Лосиного Острова» ранее уже 
становилось причиной скандалов. 
Так, более десяти лет обсуждается 
проект дублера федерального Щел-
ковского шоссе. За это время рассма-
тривалось несколько сценариев, 
включая прокладку новой трассы 
через «Лосиный Остров». В итоге от 
идеи отказались, в марте 2023 года 
Росавтодор определил примерный 

маршрут дублера южнее существую-
щей магистрали А-103. Кроме того, 
в судах оспаривалась законность 
строительства ЖК «Сказочный лес» 
на границах «Лосиного Острова», 
а Минприроды в 2020 году соби-
ралось судиться из-за возможного 
строительства в охранной зоне пар-
ка ЖК по программе реновации.

Глава думского комитета по стро-
ительству и ЖКХ Сергей Пахомов 
сообщил в парламенте, что проект 
направлен на «ускорение пересе-
ления граждан» в рамках програм-
мы реновации. Норма о нацпарке 
была представлена обтекаемо — 
как необходимая для «эффективно-
го управления в части территории, 
расположенной в границах горо-
да, но относящейся к государствен-
ной собственности». «Правильно 
ли я понял, что поправкой ко вто-
рому чтению мы фактически разре-
шаем на 30% территории „Лосино-
го Острова“ строительство объектов 
различной инфраструктуры?» — по-
интересовался депутат Георгий Ара-
пов («Новые люди»). Сергей Пахо-
мов был краток: «Нет, это не так». 

Депутат Галина Хованская («Спра-
ведливая Россия — За правду») воз-
мутилась, что поправка о нацпарках 
не имеет отношения к упомянуто-
му в первом чтении процессу сокра-
щения сроков заключения догово-
ров по программе реновации. При 

этом, по мнению госпожи Хован-
ской, новые нормы позволяют де-
лать в «Лосином Острове» «все что 
угодно, пусть и с согласованием 
с правительством РФ». «Это совер-
шенно недопустимо на особо ох-
раняемых территориях»,— сказа-
ла Галина Хованская, добавив, что 
поправку «нельзя принимать кате-
горически». Впрочем, Сергей Пахо-
мов заверил, что проект обсуждал-
ся у профильного вице-премьера 
Виктории Абрамченко: «Разрешает-
ся не все что угодно, а лишь обслу-
живать и реконструировать то, что 
уже стоит. Из нового — разрешает-
ся размещать лавочки и малые ар-
хитектурные формы. Любое новое 

вмешательство — только с согла-
сования федеральной власти». За-
конопроект был принят во втором 
чтении, третье чтение намечено на 
28 июня.

В Минприроды РФ „Ъ“ переадре-
совали за комментариями в Госдуму.

Член объединения «Экспертный 
совет по заповедному делу» Михаил 
Крейндлин предполагает, что в слу-
чае передачи «Лосиного Острова» 
«это будет обычный городской парк 
с асфальтированными велодорож-
ками и освещением». «Природную 
ценность он уже иметь не будет»,— 
считает господин Крейндлин.

Александр Воронов,  
Полина Ячменникова

Болота не отпускают
Экологи просят правительство не выходить  
из Рамсарской конвенции о водно-болотных угодьях
Ученые и экологи просят МИД сохра-
нить членство России в Рамсарской кон-
венции о водно-болотных угодьях. О це-
лесообразности выхода из соглашения 
ведомство заявило после принятой стра-
нами-участницами резолюции с осужде-
нием РФ как агрессора. Минприроды 
обсуждает с другим ведомствами даль-
нейшее участие России в соглашении — 
на совещании в начале июня говорилось, 
в частности, что выход из него стоит под-
держать, поскольку «перелетные птицы 
могут быть использованы вне экологиче-
ских целей». Комментировать протокол 
совещания в Минприроды не стали, со-
славшись на его статус для служебного 
пользования. Информированный источ-
ник „Ъ“ пояснил, что конвенция админис-
трируется не ООН, а международной НКО, 
контролируемой США. Решение о выходе 
будет принимать правительство — в том 
числе после консультаций с научным со-
обществом. Опрошенные „Ъ“ ученые по-
лагают, что выход из конвенции лишит РФ 
доступа к части научных данных и увели-
чит риски для охраняемых угодий.

Экспертный совет по заповедному делу 
обратился к министру иностранных дел РФ 
Сергею Лаврову с просьбой сохранить членст-
во России в Рамсарской конвенции. «Мы осоз-
наем всю сложность внешнеполитической 
обстановки для нашей страны сегодня,— го-
ворится в письме (есть у „Ъ“).— Но тем не ме-
нее выражаем уверенность, что дальнейшее 
пребывание Российской Федерации имен-
но в качестве стороны Рамсарской конвен-
ции в полной мере отвечает национальным 
интересам самой России, направлено на со-
хранение уникальных экосистем нашей стра-
ны». Обращение подписали более 30 ученых 
и экологов, включая трех членов-корреспон-
дентов РАН.

• Рамсарская конвенция (она же Конвенция о 
водно-болотных угодьях) была принята в 1971 
году в Рамсаре (Иран) для защиты водоплава-
ющих перелетных птиц. Сейчас участника-
ми конвенции являются 172 государства. СС-
СР ратифицировал документ в 1977 году, Рос-
сия сохраняет членство как правопреемница. 
В водно-болотных угодьях России, находящих-
ся под защитой Рамсарской конвенции, рас-
положены в том числе 16 заповедников, один 
нацпарк, 10 федеральных и 22 региональных 
заказника, один природный парк и 24 памят-
ника природы. Экспертный совет по заповед-
ному делу создан в январе 2023 года. Он объеди-
няет известных ученых и экспертов в области 
охраны природы. Цель организации — «содей-
ствие в совершенствовании» экологического 
законодательства и «оказание поддержки го-
сорганам в борьбе с его нарушениями».
Поводом для письма Экспертного совета 

стало совещание Минприроды 6 июня. Со-
гласно протоколу (есть у „Ъ“), там была огла-
шена позиция МИД России о необходимости 
выхода из Рамсарской конвенции. Причи-
на — «антироссийская резолюция», приня-
тая странами-участниками еще в ноябре 2022 
года. В ней говорилось про «разрушительное 
воздействие агрессии Российской Федера-
ции на экологическую ситуацию в Украине»; 
участники конвенции потребовали «немед-
ленно, полностью и безоговорочно вывести 
все свои вооруженные силы с территории Ук-
раины в пределах ее международно признан-
ных границ». 

В протоколе совещания приводится «пози-
ция научных кругов»: ВНИИ «Экология» и Ин-
ститут лесоведения РАН выступили за сохра-
нение членства в конвенции. Профильный 
департамент Минприроды поддержал пози-
цию МИДа — в частности, «ввиду того, что пе-

релетные птицы могут быть использованы 
вне экологических целей». В пресс-службе 
Минприроды отказались подробно коммен-
тировать „Ъ“ эту тему, заявив, что «некоторые 
протоколы совещаний являются документа-
ми для служебного пользования», но напом-
нили о резолюции, которая «призывает ока-
зывать давление» на РФ.

В МИД „Ъ“ пояснили, что Минприроды 
на основании поручения правительства от 
27 января проводит «совещания с заинтере-
сованными федеральными органами целью 
выработки единого подхода в отношении 
дальнейшего участия нашей страны в ра-
боте конвенции о водно-болотных угодьях, 
имеющих международное значение, глав-
ным образом, в качестве местообитания во-
доплавающих птиц». С учетом служебного ха-
рактера межведомственного согласования 
МИД «считает нецелесообразными какие-ли-
бо комментарии». Вместе с тем информиро-
ванный источник заявил „Ъ“, что Рамсарскую 
конвенцию администрирует не ООН, а ме-
ждународная НКО «Международный союз ох-
раны природы», «секретариат которого контр-
олируется США», а «площадка конференции 
сторон конвенции используется для внедре-
ния антироссийских нарративов» — приме-
ром можно считать резолюцию XIV конферен-
ции сторон в ноябре 2022 года, содержащую 
призыв «принимать во внимание агрессию 
Российской Федерации и грубые нарушения 
международного права», назначая представи-
телей РФ «на руководящие позиции в органах 
и рабочих группах секретариата конвенции».

Собеседник „Ъ“ подчеркнул, что решение 
о выходе России из конвенции «обсуждает-
ся», но пока не принято правительством. По 
словам источника, российское научное сооб-
щество должно определить, что оно получает 
от участия страны в конвенции такая работа 

ведется, но заключения пока нет. В стрем-
лении «раскрутить» тему выхода России из 
Рамсарской конвенции «просматривается 
намерение без углубления в причины и де-
тального изучения ситуации ввести в инфор-
мполе тезис о якобы ненадлежащем уровне 
охраны окружающей среды в России и иг-
норировании нашей страной международ-
ных документов по этой тематике», отмеча-
ет источник „Ъ“.

В совещании Минприроды 6 июня участво-
вал ведущий научный сотрудник ВНИИ «Эко-
логия» Алексей Благовидов. По его словам, 
участие в конвенции дает российским уче-
ным большой объем научных данных. В слу-
чае выхода из нее на уровне двусторонних 
соглашений с каждой страной—участницей 
иметь доступ к такому количеству данных бу-
дет невозможно. Ученый также отметил, что 
в ходе совещания чиновники никак не рас-
шифровали аргумент про «использование пе-
релетных птиц вне экологических целей».

В протоколе совещания Минприроды го-
ворится: если правительство решит прекра-
тить членство, то МИД должен будет «прора-
ботать возможность получения Российской 
Федерацией статуса наблюдателя в Рамсар-
ской конвенции». Член Экспертного сове-
та по заповедному делу, бывший сотрудник 
Минприроды Всеволод Степаницкий счита-
ет, что статус наблюдателя не даст России пре-
имуществ: «Представитель Минприроды смо-
жет просто поехать на очередное заседание 
сторон — будет сидеть там, слушать. Если по-
зволят обстоятельства, ему дадут выступить, 
но ничего более». Он уверен, что без статуса 
полноправного участника конвенции над 
Россией «схлопнется защитный зонтик» меж-
дународного природоохранного соглашения, 
благодаря которому экологам «не раз удава-
лось отстоять территории в конфликтах с биз-
несменами и  хозяйственниками».

Президент Союза охраны птиц Владимир 
Мельников подтверждает: не все рамсарские 
угодья России защищены отдельным государ-

ственным природоохранным статусом. «Меж-
дународный статус рамсарских территорий 
порой является главным аргументом для их 
сохранения,— говорит орнитолог.— Основы-
ваясь именно на нем, можно вести аргумен-
тированный диалог с природопользователя-
ми — и искать альтернативные варианты, 
чтобы сохранить территории».

Авторы обращения к министру иностран-
ных дел Сергею Лаврову признают, что но-
ябрьская резолюция конференции сторон 
«выходит за рамки мандата конвенции и со-
здает крайне нежелательный прецедент ее 
политизации». Тем не менее в Экспертном 
совете по заповедному делу отмечают: боль-
шинство перелетных птиц, чьи места обита-
ния защищает конвенция, «прилетают вес-
ной в Россию с территорий дружественных 
государств — после зимовок в Китае, Индии, 
Иране, Азербайджане, странах Ближнего Вос-
тока и Африки». Именно поэтому экологи 
полагают, что, выйдя из конвенции, Россия 
потеряет «широкие возможности сотрудни-
чества с этими странами». Отдельно они от-
мечают, что в Китае «охрана водно-болотных 
угодий — значимый элемент внутренней 
и внешней политики». «Одним из важных до-
стижений политики становления „экологи-
ческой цивилизации“ Си Цзиньпина стало 
принятие КНР в 2022 году специального за-
кона об охране водно-болотных угодий»,— 
приводят пример ученые, добавляя, что Ки-
тай — лидер и среди участников Рамсарской 
конвенции.

Господин Степаницкий опасается, что вы-
ход из Рамсарской конвенции создаст нега-
тивный прецедент не только для охраны при-
роды: «Кому-то может захотеться выйти и из 
Конвенции всемирного наследия ЮНЕСКО, 
например, если это так легко. Тогда вообще 
все можно будет разрушить в угоду бизнесу».

Полина Ячменникова, 
Анастасия Домбицкая, 
Эмилия Габдуллина, 
Александр Черных

Экологи опасаются, что российским 
болотам может не хватить 
международной защиты
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА

Праздник Курбан-байрам
Дорогие соотечественники, россияне, едино-
верцы, братья и сестры!

От имени Духовного управления мусуль-
ман Российской Федерации, Совета муфтиев 
России и Духовных управлений мусульман 
Российской Федерации сердечно поздравляю 
всех своих единоверцев — мусульман Рос-
сии, СНГ со светлым праздником мусульман 
— праздником Курбан-байрам.

Совершая сегодня праздничное моление, 
затем принося жертвенное животное, мы 
вспоминаем нашего общего праотца — Ибра-
хима — Авраама (мир ему). Во времена, ког-
да язычники принесением в жертву человека 
пытались умилостивить своих жестоких богов, 
Милостивый Создатель явил ягненка, запре-
тив пролитие человеческой крови. Господь 
испытал веру Ибрахима, сохранил ему сына, 
этим заповедав людям запрет на принесение 
человеческих жертв. Веление Всевышнего 
человечеству было дано на все последующие 
века: Аллах милостив и охранит от бедствий, 
если вера человека будет подобна вере 
Ибрахима — Авраама (мир ему) — искренней 
верой, подкрепляемой добрыми делами и 
исполнением закона Единственного Бога.

Главный смысл праздника — это восхо-
ждение к историческим основам и традициям 
монотеизма, воспитание милосердия и 
сострадания. Ведь уже само предписание 
раздела жертвенного животного — когда две 
трети мяса жертвуется бедным, неимущим, 
нуждающимся и соседям — воспитывает 
умение творить благо для ближних и во имя 
Аллаха. Курбан-байрам — это в первую 
очередь общность монотеистических религий. 
Благородный Коран учит: «И для каждой 
общины есть обряд поклонения». Ритуалы 
поклонения, которые верующие люди испол-
няют и поныне, заповеданы каждой общине 
Пророков: Ибрахима-Авраама, Мусы-Моисея, 
Исы-Иисуса, став неотъемлемой частью жиз-
ни. Уважение, приятие обычаев и традиций 
народов, понимание общности происхож-
дения и осмысление Божественного дара 
— человеческой жизни — это способ уберечь 
человечество от конфликтов и кровопролития, 
именно этому учит наш праздник Курбан-бай-
рам, это одна из заповедей религии Ислам.

Курбан — жертвоприношение — это не 
магический ритуал. Аллаху, как сказано в Свя-
щенном Коране, «не нужна ни кровь, ни мясо 
жертвенного животного, а лишь напоминание 
о последствиях греха и спасительности веры». 
Жертвы не должны быть бессмысленными, 
высокая жертвенность всегда осмыслена. 
Достоинство мусульманина, как и достоинство 
каждого человека,— это его помыслы и по-
ступки, осознанность и осмысленность деяний. 
Осмысленности поведения, высокой культуре, 
которую несет благословенная религия 
Ислам, посвящены проповеди и наставления в 
молельных домах и мечетях России. Двери Мо-
сковской Соборной мечети, 120-летие которой 
мы будем праздновать в следующем году, не 
были закрыты ни на один день и всегда здесь 
звучал призыв к миру. Храм — это не только 
молитва, храм — это место, где воспитывается 
наша община, наша молодежь.

Мы обязаны избегать невежественных 
суждений, должны научиться умению про-
щать. Прощать чужие и свои ошибки и чужие 
заблуждения и ошибки, прощать, чтобы вновь 
вести диалог примирения и мира. Современ-
ный мир хрупок и уязвим. И только сохране-
ние диалога, взаимного уважения религий 
и культур, наций и народов, разум властей 
и взвешенность всех действий способны 
уберечь и сохранить человечество. Более 25 
миллионов последователей благословенной 
религии Ислам знают цену мира, который 
отстояли советские воины, наши отцы и деды. 
Ислам — религия, которая доказала способ-
ность сосуществования с другими народами и 
другими религиями. Все, от кого зависит мир, 
люди доброй воли должны прислушаться к 
призывам, звучащим из всех храмов.

Богоданная религия двух миллиардов му-
сульман людей на земле соблюдает заповеди 
Единобожия и призывает к миру. Мы знаем 
и помним историю и не допустим искажения 
ниспосланной людям в дар полуторатыся-
челетней религии Единобожия. Не допустим 
и любых искажений действительности 
прошедшего века. Мы соблюдаем заповеди, 
переданные нам Благородным Кораном и 
Сунной Пророка Мухаммада, и чтим героиче-
скую праведную память народов.

И да будет мир над вами, милость Аллаха и 
Его благоволение, и да будут приняты все бла-
гие деяния. Молю Всевышнего даровать всем 
нам мир и радость, счастье и здоровье, успех 
и благополучие, милость и благоденствие! 
С праздником вас, дорогие братья и сестры, 
уважаемые соотечественники, дорогие друзья, 
соседи, люди доброй воли и намерений!

Равиль Гайнутдин,
шейх, муфтий, 
председатель 
Совета муфтиев 
России и Духовного 
управления 
мусульман РФ

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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мировая политика
Москва и Пекин  
не слушают «Вагнера»
Китай декларирует готовность укреплять 
стратегическое партнерство с Россией

В Пекине открылась 8-я Междуна-
родная конференция «Россия и Ки-
тай: сотрудничество в новую  эпоху», 
к участникам которой во вторник 
обратились глава МИД РФ Сергей 
Лавров и его китайский коллега Цинь 
Ган. Форум проходит вскоре после 
попытки вооруженного мятежа в Рос-
сии. После того как МИД КНР поже-
лал России «сохранить государст-
венную стабильность и добиться раз-
вития и процветания», в Пекине под-
твердили готовность наращивать со-
трудничество с Москвой. В свою оче-
редь, Сергей Лавров сравнил отно-
шения двух стран «с лодкой, которая 
уверенно идет по реке, не обращая 
внимания на несмолкающие  крики 
обезьян».

Проходящие с 2015 года конференции 
Российского совета по международным 
делам (РСМД) и Китайской академии об-
щественных наук остаются ведущим фо-
румом российских и китайских экспер-
тов, участники которого дают оценку 
двустороннего сотрудничества в услови-
ях внешних вызовов и глобальной гео-
политической ситуации. Открывая кон-
ференцию в Пекине, президент РСМД 
Игорь Иванов назвал Россию и Китай 
«движущей силой региональной и гло-
бальной стабильности». По его словам, 
отношения двух стран «стимулируют эко-
номический рост и служат примером по-
зитивной повестки дня».

Нынешняя конференция проходит 
в форс-мажорной ситуации. Произошед-
шая накануне попытка ЧВК «Вагнер» 
совершить вооруженный мятеж в Рос-
сии заставила политиков, дипломатов 
и экспертов всего мира заняться оцен-
кой новых рисков в связи с угрозой дес-
табилизации в России. Особое внимание 
приковано к реакции на российские со-
бытия Пекина, учитывая, что в услови-
ях специальной военной операции на 
Украине Китай окончательно превра-
тился для Москвы в главную опору в ее 
 конфликте с Западом.

«Думаю, справедливо будет сказать, 
что недавние события в России встрево-
жили китайское руководство»,— заявил 
в понедельник координатор Совета на-
циональной безопасности США по Ин-
до-Тихоокеанскому региону Курт Кэмп-
белл в ходе дискуссии, организованной 
в Вашингтоне на площадке Центра стра-
тегических и международных исследова-
ний. Намекнув на возможность влияния 
усложнившейся ситуации в России на ее 
отношения с Китаем, представитель Бе-
лого дома предпочел не развивать эту 
тему, не имея полной информации о по-
зиции Пекина.

Между тем среди союзников и партне-
ров России Китай стал страной, которая 
на фоне попытки мятежа одной из пер-
вых выступила с развернутым заявле-
нием в поддержку Москвы. «Инцидент 
с группой „Вагнер“ является внутренним 
делом России. Как дружественный сосед 
и партнер по всеобъемлющему стратеги-
ческому партнерству в новую эпоху, Ки-
тай верит, что Россия может сохранить 
государственную стабильность, а также 
добиться развития и процветания, и под-
держивает ее в этом»,— заявила в поне-
дельник представитель МИД Китая Мао 
Нин. Она не ответила прямо на вопрос 
журналиста, спросившего, обсуждали ли 
лидеры КНР и РФ Си Цзиньпин и Влади-
мир Путин события, связанные с попыт-
кой мятежа. «Китай и Россия поддержива-
ют плотное и хорошее общение на всех 
уровнях, что касается конкретного теле-
фонного звонка, то у меня нет информа-
ции для распространения»,— заявила 
представитель МИД Китая. 

«Китайские социальные сети с любо-
пытством наблюдали за попыткой мяте-
жа. Естественно, все переносится на себя 
и оценивается с китайской точки зрения. 

Мятеж в истории Китая — вещь вполне 
привычная, практически все династии 
так приходили к власти. По китайской 
традиции мятежник должен стать пра-
вителем или быть уничтожен»,— оценил 
реакцию китайского общества и СМИ 
на последние события в России дирек-
тор Института стран Азии и Африки МГУ 
Алексей Маслов, участник проходящей 
в Пекине конференции.

Учитывая, что она открылась после за-
вершения конфликта вокруг ЧВК «Ваг-
нер», ее участникам предстояло послать 
сигнал о том, что отношения двух стран 
остаются не подверженными внутри-
политической конъюнктуре и набира-
ют обороты на фоне множащихся внеш-
них вызовов. «Китай готов продолжать 
идти вместе с Россией по пути взаимо-
выгодного развития в условиях меняю-
щегося мира»,— подтвердил в своем ви-
деообращении глава МИД КНР Цинь Ган. 
«Китай и Россия — постоянные члены 
Совета Безопасности ООН, важная ста-
билизирующая сила, обеспечивающая 
глобальные мир и развитие»,— продол-
жал китайский дипломат. По его словам, 
Пекин намерен вместе с Москвой про-
тиводействовать политике применения 
силы и гегемонии отдельных государств, 
отстаивать нормы международного пра-
ва. «Мы твердо придерживаемся диало-
га, а не конфронтации»,— подытожил 
Цинь Ган.

Выступивший со своим видеообраще-
нием глава МИД РФ Сергей Лавров при 
описании нынешнего уровня россий-
ско-китайских отношений вспомнил 
стихи классика китайской поэзии Ли Бо. 
По словам российского министра, отно-
шения Москвы и Пекина можно срав-
нить «с лодкой, которая уверенно идет по 
реке, не обращая внимания на несмолка-
ющие крики обезьян с обоих берегов».

«Поступательное развитие всеобъем-
лющего партнерства и стратегического 
взаимодействия с Китайской Народной 
Республикой остается одним из без-
условных приоритетов отечественной 
дипломатии»,— напомнил Сергей Лав-
ров, добавив, что отношения двух стран 
на нынешнем этапе развиваются в усло-
виях «переломного момента мирового 
 развития». 

«Наши страны сталкиваются с доста-
точно сильным давлением со стороны 
возглавляемого США коллективного За-
пада. Одним из проявлений его поли-
тики стали беспрецедентные по своему 
охвату и глубине финансово-экономи-
ческие санкции, принимаемые в обход 
Совета Безопасности ООН и потому не-
легитимные»,— продолжал Сергей Лав-
ров. «Правящие круги Запада видят 
в суверенном курсе России и Китая пре-
пятствие для сохранения своего глобаль-
ного доминирования, основанного на 
военно-политическом диктате, финан-
сово-экономическом и технологическом 
монополизме»,— подчеркнул министр. 

Еще один участник конференции, по-
сол России в КНР Игорь Моргулов сделал 
акцент на необходимости дальнейших 
совместных действий Москвы и Пеки-
на для противодействия коллективному 
Западу и НАТО, которые, по его словам, 
пытаются нарушить единство на обще-
евразийском пространстве. «Движимый 
Вашингтоном Североатлантический 
альянс пытается придать своей деятель-
ности глобальный охват. Он нацелил-
ся на проникновение в Азиатско-Тихо-
океанский регион, стремясь разделить 
общеевразийское пространство на сеть 
эксклюзивных клубов и военных бло-
ков. Это очень опасные планы, дорогие 
друзья, но я убежден, что Россия и Китай 
в состоянии совместными усилиями со-
рвать эти опасные планы»,— отметил 
Игорь Моргулов, призвав всех задумать-
ся о главных вызовах.

Сергей Строкань

Союзный государь

Среди тех, кому в президентском обращении в поне-
дельник вечером досталась отдельная благодарность от 
господина Путина, был белорусский лидер. «Признате-
лен президенту Белоруссии Александру Григорьевичу Лу-
кашенко за его усилия и вклад в мирное разрешение си-
туации»,— объявил господин Путин.

Подробности о своих усилиях и вкладе в предотвраще-
ние кровопролития господин Лукашенко сообщил сам 
27 июня. Поводом, позволившим собрать большую ауди-
торию, стало вручение генеральских погон белорусским 
силовикам. В изложении Александра Лукашенко исто-
рия выглядела захватывающе.

«К утру субботы с восьми часов утра мне уже поступает 
тревожная информация о ситуации в России. Мне докла-
дывают: президент Путин хочет связаться. Пожалуйста. 
Договорились в полдесятого, что мы переговорим в любое 
удобное для него время. Когда в 10 он выступил (с обраще-
нием.— „Ъ“), в 10:10 позвонил и подробнейшим образом 
проинформировал меня о ситуации, которая происходит 
в России»,— рассказывал господин Лукашенко.

Разговор, судя по всему, был долгим. Господин Лука-
шенко просил Владимира Путина воздержаться от жест-
ких действий в отношении марширующих на Москву 
вагнеровцев и вызвался поговорить с Евгением Пригожи-
ным. Господин Путин, как сообщил Александр Лукашен-
ко, в ответ предупредил его: «Слушай, Саша, бесполезно. 
Он даже трубку не берет, ни с кем разговаривать не хочет».

Но белорусский лидер все же проявил настойчивость 
и в итоге связался с Евгением Пригожиным: «Разговари-
вали первый раунд минут 30 на матерном языке. Исклю-
чительно. Слов матерных было в десять раз больше, чем 
нормальной лексики».

Евгений Пригожин, продолжал излагать Александр 
Лукашенко, в разговоре отмечал, что ему не так уж много 
надо: «Я ведь ничего, Александр Григорьевич, не прошу. 
Пусть мне отдадут Шойгу и Герасимова (министра оборо-
ны РФ Сергея Шойгу и главу Генштаба Валерия Герасимо-
ва.— „Ъ“). И мне надо встретиться с Путиным».

Белорусский президент, по его собственным словам, 
объяснил собеседнику, что ничего из перечисленно-
го ему не светит. В течение субботы господа Пригожин 
и Лукашенко, со слов последнего, говорили шесть или 
семь раз. В конце концов глава ЧВК «Вагнер» согласился 
остановить марш — под гарантии безопасности от пре-
зидента Белоруссии.

«В пятом часу вечера он мне позвонил и говорит: 
„Александр Григорьевич, я принимаю все ваши усло-
вия. Но... Что мне делать? Останавливаемся — они нач-
нут нас мочить“,— пересказывал диалог Александр 
 Лукашенко.— Я говорю: „Не начнут. Я тебе гарантирую. 
Это я беру на себя“».

Неприкосновенность мятежников белорусский пре-
зидент согласовал с главой ФСБ РФ Александром Борт-
никовым: «В контакте были с руководством России, ФСБ 
занималась в основном этим вопросом, с Бортниковым. 
Я просто настоятельно просил этого не делать. Бортни-

ков умный человек. Он сказал: „Александр Григорьевич, 
ну я же не дурак, я же понимаю, что может быть“».

Господин Лукашенко рассказал и о том, как в тот день 
организовал разговор между Евгением Пригожиным 
и главой ФСБ: «Я говорю: „Александр Васильевич (Борт-
ников.— „Ъ“), обязательно возьми трубку, если тебе по-
звонит Пригожин“. У него, конечно, внутри все клоко-
чет. Я говорю: „Слушай, отложи все в сторону и сделай, 
как мы с ним договорились“. Они переговорили. Он раз-
вернул колонну, и они пошли в свои лагеря в Луганскую 
область».

Дальше белорусский лидер пообещал принять в Бе-
лоруссии Евгения Пригожина и других вагнеровцев. Го-
сподин Пригожин, подтвердил белорусский лидер, уже 
в его стране. «Смута, таким образом, была предотвраще-
на. Опасные события, которые могли быть, были сня-
ты»,— заключил президент Белоруссии.

Себя он при этом назвал не посредником, а участни-
ком событий: «Я — такой же участник этих событий, как 
президент Путин. Потому что это наше Отечество. Еще 
раз повторяю. Поэтому если кто-то там в России, а я это 
слышу, говорит о посредничестве Лукашенко, никакого 
посредничества! Это такая же проблема наша, моя, как 
и президента Путина и россиян».

В России версию событий от Александра Лукашенко 
никто не опроверг. Наоборот, в его адрес была высказа-
на благодарность. Между тем все сказанное белорусским 
лидером описывает новую, прежде не существовавшую 
реальность в отношениях Москвы и Минска.

Белорусский лидер, раньше никогда не участвовав-
ший в решении внутрироссийских вопросов, в руч-
ном режиме и во взаимодействии с федеральными чи-
новниками РФ, выполнявшими его пусть не приказы, 
но просьбы, лично урегулировал масштабный кризис 
в России. И пока нет альтернативной версии событий, 
все выглядит так, что без его вмешательства события мо-
гли развиваться иначе, а жертв могло быть больше.

В Минске из рассказа, а главное, из действий Алек-
сандра Лукашенко в непростой ситуации уже сделали 
вывод: все это свидетельствует о том, что интеграция 
России и Белоруссии достигла невиданной глубины. 
«Не надо забывать, что есть Союзное государство России 
и Беларуси и Лукашенко занимает пост главы Высшего 
госсовета. То, что он принимал участие в урегулирова-
нии конфликта, означает, что он решал внутрисоюзные 
вопросы безопасности. На сегодняшний день на нефор-
мальном уровне принятие решений в Союзном госу-
дарстве завязано на лидеров. Уровень интеграции стал 
очень глубоким»,— рассуждает в разговоре с „Ъ“ белорус-
ский политолог Петр Петровский.

На фоне нынешнего кризиса вспоминается белорус-
ский кризис лета 2020 года. Тогда после подавления 
протестов Александр Лукашенко вошел в жесткий кон-
фликт с Западом, отчего еще больше сблизился с Мо-
сквой. Долгое время на встречах с Владимиром Пу-
тиным он выглядел просителем. А теперь предстает 
спасителем.

Владимир Соловьев

Тихо едут, где-то будут
На Западе указывают на медленные темпы  
контрнаступления Украины и думают, как быть дальше

Украинское контрнаступление, старто-
вавшее в начале июня, идет медленнее, 
чем планировалось. О том, что ожида-
ния расходятся с реальностью, уже откры-
то говорят представители высшего руко-
водства стран—союзниц Украины. В за-
падных СМИ стали проскальзывать мыс-
ли о том, что при отсутствии реального пе-
релома на фронте конфликт в скором вре-
мени может прийти к заморозке. В  Киеве 
хотя и признают низкие темпы продвиже-
ния ВСУ, но идею о переговорах отверга-
ют.  Публично возможность перехода от бо-
евых действий к дипломатии Запад пока 
не поддерживает, по-прежнему делая 
ставку на военный успех Украины. Ее союз-
ников воодушевила попытка вооруженного 
мятежа в России, которая была воспринята 
как знак того, что военную помощь Украине 
следует нарастить.

Хотя украинская сторона заявляет о посте-
пенном продвижении вперед на поле боя, 
и в Киеве, и на Западе не скрывают: темпы 
контрнаступления невелики. Еще на прош-
лой неделе президент Украины Владимир Зе-
ленский сам признавался, что украинская ар-
мия двигается «медленнее, чем хотелось бы». 
После этих слов к анонимным оценкам запад-
ных чиновников добавились и вполне офици-
альные заявления о том, что ожидания расхо-
дятся с реальностью. Например, координатор 
по стратегическим коммуникациям Совета по 
нацбезопасности США Джон Кирби, отвечая на 
просьбу журналистов поделиться мнением Ва-
шингтона о происходящем на поле боя, прямо 
сослался на господина Зеленского.

«За последние шесть-восемь месяцев рос-
сияне сильно вложились в оборонительные 
укрепления. В некоторых случаях они имеют 
по три линии обороны в глубину… Это мили, 
мили и мили вглубь, три большие линии обо-
роны. Они (российские военные.— „Ъ“) знали, 
что украинцы собираются вернуть территории 
в весенние и летние месяцы, и они готовились 
к этому… Украинцы натыкаются на россий-
скую оборону. И это, по мнению президента Зе-
ленского, немного их замедлило»,— аккуратно 
пояснил господин Кирби, не став при этом от-
рицать, что в Вашингтоне считают темпы про-
движения украинской армии недостаточными.

На условиях анонимности американские 
чиновники дают более резкие оценки. Как за-
явили газете The New York Times собеседники 
в администрации президента США, «изначаль-
ный прогресс был медленным», а один из высо-

копоставленных представителей команды Джо 
Байдена отметил, что украинцы «отстают от гра-
фика». При этом часть источников издания ут-
верждают, что, с одной стороны, темпы мед-
леннее, чем ожидалось, а с другой — это было 
предсказуемо, учитывая «глубокую российскую 
оборону». По данным газеты, ВСУ прошли пока 
половину дистанции до основных позиций сил 
РФ. Тем не менее союзники публично и ано-
нимно призывают не делать поспешных выво-
дов и советуют подождать.

Мятеж ЧВК «Вагнер», произошедший в ми-
нувшие выходные в России, добавил в общую 
оценку ситуации новые вводные. На Западе эти 
события сочли признаком ослабления власти 
в России и допустили, что это может сказаться 
и на поле боя. Глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель подчеркнул, что союзники Ки-
ева уверены: это хороший момент, чтобы на-
растить военную помощь Украине, тем самым 
дополнительно поддержав контрнаступление 
(см. „Ъ“ от 27 июня). Во время недавнего разго-
вора Владимира Зеленского с Джо Байденом 
тема «последних событий в России» также за-
трагивалась, и, очевидно, в непосредственной 
увязке с боевыми действиями. Министр обо-
роны страны Алексей Резников и глава Пента-
гона Ллойд Остин также обсуждали «слабость 
российской власти» и заключили, что «вывод 
российских войск с Украины — лучший выбор 
для Кремля». «Все движется в правильном на-
правлении»,— заверил господин Резников.

Тем не менее, как сообщило издание Politi-
co со ссылкой на источники, США и ряд евро-
пейских союзников несколько недель призы-
вали Украину «действовать быстрее и жестче 
на линии фронта», критикуя Киев за «излиш-
нюю осторожность и ожидания благоприят-
ных погодных условий и других факторов». 
Мятеж же ЧВК «Вагнер» лишь усилил это давле-
ние, поскольку на Западе его посчитали «окном 
возможностей, чтобы прорвать первую линию 
обороны», отметило издание со ссылкой на аме-
риканского чиновника.

Впрочем, уверенности в том, что контрна-
ступление приведет к каким-то серьезным 
успехам, пока ни у кого нет. И все чаще зву-
чат голоса, предсказывающие заморозку кон-
фликта. Так, профессор Гарварда Грэм Эллисон 
в колонке для газеты The Washington Post от-
метил, что с нынешними темпами «Украина 
будет возвращать все свои территории» в тече-
ние 16 лет. По его словам, если до конца лета 
ВСУ не смогут резко изменить расстановку сил 
на фронте, то, вероятно, кризис попробуют ре-

шить политико-дипломатическими методами. 
При отсутствии успехов даже часть сторонни-
ков Украины в Европе и США могут поддержать 
призывы Глобального Юга к срочному прекра-
щению огня и возвращению сторон за стол 
 переговоров.

«Если они достигнут соглашения или даже 
фактического прекращения огня, ожидайте, 
что все стороны объявят победой то, чего они 
достигли на данный момент, и сделают все воз-
можное, чтобы довести эту историю до клю-
чевых избирателей. Если это произойдет, мир 
отпразднует окончание боевых действий и на-
зовет это миром»,— пишет господин Эллисон. 
Тем не менее, уверен профессор, такая замороз-
ка никому не принесет успеха, поскольку ни 
одна из сторон не достигнет своих целей, а зна-
чит, попытки их добиться через какое-то время 
возобновятся.

В Киеве с такими допущениями не согласны. 
Господин Зеленский в том же интервью британ-
ской телекомпании BBC, где признавал медлен-
ные темпы контрнаступления, уверял: «Что бы 
кто ни хотел, какие бы попытки давления на 
нас ни оказывали, при всем уважении мы бу-
дем продвигаться на поле боя так, как считаем 
нужным». Он вновь подчеркнул, что Киев не бу-
дет вести переговоры с Москвой, пока войска 
РФ не покинут международно признанную тер-
риторию Украины. «Как бы далеко мы ни про-
двинулись в нашем контрнаступлении, мы не 
согласимся на замороженный конфликт, пото-
му что это бесперспективно для Украины»,— за-
ключил господин Зеленский.

Ранее немецкий канал ARD сообщал о воз-
можном старте переговоров по Украине уже 
в июле. 27 июня пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков заявил, что «Кремлю 
об этом ничего не известно». «Что касается пе-
реговорного аспекта в контексте украинского 
кризиса, еще раз можно повторить: в настоя-
щий момент никаких предпосылок для такой 
возможности не усматривается»,— отметил 
господин Песков. В субботу, в день мятежа, он 
также подчеркивал, что события в России «ни 
в коем случае» не скажутся на боевых действи-
ях. «СВО продолжается»,— сказал пресс-секре-
тарь президента РФ.

Алексей Забродин

В администрации Джо Байдена  
не скрывают разочарования  
темпами украинского контр-
наступления, которое развивается 
медленнее, чем ожидалось   
ФОТО JONATHAN ERNST / REUTERS

с1



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 32538,33 (–160,48)
РТС 1028,24 (+6,86)
FTSE 100 7461,46 (+7,88)

DAX 15846,86 (+33,8)
DJIA* 33941,94 (+227,23)
NASDAQ Composite* 13556,07 (+220,29)

*На 11:57  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.06.23
Австралийский доллар 57,0858
Английский фунт 108,0906
Белорусский рубль 28,2484
Гонконгский доллар* 10,8774

Дирхам ОАЭ 23,1556
Доллар США 85,0504
Евро 93,1373
Индийская рупия** 10,3574

Казахский тенге** 18,8976
Канадский доллар 64,6722
Китайский юань 11,7680
СДР 113,4896

Сингапурский доллар 63,0143
Турецкая лира* 32,9061
Украинская гривна* 23,0291
Шведская крона* 79,6419

Швейцарский франк 95,1773
Японская иена** 59,2934
*За 10. **За 100. 

Энергетикам поможет госдолг
Прибыльность инвестпроектов растет вслед за доходностью ОФЗ

Доходность инвестпроектов 
в электроэнергетике может 
увеличиться до максимально-
го уровня за последние семь 
лет из-за роста доходности го-
соблигаций, прогнозируют 
аналитики. Общая выручка 
новых электростанций, по-
строенных по договорам по-
ставки мощности, по оценкам 
потребителей, в 2023 году вы-
растет до 523 млрд руб. В про-
фильном регуляторе считают 
некорректным говорить о ре-
кордной доходности проектов, 
но не называют своих прогно-
зов о нагрузке на рынок.

Рост доходности облигаций фе-
дерального займа (ОФЗ) на фоне 
дефицита бюджета приведет к ре-
кордной доходности электростан-
ций, построенных по механизмам 
договоров поставки мощности 
(ДПМ). По итогам 2023 года фак-
тическая доходность тепловых 
ДПМ-энергоблоков будет выше 
15%, что станет максимальным 
уровнем за последние семь лет, 
считают эксперты Центра эконо-
мического прогнозирования (ЦЭП) 
Газпромбанка.

Новые электростанции в РФ 
строятся по механизмам ДПМ, ко-
торые гарантируют окупаемость 
инвестиций в строительство че-
рез повышенные платежи энер-
горынка за мощность объектов. 
Срок окупаемости по большин-
ству ДПМ-объектов составляет 15 
лет, а для ГЭС и АЭС — 20 лет. Фак-
тическая доходность проектов 
определяется исходя из базового 
значения с учетом колебаний до-
ходности долгосрочных ОФЗ. Базо-

вый параметр доходности для ГЭС 
и АЭС составляет 10,5% годовых, 
у ВИЭ — 12–14%, у тепловых энер-
гоблоков — 14% годовых.

В результате платежи энер-
горынка за энергомощность 
ДПМ-объектов вырастут. Общий 
платеж энергорынка по всем видам 
ДПМ в 2022 году составил 517 млрд 
руб., подсчитали в «Сообществе по-
требителей энергии» (объединя-
ет промышленных потребителей 
электроэнергии). В 2023 году по-

казатель может вырасти пример-
но до 523 млрд руб., прогнозиру-
ют в ассоциации. Рекордный рост 
доходности и прирост платежей 
по новым ДПМ, включая ВИЭ и мо-
дернизацию ТЭС, не столь заметен 
в общем увеличении платежей, по-
скольку одновременно заверша-
ются платежи по части проектов 
первой программы ДПМ ТЭС, отме-
чают там. «При этом сверхприбыль 
энергетиков практически не свя-
зана с ростом расходов, посколь-

ку извлекается из выручки по уже 
реализованным проектам,— за-
мечают в „Сообществе потребите-
лей энергии“.— По-видимому, это 
ускорит темпы денежных накопле-
ний на счетах генерирующих ком-
паний, которые в последние годы 
составляли в среднем около 20% 
ежегодно и позволили сформиро-
вать внушительную „кубышку“ 
объемом более 1,5 трлн руб.».

Энергомощность ДПМ-объек-
тов — самая дорогая в стране. На-
пример, в европейской части РФ 
и на Урале в 2022 году средняя цена 
мощности ТЭС, построенных по 
ДПМ, составляла 1,04 млн руб. за 
1 МВт, ГЭС и АЭС — 1,87 млн руб., 
а ВИЭ — 1,92 млн руб. Для сравне-
ния: стоимость энергомощности 
уже окупившихся электростан-
ций — 358,4 тыс. руб.

Объем мощности ДПМ ТЭС 
в прошлом году составил 17,3 ГВт, 
а годовая выручка этих объек-
тов превысила 211 млрд руб., по 
оценкам «Сообщества потребите-
лей энергии». Объект ДПМ полу-
чает полную оплату мощности не-
зависимо от загрузки. В 2022 году 
средний КИУМ (показатель загруз-
ки) у тепловых ДПМ-блоков соста-
вил 56,6%. Около трети объектов 
(5,1 ГВт) были загружены меньше 
чем наполовину.

Энергетики, видимо, будут по-
лучать высокую доходность до 
2025 года включительно. В 2023–
2024 годах ставка ОФЗ будет оста-
ваться на высоком уровне для фи-
нансирования дефицита бюджета 
при одновременном снижении 
спроса со стороны нерезидентов, 
считают эксперты ЦЭП. По итогам 

2022 года средняя доходность де-
сятилетних ОФЗ составила около 
9,8% годовых, а по итогам первой 
половины текущего года — 10,45%, 
говорит Александр Ермак из БК 
«Регион». Средняя доходность де-
сятилетних ОФЗ по итогам 2023 
года может сложиться на уровне 
10,25–10,75% годовых, прогнози-
рует господин Ермак.

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) не сообщили „Ъ“ 
фактический объем платежа энер-
горынка по ДПМ за 2022 год, а так-
же не стали оглашать прогнозы 
по объему платежа за 2023 год. 
Там лишь напомнили, что меха-
низмы ДПМ действуют уже бо-
лее десяти лет, а экономические 
тенденции за этот период были 
разнонаправленными. «Говорить 
о том, что по итогам 2022 года сло-
жилась максимальная доходность 
ОФЗ с начала действия программ 
ДПМ, нельзя,— считают в „Совете 
рынка“.— Как нельзя этого пред-
положить и про ожидаемую до-
ходность ОФЗ по итогам 2023 года 
(если оценивать ее исходя из ди-
намики первых пяти месяцев)». 
В регуляторе также указывают, 
что говорить о прямой зависимо-
сти между сложившейся доходно-
стью ОФЗ и объемами платежей 
по ДПМ в конкретном году некор-
ректно, так как на динамику пла-
тежей влияет множество факто-
ров и в первую очередь изменение 
структуры генерации — вводы но-
вых станций и прекращение по-
ставок по механизмам, заканчи-
вающим свое действие, таким как 
ДПМ ТЭС.

Полина Смертина
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Умение делать хорошую мину при 
плохой игре, возможно, станет од-
ним из основных уроков, которые 
крупные российские компании вы-
несут из своего опыта борьбы с не-
прекращающимися кризисами. Яр-
ким примером может считаться 
реакция торговых сетей на мятеж 
ЧВК «Вагнер».

Он спровоцировал у части по-
требителей уже привычные в тре-
вожных условиях защитные дей-
ствия — сделать запасы продуктов 
питания долгосрочного хранения. 
Но если в прошлую субботу в роз-
ничных сетях лишь рапортовали, 
что магазины работают штатно, за-
пасов достаточно, а ограничений 
для покупателей нет, то постфактум 
смогли поделиться более любопыт-
ными деталями.

Как признала Х5 Group, резкие 
всплески спроса в прошлую суббо-
ту в южных регионах и централь-
ной части России все же наблюда-
лись. В Воронежской области, по 
данным компании, спрос на мяс-
ные, рыбные и овощные консервы 
совокупно вырос более чем на 830%, 
в Ростовской области продажи муки 
увеличились более чем на 500%, 
в Москве и Подмосковье спрос на 
крупы возрос почти на 150%. А про-
дажи соли в Липецкой области уве-
личились более чем в четыре раза. 
Как отметили в Х5, даже в таких усло-
виях сетям удалось «доказать способ-
ность обеспечивать бесперебойные 
поставки» и наличие товаров.

Подобной коммуникационной 
стратегии придерживаются и на 
других рынках. Так, операторы тор-
говой недвижимости редко готовы 
прямо говорить о снижении посе-
щаемости или росте вакантности, 
а в прошлом году они до последнего 
уверяли, что магазины международ-
ных брендов еще могут открыться. 
На офисном рынке опустевшие по-
сле ухода западных компаний пло-
щади долгое время называли «скры-
той вакансией», поясняя, что раз 
договор формально не прекращен, 
то и помещение не может считаться 
свободным.

Позицию бизнеса понять мож-
но. Торговые сети не хотят говорить 
о скачках спроса, чтобы не провоци-
ровать все больше потребителей на 
ажиотажные закупки, а операторам 
торгцентров нет смысла давать по-
вод своим арендодателям требовать 
скидок из-за снижения трафика. 

Но у такого подхода к коммуни-
кациям есть и слабые места. Неже-
лание в кризисной ситуации при-
знавать наличие проблем, которые 
многим кажутся очевидными, мо-
жет привести к тому, что к мнению 
компаний станут прислушиваться 
все меньше, а чаще будут обращать-
ся к сторонним наблюдателям, хотя 
те могут не владеть объективной ин-
формацией.

Причем российский бизнес не 
одинок в этой коммуникационной. 
Власти в публичном поле сейчас так-
же предпочитают говорить об оче-
видной победе над кризисом после 
его завершения. Последствия между 
тем могут быть ровно такими же.

Нежелание в кризис-
ной ситуации призна-
вать наличие про-
блем может привести 
к тому, что к мнению 
компаний не станут 
прислушиваться
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Льготы низкой частоты
Минцифры не может согласовать условия работы операторов связи в регионах

Операторов связи освободят от платы 
за частоты в регионах, где они постро-
ят до четырех базовых станций в квар-
тал в отдаленных поселениях с населе-
нием до 1 тыс. человек. Такое решение 
принято Госкомиссией по радиочасто-
там (ГКРЧ) весной в закрытом режиме 
и должно начать действовать уже в тре-
тьем квартале. Но Роскомнадзор и Мин-
цифры до сих пор не могут согласовать 
критерии покрытия поселений. Если 
эти льготы начнут действовать, бюд-
жет недополучит миллиарды рублей 
платы за частоты, поэтому процесс за-
тягивается, считают собеседники „Ъ“.

В соответствии с решением ГКРЧ операто-
ров связи могут освободить от платы за ча-

стоты в регионах, где они покроют сетями 
связи труднодоступные и малочисленные 
населенные пункты, рассказали „Ъ“ источ-
ники на рынке. Решение, уточнили они, 
было принято в закрытом режиме на про-
шедшем заседании ГКРЧ от 24 апреля. Из 
опубликованного на сайте Минцифры про-
токола следует, что несколько решений ГКРЧ 
действительно были закрыты для служебно-
го пользования.

О том, что Минцифры может освободить 
от платы за частоты операторов, которые 
строят инфраструктуру в труднодоступных 
населенных пунктах, еще в июне 2021 года 
говорил замдиректора департамента коорди-
нации и реализации проектов по цифровой 
экономике министерства Юрий Зарубин.

Предполагается, что операторы смогут 
получить скидку за использование спектра, 
если они будут готовы устанавливать до че-
тырех базовых станций (БС) в квартал в насе-
ленных пунктах до 1 тыс. человек, подтвер-
дили „Ъ“ в Минцифры: «В каждом регионе 
своя квота на количество БС от одного опе-
ратора. При этом БС должны иметь возмож-
ность обслуживать абонентов других опе-
раторов. Предварительно определено 52 
региона». В МТС, «МегаФоне», «Вымпелко-
ме», Tele2 отказались от комментариев.

Решение должно вступить в силу уже с тре-
тьего квартала, но процесс тормозит Роском-
надзор, который до сих пор не выработал 
критерии населенных пунктов, покрытие 
которых сетями связи позволит операторам 

получить льготу, утверждает собеседник „Ъ“ 
среди операторов связи: «Кроме того, нет по-
нимания, сколько конкретно БС необходи-
мо построить, какую территорию они долж-
ны покрывать. Также есть вопрос, кто будет 
подтверждать, что базовая станция является 
уникальной для конкретного населенного 
пункта». Планы по установке БС, согласован-
ные с администрациями регионов, операто-
ры передали в Минцифры еще в апреле, но 
они до сих пор не утверждены.

Минцифры обсудило тему с разными 
сторонами, но не получило единого откли-
ка на выбор подхода, добавляет другой со-
беседник „Ъ“. 
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Управляющие перераспределяют активы
и ждут смягчения позиции регулятора

ЦБ начал принимать от уп-
равляющих компаний доку-
менты на выделение замо-
роженных активов ПИФов 
в отдельные закрытые фонды. 
Пока приняты документы по 
пяти фондам, а заблокирован-
ными остаются 113 ПИФов. 
Низкая активность УК связана 
не столько с подготовкой пра-
вил доверительного управле-
ния (ПДУ), сколько с ожидани-
ем смягчения требований ЦБ 
в отношении части заблокиро-
ванных активов.

Управляющие компании нача-
ли менять правила фондов с забло-
кированными иностранными цен-
ными бумагами, преобразовывая 
их в специализированные закры-
тые паевые инвестиционные фон-
ды (ЗПИФ). Об этом „Ъ“ рассказали 
в ЦБ. Регулятору уже поступили на 
регистрацию «изменения в прави-
ла ДУ пяти действующих ПИФов, 
предусматривающих в соответст-
вии с требованиями закона 319-ФЗ 
смену их типа на ЗПИФ»,— отмети-
ли в Банке России.

• Весной 2022 года из-за блокиров-
ки счетов НРД в Euroclear и Clear-
stream (см. „Ъ“ от 23 марта 2022 

года) управляющие утратили воз-
можность совершать операции 
с активами, находящимися на 
этих счетах. В итоге УК были вы-
нуждены приостановить опера-
ции с такими фондами. По оценке 
ЦБ, на конец мая 2022 года опера-
ции не осуществлялись по 159 ПИ-
Фам с активами в 379 млрд руб. 
По состоянию на 27 июня 2023 го-
да, по оценке регулятора, не про-
водились операции с 113 ПИФами 
с активами в 154 млрд руб.
Летом прошлого года ЦБ пред-

ложил выделить разблокирован-
ные активы паевых фондов в от-
дельный амортизационный ЗПИФ 
(ЗПИФ-А, см. „Ъ“ от 8 июня 2022 
года). Однако требования к проце-
дуре создания специальных ЗПИ-
Фов, состоящих из заблокирован-
ных иностранных бумаг, были 
опубликованы только в феврале 
2023 года. В случае, если доля та-
ких активов в фонде не превыша-
ет 10%, УК имеют право выделить 
их в закрытый ПИФ. При более вы-
сокой доле они уже обязаны либо 
выделить активы в ЗПИФ-А, либо 
преобразовать сам фонд в ЗПИФ-А. 
При этом до 1 сентября управля-
ющие должны не только выбрать 

способ выделения активов, но 
и направить правила нового фон-
да на регистрацию в ЦБ. После вы-
деления заблокированных акти-
вов на руках у пайщика должны 
остаться паи с ликвидных ПИФов 
и паи ЗПИФ с заблокированными 
активами либо только паи ЗПИФ-А. 
«Механизм работы таких ЗПИФов 
предполагает, что в случае разбло-
кировки активов пайщикам будут 
выплачиваться денежные средст-
ва от частичного погашения инвес-
тиционных паев»,— отметил глава 
направления по взаимодействию 
с госорганами «Альфа-Капитала» 
Николай Швайковский.

Работу над ПДУ ЗПИФ-А ве-
дут ряд компаний, в том числе УК 
«Первая», «Тинькофф-Капитал», 
«Ингосстрах-Инвестиции» и «ТКБ 
Инвестмент Партнерс», но лишь 
«Альфа-Капитал» подтвердила факт 
подачи правил на регистрацию. 
По словам господина Швайков-
ского, были поданы правила четы-
рех фондов, «которые планируется 
полностью преобразовать в ЗПИФ». 
В «Тинькофф-Капитале» прораба-
тывается вопрос разделения четы-
рех биржевых ПИФов, у которых 
доля заблокированных иностран-

ных активов составляет в среднем 
13%, заявил гендиректор компа-
нии Руслан Мучипов. «Обсуждаем 
выделение заблокированных цен-
ных бумаг в ЗПИФы из двух ОПИ-
Фов и преобразование ИПИФа 
в ЗПИФ»,— рассказал директор де-
партамента инвестиционных про-
дуктов «ТКБ Инвестмент Партнерс» 
Александр Еремеев.

Часть опрошенных компаний 
ждут шаблона ПДУ, над которым 
работает НАУФОР. «В связи с тем, 
что цели создания ЗПИФ-А изна-
чально определены, правила ДУ, 
включая описание в инвестдекла-
рации стратегии и критериев для 
ее соблюдения, могут быть стан-
дартизированы»,— рассказал ви-
це-президент НАУФОР Илья Ванин. 
Появление шаблона облегчит про-
цедуру регистрации таких ПДУ как 
для компаний, так и для Банка Рос-
сии, считают участники рынка.

Однако больше вопросов у круп-
ных УК вызывает требование ЦБ от-
несения к иностранным активам 
еврооблигаций российских ком-
паний, которые подлежат замеще-
нию, и акций или депозитарных 
распискок квазироссийских ком-
паний (Yandex, TCS, Ozon, Head-

Hunter, VK и др.). «Выделение таких 
ценных бумаг в ЗПИФ с массовой 
продажей может привести к серьез-
ным негативным последствиям как 
для владельцев инвестиционных 
паев, так и для рынка в целом»,— 
отмечает собеседник „Ъ“ на рын-
ке. По мнению директора по пра-
вовым вопросам УК «Первая» Олега 
Горанского, более правильным 
было бы предоставить УК право са-
мостоятельно принять решение 
об отнесении таких ценных бумаг 
к числу заблокированных. «Это по-
может избежать давления на цены 
этих бумаг, а также позволит бирже-
вым фондам точно следовать своим 
индексам»,— отмечает он.

Остается и вопрос допустимо-
го дисконта при продаже забло-
кированных активов, размер ко-
торого не закреплен в концепции 
ЦБ. Участники рынка выступают за 
возможное использование данных 
ценового центра НРД либо оценки 
от независимого оценщика. «В про-
тивном случае у компаний растут 
риски появления в дальнейшем 
претензий со стороны пайщиков 
и ЦБ»,— отметил собеседник „Ъ“ 
в крупной УК.

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Посредственная разморозка
Возврат заблокированных активов будет долгим и без гарантий

„Ъ“ стало известно о выдаче вто-
рого разрешения на разблоки-
ровку активов в Euroclear в от-
ношении банка и первого — 
в отношении физического лица 
без ВНЖ европейской страны. 
Эксперты отмечают, что добить-
ся разморозки средств проще, 
чем ценных бумаг. Также шанс 
на положительное решение воз-
растает, если местом для перево-
да активов указан европейский 
депозитарий или банк. Но даже 
выполнение всех критериев ни-
чего не гарантирует и рассчиты-
вать на быструю разблокировку 
активов широкого круга инвес-
торов не приходится, полагают 
эксперты.

Как рассказали в Delcredere, 
ее клиенты (банк, входящий в топ-
100, и топ-менеджер) 27 июня полу-
чили разрешение на разблокировку 
активов в Euroclear от бельгийского 
регулятора. Название банка и имя 
топ-менеджера не раскрываются. 
Сумма разблокированных активов 
(денежные средства от погашения 
евробондов) составила $10 млн.

По словам соруководителя санк-
ционной практики коллегии адво-
катов Delcredere Андрея Тимчука, 
впервые было удовлетворено заяв-
ление на разблокировку активов 
как в отношении самого заявителя 
(банка), так и в отношении третье-
го лица (топ-менеджера банка). При 
этом сотрудник банка не имел ВНЖ 

какой-либо европейской страны, 
отмечает господин Тимчук.

Опрошенным „Ъ“ экспертам из-
вестно только о единичных случаях 
удовлетворенных заявлений на раз-
блокировку активов, при этом зая-
витель всегда имел гражданство или 
ВНЖ в странах ЕС. Общее число при-

меров не превышает десятка. Пер-
вым разрешение на разблокировку 
получил банк «Санкт-Петербург».

Требование о наличии европей-
ских документов содержалось ис-
ходно в перечне необходимых доку-
ментов для того, чтобы подать заявку 
на разблокировку, говорит управля-
ющий партнер FTL Advisers Мария Чу-
манова. При этом соблюдение всех 
критериев, по словам советника пра-
ктики банковского и финансового 
права Stonebridge Legal Павла Куто-
вого, ничего не гарантирует — «среди 
наших клиентов были лица, удовлет-

воряющие всем этим требованиям, 
однако по их заявлениям никакие ре-
шения до сих пор не приняты».

• Год назад ЦБ оценивал объем забло-
кированных российских активов 
на счетах НРД в зарубежных депози-
тариях в 6 трлн руб. При этом, 
по данным «Интерфакса», который 
ссылается на отчетность Euroclear, 
доходы от замороженных россий-
ских активов принесли депозитарию 
€821 млн за прошлый год и уже 
€734 млн в первом квартале 
этого года.
Андрей Тимчук уточнил, что сразу 

перевести разблокированные средст-
ва в РФ не получится, на первом эта-
пе активы должны остаться ЕС. Из Eu-
roclear средства будут переведены 
в финансовую организацию (в слу-
чае клиентов Delcredere — австрий-
скую), которая заявлена в решении 
о разблокировке. После этого в слу-
чае прохождения комплаенс и дру-
гих процедур средства могут быть 
направлены за пределы ЕС, в том чи-
сле в РФ (но не в отношении органи-
заций, находящихся под санкциями). 

Есть мнение, что шанс на поло-
жительное решение возрастает, если 
это будет именно европейский де-
позитарий или банк (если речь о пе-
реводе денежных средств), говорят 
в «Финаме». Управляющий партнер 
юридической компании Emet law 
firm Александр Непомнящий отме-
чает, что активы в ранее удовлетво-
ренных случаях двигались в Дубай 

и в российские финансовые институ-
ты, не находящиеся под санкциями.

Добиться разморозки денежных 
средств несколько проще, чем цен-
ных бумаг, по крайней мере техни-
чески, полагает господин Кутовой. 
В случае с ценными бумагами возни-
кает проблема альтернативного де-
позитария для их хранения. «Далеко 
не все заявители имеют счета в депо-
зитариях (помимо НРД), у которых 
открыты счета в Euroclear и кото-
рые при этом сами не находятся под 
санкциями»,— отмечает эксперт.

При этом перспективы рассмо-
трения исков в российской юрис-
дикции к Euroclear/Clearstream 
по замороженным активам (по ана-
логии с банком «Санкт-Петербург») 
в Delcredere оценивают позитивно. 
В работе компании сейчас четыре 
иска по замороженным активам, за-
явил господин Тимчук. Кроме того, 
формируется еще один, коллектив-
ный иск от частных инвесторов.

Однако перспективы разморозки 
активов более широкого круга инве-
сторов оценить сложно, считает Па-
вел Кутовой: «По всей видимости, 
до принятия некоего глобального 
плана обмена замороженными ак-
тивами (разработкой которого, на-
сколько мы знаем, занимается ЦБ) 
рассчитывать на быстрое решение 
вопроса не приходится».

Дмитрий Ладыгин,  
Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

Кино растет в цене
Стоимость производства  
контента для видеоплатформ 
увеличилась на 30%

Онлайн-кинотеатры увеличи-
ли расходы на производство 
собственного контента, в пер-
вом квартале показатель вырос 
на 29%, до 54 млрд руб., а к кон-
цу года превысит 207 млрд 
руб., подсчитали в TelecomDai-
ly. Причиной стало как увели-
чение объема самого контен-
та, так и повышение издержек. 
Производственные студии, 
по данным аналитиков, подня-
ли цены на свои услуги в этом 
году на 30%. Впрочем, пока рас-
ходы с лихвой окупаются: вы-
ручка онлайн-кинотеатров 
от продажи своего контента 
растет, по оценкам экспертов, 
быстрее расходов.

Затраты на производство кино-
фильмов, видеофильмов и теле-
визионных программ в январе—
марте выросли год к году на 29%, 
до 54 млрд руб., подсчитали в Tele-
comDaily. По прогнозу агентст-
ва, к концу года показатель превы-
сит 207 млрд руб., увеличившись 
на 33%. Увеличивается и объем кон-
тента на платформах, уточняет ген-
директор агентства Денис Кусков, 
«но в производстве участвуют один 
и те же актеры и студии, послед-
ние, в свою очередь, подняли цены 
в 2023 году на 30%».

Господин Кусков подчеркнул, 
что после начала военных действий 
на Украине возникли проблемы 
с оборудованием для съемок — как 
с камерами, разными комплекту-
ющими, так и софтом. «Оборудо-
вание в дефиците, новое стоит до-
роже, но все равно приходится 
покупать»,— отмечает он. Россий-
ская киноиндустрия на 90% исполь-
зует иностранное оборудование, ко-
торому нет конкурентоспособных 
отечественных аналогов, отрасль 
«критически нуждается в государст-
венном стимулировании», сообщал 
в мае РБК.

• Весной 2022 года многие зарубеж-
ные стриминговые платформы уш-
ли из России, включая Netflix. Univer-
sal, Disney, Sony, Warner и другие 
голливудские студии приостанови-
ли работу в стране и начали отзы-
вать лицензии на показ своих филь-
мов. Это привело к притоку пользо-
вателей на пиратские видеосерви-
сы. В погоне за зрителями онлайн-
кинотеатры начали наращивать 
производство оригинального кон-
тента (см. „Ъ“ от 19 мая).

В «Иви» прогнозируют даль-
нейший рост затрат на производ-
ство. Это связано с увеличением 
числа оригинальных проектов, ко-
торые онлайн-кинотеатр выпустит 
в 2023 году, «стоимость может ва-
рьироваться от проекта к проекту, 
но средняя цена, по нашим данным, 
останется на уровне 2022 года», объ-
ясняет представитель сервиса. Рас-
крывать показатели средней стои-
мости одного проекта в 2022 году 
в «Иви» отказались.

П одт в ер ж д а ют  т е н д е н ц и ю 
и в Okko: «Оригинальные проек-
ты выступают главным дифферен-
цирующим фактором для конкури-
рующих онлайн-кинотеатров, они 
всегда возглавляют чарты, их об-
суждают». Российский продукт на-
бирает популярность не столько 
из-за освобождения ниши, сколько 
из-за повышения качества, подчерк-
нул представитель сервиса. На плат-
форме до конца года выйдет не ме-
нее десяти проектов, говорят в Okko.

В Premiere добавили, что рост 
цен на производство связан не толь-
ко с увеличением объема контен-
та, но и с улучшением его качества, 
«в связи с этим, а также из-за внешних 
причин, влияющих на общий рост 
цен на кинопроизводство в мире, за-
траты на контент год от года растут». 
Частично рост цен спровоцировала 
еще пандемия, затем — санкции, до-
бавили в видеосервисе.

Затраты на собственное про-
изводство у онлайн-кинотеатров 
неминуемо будут расти, считает 
директор департамента новых тех-
нологий J’son & Partners Consult-
ing Дмитрий Колесов. «Востребо-
ванный контент западных студий 
недоступен, аудитория все больше 
смотрит российский. Для удовлет-
ворения этого спроса необходимы 
новые тайтлы»,—говорит он.

Но и рынок лицензирования 
контента будет увеличиваться вме-
сте с доходами от перепродажи 
на другие площадки, полагает го-
сподин Колесов. Так, общая выруч-
ка онлайн-кинотеатров «Кинопо-
иск», Ivi, Start, more.tv и «Смотрим» 
от продажи контента собственного 
производства (originals) на сторон-
ние площадки в 2022 году состави-
ла 5,1 млрд руб., сообщали в апреле 
«Ведомости». По мнению Дмитрия 
Колесова, в этом году показатель как 
минимум удвоится.

Юлия Юрасова

Отчетность без лишних цифр
Финансовые показатели банков будут публиковаться в неполном виде

ЦБ возобновил раскрытие отчет-
ностей кредитных организаций. 
Однако они доступны с рядом 
значительных исключений, ка-
сающихся, в частности, валюты, 
ценных бумаг, детализации кре-
дитных и депозитных счетов, 
в том числе в разбивке на ре-
зидентские и нерезидентские. 
Еще более скупо раскрыта отчет-
ность ПСБ, СМП-банка и ВБРР.  
ЦБ скрыл всю чувствительную 
к санкционным рискам инфор-
мацию. Однако „Ъ“ смог оценить 
прибыль банковского сектора, 
которая уверенно растет.

Банк России возобновил публи-
кацию регулярной отчетности кре-
дитных организаций. По состоя-
нию на 1 июня в сжатом виде были 
представлены оборотная ведомость 
(форма 101), расчет капитала (фор-
ма 123) и обязательные нормативы 
банков (форма 135). При этом по до-
вольно крупным кредитным орга-
низациям— ПСБ, приобретенного 
им СМП-банка, ВБРР — отчетность 
оказалась еще более ограниченной, 
по Мособлбанку вообще не опубли-

кована. В предыдущий раз отчет-
ности банков в значительно более 
полном виде были раскрыты по со-
стоянию на 1 февраля 2022 года. При-
остановку раскрытия в Банке России 
объясняли санкционными рисками.

Но и сейчас, защищая банки 
и их контрагентов от санкционно-
го давления, регулятор исключил 
из отчетности «чувствительные све-

дения». Как показывает оперативное 
изучение, это коснулось валюты сче-
тов, а также другой детализации — 
в части их принадлежности, в том 
числе нерезидентам, сроков и т. п.

По отчетности невозможно про-
следить валютную структуру опера-
ций банков, оценить распределение 
активов и пассивов по срокам, опре-
делить состав портфеля ценных бу-
маг, а также проанализировать обо-
роты по отдельным счетам, отмечает 
банковский эксперт Алексей Неча-
ев: «Для анализа форма отчетности 
крайне неудобная и малополезная». 
В плане структуры капитала опубли-
кованная за первый квартал 2023 года 
отчетность по форме 808 гораздо ин-
формативнее, добавляет он, при этом 
нормативы банков присутствуют 
и в публикуемой отчетности (форма 
813), поэтому и здесь мало что добави-
лось нового.

В то же время на основе оборотной 
ведомости уже можно оценить про-
межуточные финансовые результа-
ты каждой кредитной организации. 
Так, в десятку крупнейших по чи-
стой прибыли за пять месяцев 2023 

года, согласно подсчетам „Ъ“, вошли 
Сбербанк (589 млрд руб., единствен-
ный банк, который раскрывает еже-
месячно отчетность), ВТБ (114 млрд 
руб.), ГПБ (105 млрд руб.), Райффай-
зенбанк (45 млрд руб.), Совкомбанк 
(почти 43 млрд руб.), Альфа-банк 
(около 42 млрд руб.), «ФК Открытие» 
(26,5 млрд руб.), Юникредит-банк 
(около 22 млрд руб.), банк «Санкт-Пе-
тербург» (почти 20 млрд руб.) и РСХБ 
(19 млрд руб.). И в целом заметна по-
ложительная динамика по прибыли 
по сравнению с первым кварталом.

Результаты по году у банковского 
сектора будут неплохие, первое полу-
годие показывает, что у банков опти-
мистичные прогнозы, отмечает руко-
водитель департамента внутреннего 
аудита и управления рисками ФБК 
Роман Кенигсберг. Вместе с тем надо 
учитывать, что у каждого банка свой 
запас по капиталу, своя степень эф-
фективности организации процесса, 
маржа и т. д. Доходы банков, уточняет 
эксперт, будут зависеть от темпов кре-
дитования, к тому же «к концу года 
традиционно подрастают расходы».

Ольга Шерункова

Цифровой рубль не полез в кошелек
Профильный закон поправили ко второму чтению

Последний вариант  поправок 
к основному  законопроекту 
о цифровом рубле поступил 
в ведомства и участникам рын-
ка для окончательного согла-
сования перед вторым чтени-
ем. Согласно документу, вме-
сто цифровых кошельков бу-
дут цифровые счета, которые 
смогут открывать в том числе 
и иностранные банки. При этом 
эксперты обратили внимание, 
что с Банка России сняли ответ-
ственность за сохранность циф-
ровых рублей, а банки обязали 
предотвращать мошеннические 
посягательства на них.

Депутаты подготовили поправки 
ко второму чтению основного зако-
на о цифровом рубле (с ними ознако-
мился „Ъ“). Документ в настоящее вре-
мя проходит последние согласования 
с ведомствами и участниками рынка 
перед внесением на совет Госдумы. 
Как пояснил „Ъ“ один из авторов зако-
нопроекта, глава финансового коми-
тета Госдумы Анатолий Аксаков, пла-
нируется, что документ будет принят 
во втором чтении дней через десять. 
По его словам, третье чтение должно 
состояться вскоре после второго, та-
ким образом, он должен быть принят 
в эту сессию.

В Банке России сообщили, что за-
конопроект доработан ко второму 

чтению «с учетом межведомственно-
го обсуждения, выравнивания с базо-
вым законодательством и юридиче-
ской техники». Эксперты отмечают, 
что в документе произошли измене-
ния: вместо цифрового кошелька ре-
шено ввести цифровой счет. Как от-
метил Анатолий Аксаков, это было 
одной из первых поправок к первому 
тексту закона. «Слово „кошелек“ иде-
ологически не подходит для цифрово-
го рубля»,— считает он.

Глава Ассоциации участников рын-
ка электронных денег и денежных пе-
реводов Виктор Достов пояснил „Ъ“, 
что есть два подхода к регулированию 
цифрового рубля. «В первом подходе 
цифровой рубль рассматривается как 
форма безналичных денег, и основ-
ное регулирование переносится от-
туда»,— указывает он. В новом законе 
достаточно было закрепить разли-
чия — например, чем ответствен-
ность ЦБ перед клиентом отличает-
ся от ответственности банков. «При 
этом многие вопросы решаются авто-
матически, например в части насле-
дования или взыскания задолженно-
сти»,— отмечает господин Достов.

При втором подходе, когда циф-
ровой рубль рассматривается как 
отдельная форма денег, хранящих-
ся на цифровых счетах, практиче-
ски все регулирования нужно запи-
сывать с нуля. «Это более сложный 

подход, но его можно лучше настро-
ить на специфику цифрового рубля, 
и законодатели в целом решили пой-
ти ближе ко второму пути»,— счита-
ет Виктор Достов. Помимо этого, член 
экспертного совета рабочей группы 
по законодательному регулирова-
нию криптовалют Госдумы Михаил 
Успенский отметил, что из законо-
проекта нужно убрать пассаж про то, 
что цифровой рубль не является циф-
ровой валютой.

Источник „Ъ“ на банковском рын-
ке обратил внимание, что в новом 
варианте законопроекта четко за-
креплены функции оператора плат-
формы, участников и пользовате-
лей. «В явном виде зафиксировано то, 
о чем раньше говорилось, но не было 
прописано: нельзя кредитовать 
счет цифровыми рублями и начи-
слять проценты»,— сообщил он. Кро-
ме того, добавилась возможность 
иностранным банкам становиться 
участниками платформы цифрово-
го рубля и, соответственно, откры-
вать счета, в том числе и пользовате-
лям-нерезидентам.

«В текущих поправках учитывает-
ся дальнейшее развитие функциона-
ла платформы, включая трансгранич-
ное взаимодействие»,— пояснили 
в ЦБ. Виктор Достов считает, что это 
нужно «для того, чтобы иностранным 
банкам в перспективе осуществлять 

кросс-платежи между цифровыми ва-
лютами центральных банков различ-
ных стран через приблизительный 
аналог корреспондентских счетов».

Участники рынка также обрати-
ли внимание на то, что из докумен-
та убрали положение, согласно кото-
рому оператор платформы, которым 
выступает Банк России, «несет ответ-
ственность за сохранность цифровых 
рублей, правильность учета информа-
ции об операциях с цифровыми ру-
блями». Вместо этого оператор плат-
формы обязан обеспечить учет 
и хранение информации об остатках 
на таких счетах и совершенных опе-
рациях с цифровыми рублями. При 
этом участник платформы, то есть 
коммерческий банк, будет «обязан ре-
ализовать мероприятия по противо-
действию осуществлению переводов 
денежных средств без добровольного 
согласия клиента».

Как пояснил „Ъ“ источник на бан-
ковском рынке, в случае с обыкно-
венными безналичными средства-
ми, которые лежат на счетах в банке, 
ответственность банка за противо-
действие мошенникам логична: 
«Как это сделать в случае с цифро-
выми рублями, которые находятся 
на счете в ЦБ, и банк даже не может 
видеть всех операций по этому счету, 
пока непонятно».

Максим Буйлов

Важно, чтобы под шумок 
рисков санкций не скрывали 

информацию, которая 
нужна для развития рынка

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на заседании  

Совета федерации 21 июня

Ц И Т А Т А

734 миллиона евро
дохода получил 
Euroclear 
от замороженных 
российских активов 
в первом квартале 
2023 года
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деловые новости

На фоне удорожания заемных 
средств на строительство жи-
лья девелоперы стали привле-
кать в свои проекты партне-
ров, которые могут помочь 
с финансированием. Так, ГК 
«Гранель» передала 50% в буду-
щем проекте бывшему топ-ме-
неджеру «Газпрома» Анатолию 
Козеруку. Он сможет помочь 
застройщику не только с при-
влечением средств в строй-
ку, но и с согласованием раз-
решительной документации, 
считают эксперты.

ГК «Гранель» привлекла в соин-
весторы в один из своих будущих 
проектов по строительству жилья 
бывшего топ-менеджера «Газпро-
ма» Анатолия Козерука. Он получил 
в середине июня 50% в компании 
«Специализированный застрой-
щик „Капиталстрой“», остальная 
доля — у «Гранели», обнаружил „Ъ“ 
в базе «СПАРК-Интерфакс». 

Сейчас на «Капиталстрой» офор-
мляется один из участков, выкупа-
емый застройщиком, и эта сделка 
находится на финальной стадии, 
говорит источник „Ъ“, близкий к за-

стройщику. Другие подробности он 
не сообщил. В «Гранели» от коммен-
тариев отказались. Связаться с го-
сподином Козеруком не удалось. 

• «Гранель» основана нынешним 
премьер-министром Башкирии 
Андреем Назаровым и супругом его 
сестры Ильшатом Нигматулли-
ным. По данным «Наш.Дом.РФ», 
компания сейчас строит 936 тыс. 
кв. м жилья в Москве и Подмоско-
вье. По данным Forbes, в 2021 году 
выручка застройщика составляла 
103 млрд руб.
Анатолий Козерук тесно свя-

зан с девелоперским бизнесом. Он 
в разное время возглавлял ГВСУ 
«Центр», контролируемое структу-
рами Аркадия Ротенберга, и был 
членом директоров MR Group Ро-
мана Тимохина и Виктора Лабузд-
ко. Его сын Вадим Козерук также за-
метный участник девелоперских 
проектов. К примеру, его структу-
ра ООО «Норд-Вест» планирует по-
строить жилой комплекс на 57 тыс. 
кв. м на проспекте Мира на севе-
ро-востоке Москвы.

Козерук-старший известен на 
московском рынке недвижимости 

как девелопер, имеющий опыт со-
гласовывать проекты с городскими 
властями и получать разрешитель-
ную документацию, отмечает ди-
ректор департамента девелопмен-
та земли Nikoliers Тимур Рывкин. 
Он не исключает, что «Гранель» при-
влекла бизнесмена для этих целей 
по своей новой площадке. 

Управляющий директор «Метри-
ума» Руслан Сырцов считает, что 
«Гранели» понадобился партнер по 
новому проекту для привлечения 
финансирования. По его словам, 
застройщики, заработавшие доста-
точно средств в период ажиотажно-
го спроса в 2020–2021 годах, сейчас 
столкнулись с удорожанием проект-
ного финансирования. 

Ставка проектного финансиро-
вания за последний год действи-
тельно выросла, следует из подсче-
тов Единого ресурса застройщиков. 
Если в августе прошлого года она 
составляла 3,77%, то к марту этого 
года выросла до 4,7%. Центробанк 
ранее объяснял такой рост сниже-
нием наполняемости эскроу-счетов 
в рамках проектного финансирова-
ния. В свою очередь, поступления 

на такие счета сократились из-за па-
дения продаж квартир в новострой-
ках, с чем девелоперы столкнулись 
начиная с весны 2022 года.

В Москве, к примеру, по данным 
столичного Росреестра, в январе—
марте 2023 года было зарегистриро-
вано на 22% меньше сделок на пер-
вичном рынке жилья — 20,4 тыс. 
При этом по всей России выросла 
доля нераспроданного жилья. По 
данным информсистемы «Наш.
Дом.РФ», в июне 2023 года было 
продано всего 31% от общего объе-
ма строящегося в стране жилья.

Последнее время застройщи-
ки все чаще привлекают партне-
ров в свои проекты. К примеру, 
ГК ФСК и Gravion Group догово-
рились о совместной реализации 
проектов в сегменте элитного жи-
лья, а MR Group рассматривает воз-
можность сотрудничества с ки-
тайской Vanke Group по проекту 
реставрации Императорского вос-
питательного дома и реконструк-
ции бывших зданий Академии ра-
кетных войск у парка «Зарядье» 
рядом с Кремлем.

Дарья Андрианова

Жилье строится вскладчину
ГК «Гранель» нашла партнера
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Как выяснил „Ъ“, ФНС предъявила 
новые претензии нефтяникам, про-
изводящим и продающим топлив-
ные смеси, например «зимний ди-
зель». До 2020 года они отдельным 
акцизом не облагались, но затем 
Минфин поменял позицию, и ком-
паниям пришлось платить, в том 
числе за предыдущие периоды. Те-
перь же налоговики требуют упла-
тить с суммы доначисленных акци-
зов НДС и пени. Законны ли требо-
вания — решит Верховный суд РФ 
(ВС). Размер возможных претензий 
по отрасли, по оценкам юристов, 
может исчисляться миллиардами 
рублей. Эксперты считают доначи-
сление НДС на неуплаченный акциз 
опасной практикой, которую ФНС 
может распространить и на другие 
рынки, и надеются на пробизнесо-
вую позицию ВС.

ВС в июле рассмотрит спор ООО «Тат-
нефть-АЗС-Запад» с межрегиональной 
инспекцией по крупнейшим налогопла-
тельщикам №3, касающийся последст-
вий доначисления акциза на топливную 
смесь. По итогам выездной проверки за 
2015–2017 годы компании доначислено 
90,3 млн руб. акциза, 16,2 млн руб. НДС 
и 42,4 млн руб. пеней. Налоговики сочли, 
что компания не отразила в отчетности 
сведения о производстве и реализации по-
дакцизного товара, полученного в резуль-
тате смешения нескольких компонентов 
до характеристик, позволяющих отнести 
его к дизельному топливу. Речь шла о «зим-
нем дизеле» (смесь ДТ и керосина). Кроме 
того, в результате «невключения суммы ак-
циза в стоимость товара», по мнению ин-
спекции, занижена сумма НДС.

Жалоба компании в вышестоящий 
налоговый орган была отклонена, поэ-
тому она обратилась в суд. Претензии по 
акцизу ООО не оспаривало, только дона-
числение НДС и пеней (ст. 75 Налогового 
кодекса освобождает от пеней, если «ис-
числение и уплата налога произведены 
на основании письменных разъяснений 
уполномоченного госоргана»).

Арбитражный суд Москвы полностью 
отклонил иск «Татнефть-АЗС-Запад», согла-
сившись с налоговиками, что «занижение 
стоимости реализованной продукции на 
сумму акцизов повлекло неверное опре-
деление налоговой базы по НДС», которая 
«определяется с учетом акцизов». Апелля-
ция, наоборот, поддержала компанию, ре-
шив, что для пеней нет оснований, а дона-
числение акциза не увеличивает сумму 
НДС — он «остается неизменным и опре-
деляется расчетным методом из цены роз-
ничной реализации» (по расчетной ставке 
18/118). Но окружная кассация снова при-
няла сторону налоговой.

«Татнефть-АЗС-Запад» подала жалобу 
в ВС, настаивая на необоснованном дона-
числении НДС, так как «акциз не образу-
ет самостоятельный объект налогообло-
жения», а налоговая база за розничную 
продажу дизельного топлива «формиру-
ется исходя из выручки, полученной от 
потребителей», акциз же в цену топлива 
не включался. По этим доводам спор пе-
редали в экономколлегию, слушание на-
значено на 12 июля. В ФНС отказались от 
комментариев. В Минфине и «Татнефти» 
не ответили.

Юристы отмечают, что в 2013–2019 го-
дах Минфин исходил из того, что смеше-
ние подакцизного и неподакцизного неф-
тяного сырья не является производством 

и не облагается акцизами. Но в августе 
2020 года министерство изменило пози-
цию и компании обязали платить акциз 
на топливные смеси, в том числе за прош-
лые периоды, и «таких дел довольно мно-
го», говорит партнер Taxology Алексей 
Артюх. ВС в 2021 году признал правомер-
ным взимание акцизов за смеси.

Теперь по тем же операциям поя-
вились новые претензии — по пеням 
и НДС. «Что касается пеней, такая ретро-
спектива ответственности со стороны го-
сударства неправильна, поскольку биз-
нес не мог предугадать, что толкование 
норм изменится»,— считает господин Ар-
тюх. Он отмечает, что «в целом по практи-
ке сейчас преобладает негативный для 
налогоплательщиков подход с редкими 
исключениями».

Второй и самый важный вопрос каса-
ется НДС. По мнению партнера КА «Мура-
нов, Черняков и партнеры» Олега Москви-
тина, взимание НДС с доначисленного 
акциза «не соответствует объективной (не 
заниженной с помощью каких-либо се-
рых схем) выручке налогоплательщика 
и поэтому недопустимо». «Хотя по общему 
правилу налоговая база по НДС включает 
в себя выручку с акцизом, но прежде всего 
она исчисляется от цены товара, которая 
включает все налоги,— поясняет Алексей 
Артюх.— А если инспекция заявляет, что 
нужно было заплатить еще 10 руб. акци-
за, то НДС на эти 10 руб. начислять нельзя, 
потому что их налогоплательщик не полу-
чил, иначе получается, что НДС взимается 
с „воздуха“». «Остроту этому делу» придает 
тот факт, что компания не применяла ак-
циз, следуя разъяснениям Минфина, до-
бавил господин Москвитин.

Эта ситуация напоминает историю 
2018 года с акцизами и НДС для произ-
водителей табачных изделий, говорит 
советник практики налоговых споров 
«МЭФ Legal» Александр Овеснов: «Тогда 
ФНС обвинила их в искусственном зани-
жении акциза на сигареты и фактически 
наказала дважды. Общие начисления до-
стигали астрономических сумм в десят-
ки миллиардов рублей». При этом, уточ-
няет господин Овеснов, табачники не 
смогли в ходе судебных тяжб отменить 
начисление «налога на налог». Но «как 
может развернуться ситуация на рынке 
топливозаправочных услуг, где объемы 
реализуемой продукции как минимум 
сопоставимы, а в деньгах больше, чем на 
табачном», по его словам, «можно лишь 
предполагать». По оценке юристов, об-
щий размер новых претензий к нефтя-
никам может исчисляться миллиарда-
ми рублей.

Более того, спор «Татнефти» «может со-
здать опасный прецедент, позволяющий 
увеличивать НДС с цены продажи това-
ров, хотя сама величина такой продажи 
не признана недостоверной, умышлен-
но заниженной», предупреждает Олег 
Москвитин. По его словам, налоговики 
могут применить такой подход и на дру-
гих рынках, «к операциям, связанным 
с любыми ошибками налогоплательщи-
ков в применении (занижении) акцизов, 
а суммы недоимок по НДС и санкций мо-
гут быть значительно больше». Алексей 
Артюх добавляет, что «подход налогови-
ков на местах неоднороден», а суды вы-
носят разные решения: «Если ВС поддер-
жит „Татнефть“, такие споры будут более 
однозначно решаться в пользу бизнеса».

Анна Занина, Дмитрий Козлов, 
Евгения Крючкова

Налоговая смесь
Нефтяникам грозят претензии по НДС  
на миллиарды рублей

«СУАЛ Партнерс» Виктора Век-
сельберга, крупнейший ми-
норитарий «Русала», рассма-
тривает возможность подачи 
иска к алюминиевой компа-
нии. Миноритарий недоволен 
рядом сделок «Русала» и отка-
зом от дивидендов. Гендирек-
тор СУАЛа Олег Фомичев рас-
сказал „Ъ“ о том, в чем заклю-
чаются претензии компании.

— «Русал» рекомендовал не вы-
плачивать дивиденды по ито-
гам 2022 года. Есть у компании 
возможности для выплат?
— Давайте смотреть на цифры. 
По отчетности компании вид-
но, что она получила в виде EBIT-
DA от операционной деятель-
ности, а также дивидендов от 
«Норникеля» $8,5 млрд за 2021–
2022 годы. Инвестпрограмма за 
этот период, по данным отчетно-
сти, составила около $2,4 млрд. 
В соответствии с утвержденной 
дивидендной политикой ОК «Ру-
сал», за выполнение которой по-
следовательно выступает «СУАЛ 
Партнерс», минимальная сумма 
дивидендов за 2022 год состав-
ляет $546 млн, а с учетом уже вы-
плаченных промежуточных ди-
видендов — $244 млн. Это точно 
не является бременем для компа-
нии, получившей в 2022 году EBIT-
DA от операционной деятельнос-
ти в размере $2 млрд, дивиденды 
от «Норникеля» в сумме $1,6 млрд 
и аккумулировавшей на счетах на 
конец 2022 года рекордные за 12 
лет $3,2 млрд.
— Тогда почему, по мнению 
СУАЛа, «Русал» не платит диви-
денды?

— Мы не первый год пытаемся по-
лучить дивиденды при очень хо-
роших финансовых показателях 
«Русала». Но каждый раз встречаем 
отказ под разными предлогами: 
анонсируются сверхамбициозные 
инвестиционные планы, делают-
ся попытки купить за рубежом ка-
кие-то активы или инвестировать 
в непрофильный бизнес. 

У нас крепнет подозрение, что 
менеджмент с молчаливого согла-
сия совета директоров действует 
в интересах мажоритарного акцио-
нера. Дело в том, что в силу санкци-
онных ограничений En+ не может 
распределять дивиденды на всех 
своих владельцев и поэтому не за-
интересована в получении средств 
от «Русала». Но в его дивидендах за-
интересованы не только минорита-
рии, среди которых большое число 
физических лиц, но и государство. 
ВЭБ владеет 3,15% акций «Русала», 
купленных еще в ходе IPO в 2010 
году и с тех пор подешевевших.

— Как бы вы охарактеризовали 
отношения с мажоритарным 
акционером «Русала»?
— Недавно в вашей газете выходи-
ло интервью представителя «Руса-
ла» в совете директоров «Норни-
келя» Елены Безденежных. Она 
говорила о нарушении прав ми-
норитариев «Интерросом». Мы го-
товы подписаться под каждым ее 
словом, но только в отношении 
нас и самого «Русала». Все претен-
зии, которые они адресуют «Интер-
росу», могут быть перенаправлены 
к «Русалу».

Хочу напомнить, что между En+ 
и «СУАЛ Партнерс» существует акци-
онерное соглашение, которое про-
должает действовать и регулиру-
ет взаимоотношения акционеров, 
в том числе исполнение дивиденд-
ной политики. Мы, в отличие от 
партнеров, неукоснительно соблю-
даем его положения. Систематиче-
ские нарушения соглашения со сто-
роны En+ могут стать поводом для 
арбитражного разбирательства. Мы 
готовы сделать этот шаг.
— Ваши претензии обсужда-
лись на совете директоров?
— К сожалению, условия нашего 
присутствия в совете директоров 
сейчас ограниченны. По акцио-
нерному соглашению у нас долж-
но быть два директора, но в дей-
ствительности в совете один. Это 
произошло из-за того, что по со-
глашению с OFAC численный со-
став совета в «Русале» сокращен 
с 18 до 14 человек. Мы настаива-
ем, чтобы наше представительст-
во было расширено. Одно место 
в совете директоров позволяет по-
лучать информацию, но не влиять 
на решения.

Совет директоров и его предсе-
датель попустительствуют любо-
му решению мажоритарного ак-
ционера и не относятся с должной 
тщательностью и необходимым 
критическим анализом к предло-
жениям менеджмента, притом что 
кандидатуры и председателя, и не-
зависимых директоров прошли 
утверждение в OFAC, что в том чи-
сле подразумевает, что они долж-
ны быть действительно независи-
мыми и действовать в интересах 
всех акционеров. На деле вы ви-
дим обратную картину. 

Чтобы защитить права минори-
тариев, «СУАЛ Партнерс» готовит 
обращения в суд в связи с действи-
ями или скорее бездействием со-
вета директоров. 
— Рассматривает ли СУАЛ воз-
можность продажи своего паке-
та в «Русале»?
— Такую возможность мы не рас-
сматриваем. Мы считаем, что 
«Русал» — это очень перспек-
тивная компания благодаря низ-
кой себестоимости производст-
ва и уникальной структуре затрат 
с преобладанием гидроэнергети-
ки. Готовы приложить максимум 
усилий, чтобы качество управле-
ния стало лучше. 
— Bloomberg сообщал, что Ле-
онард Блаватник продал долю 
в «Русале», которой владел через 
СУАЛ. Его долю приобрел Вик-
тор Вексельберг?
— Я, как гендиректор, не могу ком-
ментировать действия акционеров.

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин

полная версия 
kommersant.ru/13416

«Менеджмент действует  
в интересах мажоритарного акционера»
Глава СУАЛа Олег Фомичев о конфликте с En+

«Роснефть» купила контроль-
ный пакет в «Башнефти» в конце 
2016 года. Финансовые результаты 
за 2021–2022 годы эти компании 
не раскрывали, однако, вероят-
но, улучшили свои показатели на 
фоне роста цен на нефть и ослабле-
ния рубля. Из крупных IT-компаний 
«Роснефти» принадлежит «Сибин-
тек» (прибыль 2 млрд руб. и 1 млрд 
руб. в 2018–2019 годах) и входящая 
до 2018 года в «Башнефть» «РН-Баш-
НИПИнефть» (прибыль — 276 млн 
и 372 млн руб. в 2018–2019 годах). 
В «Роснефти» и Минфине на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Комитет Госдумы по энергетике 
также просит освободить от нало-
га на сверхприбыль «Транснефть» 
и «Россети», поскольку их выручка 
формируется почти исключитель-
но за счет тарифов, и стивидорные 
организации, созданные угольны-
ми компаниями. По словам одного 

из источников „Ъ“, знакомого с про-
ектом, практика исключений может 
привести к тому, что налоговую на-
грузку перераспределят между дру-
гими плательщиками этого налога.

Управляющий партнер юридиче-
ской компании Taxology Сергей Се-
менов уточняет, что компании мо-
гли не попасть в КГН из-за отсутствия 
требуемой доли владения либо были 
приобретены после сложившейся 
конфигурации КГН. Такие компа-
нии, например, по его словам, мо-

гут осуществлять виды деятельнос-
ти в сфере IT, транспорта, логистики 
и торговли.

В соответствии с проектом осво-
бождаются от налога организации, 
осуществлявшие в 2022 году добы-
чу углеводородного сырья, отмеча-
ет Михаил Орлов из Kept. При таком 
подходе у государства нет оснований 
освобождать от налога дочерние ор-
ганизации нефтедобывающих ком-
паний, если те сами добычей неф-
ти не занимаются, считает он. По 
его мнению, «следует признать весь-
ма либеральным подходом полное 
освобождение бывших участников 
КГН от налога, если в их числе были 
нефтедобывающие организации». 
При этом дальнейшее расширение 
числа «льготников» может изменить 
не только концепцию этого чрезвы-
чайного налога, но и, возможно, по-
требует корректировки ставок, что-
бы выйти на запланированный 
объем сбора, заключает эксперт.

Дмитрий Козлов

Из нефтяников добывают 
сверхприбыли

300 миллиардов 
рублей
составляет оценка  
поступлений  
в бюджет от налога  
на сверхприбыль
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Господдержка и быстрая оку-
паемость, как прогнозируется, 
обеспечат рост числа глэмпин-
гов на 30% в год. Мода на фор-
мат позволяет сейчас таким 
объектам держать высокую 
стоимость размещения: сред-
няя цена ночи в них зачастую 
вдвое выше, чем в отелях. Но 
такая ситуация может оказать-
ся недолговечной — часть про-
ектов из-за появления новых 
глэмпингов могут закрыться, 
что приведет к разочарованию 
инвесторов в этом сегменте.

Объем предложения глэмпин-
гов в России в 2023–2024 годах бу-
дет расти примерно на 30% в год, 
прогнозируют в Commonwealth 
Partnership (CMWP). Сейчас в стра-
не работают 416 таких объектов: та-
ким образом, через два года их чи-
сло может достигнуть 703 объектов. 
По данным Ассоциации глэмпин-
гов России, сейчас в стране 386 про-
ектов, а к августу планируется запу-
стить еще 50–80 проектов. В августе 
прошлого года речь шла о 340 дейст-
вующих глэмпингов. В ассоциации 
также ждут дальнейшего увеличе-
ния числа объектов.

Основным фактором роста рынка 
глэмпингов в CMWP считают меры 
господдержки. Во время ПМЭФ пре-
зидент РФ Владимир Путин выска-

зал идею в ближайшие два года до-
полнительно выделить 11 млрд руб. 
на строительство в стране 470 мо-
дульных отелей, в число которых 
входят и глэмпинги. Выделенные 
ранее 4,2 млрд руб. пошли на реали-
зацию 174 проектов. 

Модульные объекты — это нека-
питальные строения, поясняет руко-
водитель компании «Природный ко-

декс» Марина Ненарокова. На полу-
чение субсидий могут рассчитывать 
и глэмпинги, если они готовы офор-
мить земельные участки в соответст-
вии с требованиями и в дальнейшем 
зарегистрироваться как гостиницы, 
поясняет она.

Госпожа Ненарокова называет ос-
новной точкой роста сегмента глэм-
пингов хорошую окупаемость та-
ких объектов. Затраты на глэмпинг 
из 10–15 юнитов, по ее словам, сей-
час составляют 100–300 млн руб. при 
среднем сроке окупаемости семь-во-
семь лет. Вложения в строительство 

капительных отелей намного выше, 
а срок окупаемости достигает 25 лет.

Помимо относительно неболь-
ших вложений, маржинальность 
глэмпингов обеспечивают высо-
кие цены размещения. По подсче-
там CMWP, средняя стоимость ночи 
в них 8 тыс. руб. Самый высокий по-
казатель в Приморье — 10,4 тыс. руб. 
за ночь, наиболее низкий в Перм-
ском крае — 6,2 тыс. руб. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин считает, что ночь в от-
еле в России в летний сезон стоит 
4–5 тыс. руб. По его мнению, «ры-
нок глэмпингов серьезно перегрет» 
из-за моды на такой формат разме-
щения. Марина Ненарокова считает, 
что с насыщением рынка стоимость 
проживания в глэмпингах в обозри-
мой перспективе снизится, что при-
ведет к закрытию многих переоце-
ненных проектов.

Согласно подсчетам CMWP, глэм-
пинги сейчас есть в 63 регионах 
страны. Больше всего их в Москов-
ской (57 объектов), Ленинградской 
(43) областях и Краснодарском крае 
(32). Суммарно эти три региона акку-
мулируют 32% от общего числа таких 
средств размещения. На Сахалине, 
в Якутии, Северной Осетии и в дру-
гих регионах работают по одному 
проекту. Более чем в 20 регионах 
глэмпингов нет вообще. Такие объ-

екты часто строятся там, где удобно 
инвестору, а не где нужно туристу, за-
мечает господин Ромашкин.

Директор департамента исследо-
ваний и аналитики CMWP Полина 
Афанасьева замечает, что рост глэм-
пингов определяется повышенным 
спросом, обусловленным новизной 
формата. С его нормализацией но-
вые объекты будут чаще открывать-
ся на природных территориях, где 
капитальное строительство ограни-
чено, а не вблизи мегаполисов, как 
сейчас. Стабилизация рынка может 
способствовать укреплению на нем 
позиций сетевых игроков. Сейчас, 
по подсчетам CMWP, в их руках кон-
солидировано 9% глэмпингов, в 2021 
году показатель был ниже — 7%.

В Ассоциации глэмпингов рассчи-
тывают и на постепенное увеличе-
ние доли круглогодичных объектов: 
сейчас они формируют 60% предло-
жения против 53% годом ранее. Но 
зампред Союза туризма и гостепри-
имства Роман Еремян убежден, что 
серьезные инвесторы со временем 
разочаруются в формате глэмпин-
гов. «Не существует ни одной стра-
ны мира, где его распространение 
способствовало бы развитию туриз-
ма»,— говорит он. Эксперт напоми-
нает, что также в свое время бизнес 
отказался от вложений в хостелы.

Александра Мерцалова

Модульное в моде у инвесторов
Число глэмпингов продолжит расти

«Кроме того, краеугольный ка-
мень — необходимость проведе-
ния неких исследований для полу-
чения скидки, на старте они были 
в зоне ответственности министер-
ства, но потом эту задачку перело-
жили на операторов. Последние 
в недоумении — что и как именно 
исследовать и при этом избежать 
претензий в будущем»,— продол-
жает источник „Ъ“.

Крупнейший в РФ проект по 
строительству телеком-инфраструк-
туры (устранения цифрового нера-
венства) в отдаленных и труднодо-
ступных населенных пунктах ре-
ализует с 2014 года «Ростелеком». 
Исходно он предполагал проклад-
ку ВОЛС и установку точек доступа 
в интернет Wi-Fi в поселениях с на-
селением 250–500 человек. Вторая 
часть проекта, стартовавшая с 2021 
года, расширяет перечень пунктов 
за счет поселений от 100 человек, 
к проекту добавилась организация 
доступа к услугам мобильной связи 
в поселениях, где ее не было.

Если предложенная льгота бу-
дет активно применяться, бюджет 
недополучит значительные сум-
мы платы за частоты, считает собе-
седник „Ъ“ на рынке: «Предпола-
галось, что при соблюдении усло-
вий операторы смогут получить до 
100% скидку платы за частоты в ре-
гионе. Речь фактически может идти 
об экономии в миллиарды рублей 
для каждой компании, участвую-
щей в проекте». Один из источников 
„Ъ“ допускает, что именно поэтому 
«Роскомнадзор тормозит процесс». 
«Именно регулятор должен будет 
подтверждать прием строительст-

ва»,— подчеркнул собеседник „Ъ“. 
В Роскомнадзоре „Ъ“ не ответили.

Однако полной ясности по поводу 
преимуществ проекта нет и у самих 
участников рынка. Операторы испы-
тывают проблемы с поставками обо-
рудования, отмечает собеседник „Ъ“ 
из числа профильных аналитиков: 
«Параллельный импорт налажен, но 
проблема в том, что никто из постав-
щиков сейчас не дает гарантий того, 
что вендор обеспечит корректную 
работу софта». Поэтому, добавляет 
он, перед компаниями стоит дилем-
ма — обратиться за льготой при стро-
ительстве сети в малонаселенном ре-
гионе, где сеть, по сути, не будет оку-
паться, или строить базовые станции 
в крупных городах, где трафик растет 
и спрос на услуги высокий.

Юлия Тишина

Льготы  
низкой частоты
с7 

Законопроект, запрещающий 
букмекерам использовать обо-
рудование и ПО, напоминаю-
щие игровые автоматы, про-
шел второе чтение. Он принят 
вместе с правительственными 
поправками: они распростра-
няют запрет и на программы, 
которые лишь частично схожи 
с игровыми автоматами, а так-
же выводят из-под регулирова-
ния официальные спортивные 
игры. Участники рынка отме-
чают, что организаторы «быс-
трых игр», подразумевающих 
ставки на околоспортивные 
события, пользуются стату-
сом спортивных мероприятий. 
Имитации игровых автоматов 
в основном встречаются у заве-

дений, и без того нарушающих 
закон, утверждают эксперты.

Госдума приняла во втором чте-
нии поправки в закон о регулирова-
нии азартных игр, предусматрива-
ющие запрет букмекерам использо-
вать программы или оборудование, 
напоминающее игровые автома-
ты, за пределами игорных зон. Речь 
идет о программах и оборудовании, 
использующих символы, образы 
и рисунки, схожие с используемы-
ми в оборудовании легальных кази-
но. Ко второму чтению правительст-
во уточнило, что под запрет подпада-
ют ПО и механизмы, которые «пол-
ностью или частично» копируют ра-
боту игровых автоматов (в первой 
редакции речь шла лишь об их ими-
тации или полном копировании).

Поправки в закон «О госрегулиро-
вании деятельности по организации 
и проведению азартных игр…» были 
внесены в прошлом году депутатом 
от «Справедливой России» Дмитри-
ем Гусевым (см. „Ъ“ от 7 июля 2022 
года). Они также предусматривали 
запрет ставок на события, исход ко-
торых зависит от действий организа-
тора азартных игр и его работников.

Ко второму чтению в проект вне-
сли поправки о запрете проведения 
азартных игр с использованием ПО 
или оборудования, доступ к которо-
му осуществляется через интернет. 
Также авторы поправок явно выве-
ли из-под предлагаемого регулиро-
вания игры, проводимые организа-
торами спортивных соревнований. 
В «Фонбете» и «Лиге ставок» не отве-

тили на запрос „Ъ“, в BetBoom и Pari 
отказались от комментариев.

Поправки в текущем виде не за-
трагивают сегмент «быстрых игр» 
(высокочастотных ставок на около-
спортивные события, предполага-
ющие случайный исход без анали-
за), говорит президент Первой СРО 
букмекеров Николай Оганезов: 
«Такие „соревнования“ проводят-
ся в рамках федераций и лиг. Фор-
мально они являются спортивны-
ми, но фактически — это маркетин-
говый продукт специально для бук-
мекеров». Он полагает, что с подоб-
ного рода играми нужно бороться 
иными способами — например, по 
линии Минспорта, которое может 
не давать таким соревнованиям 
официальный спортивный статус: 
«Иначе классические виды спорта 
начнут получать меньше целевых 
отчислений, чем их варианты сре-
ди „быстрых игр“».

Законопроект направлен скорее 
на борьбу с нелегальными игорны-
ми заведениями, чем на осложнение 
работы букмекеров, считает испол-
нительный директор Ассоциации 
операторов индустрии развлечений 
и игорного бизнеса России Дмитрий 
Анфиногенов: «Легальные букмеке-
ры не используют программы, сти-
листически схожие с игровыми авто-
матами». Он заверил, что ассоциация 
поддерживает обеление рынка, так 
как это может способствовать росту 
посещаемости игорных зон: «При 
этом аудитории легальных и неле-
гальных казино пересекаются лишь 
частично — последними пользуют-
ся в основном жители крупных горо-
дов, не готовые путешествовать».

Директор по маркетингу «Рейтин-
га букмекеров» Антон Ештокин под-
тверждает, что на легальном секторе 
букмекерских контор поправки ска-
жутся минимально, а нелегальный 
сектор «по определению работает 
вне закона». Что же касается «быст-
рых игр», то, по его словам, у букме-
керов с российской лицензией обо-
рот ставок по ним небольшой.

Юрий Литвиненко,  
Вадим Красников

Букмекерам автоматы не игрушка
Поправки о запрете имитации игрового оборудования прошли второе чтение

Ранее эксперты связывали попу-
лярность этих доменов с тем, что ре-
гистрировать их быстрее и дешевле 
(см. „Ъ“ от 10 мая). В РФ для блокиро-
вок таких сайтов используется систе-
ма Минцифры «Антифишинг», кото-
рая работает с июня 2022 года.

В министерстве „Ъ“ сообщили, что 
ведут постоянный мониторинг и при 
выявлении подозрительных ресур-
сов оперативно связываются с компа-
ниями для подтверждения того, что 
это фишинговые сайты: «Сейчас про-

цесс блокировок в доменной зоне .ru 
и .рф занимает до нескольких часов». 
Также по выявлению и блокировке 
фишинговых ресурсов Минцифры 
«взаимодействует с компаниями—
участниками АКИТ (Ассоциация ком-
паний интернет-торговли), в том чи-
сле с такими крупными маркетплей-
сами, как Ozon и Wildberries».

В самих Wildberries, Ozon, «Ави-
то» и «Юле» тоже заверили, что борют-
ся с фишингом, выявляя и блокируя 
опасные ресурсы, маскирующиеся 
под их компании. В «Авито» добави-
ли, что по данному вопросу сотруд-

ничают с ЦБ и «другими партнерами 
в области кибербезопасности».

Рост количества мошеннических 
сайтов, несмотря на меры борьбы 
с ними, в F.A.C.C.T. объясняют по-
стоянным масштабированием схем: 
«Еще какое-то время динамика сохра-
нится, и на месте одного заблокиро-
ванного сайта будут создаваться сра-
зу несколько: сейчас создаются десят-
ки сайтов в автоматизированном ре-
жиме с помощью фишинговых пане-
лей». Аренда одной фишинговый па-
нели, уточняют в компании, обходит-
ся в €150 в неделю, а покупка — €350.

Основной проблемой остается 
обнаружение таких фишинговых 
ресурсов — персональная ссылка 
создается под конкретную жертву, 
добавляют F.A.C.C.T. Ситуация мо-
жет измениться, полагают там, ког-
да фишинг перестанет быть выгод-
ным: например, если затраты на со-
здание и функционирование сай-
тов и схем будут превышать выручку 
злоумышленников. Добиться этого 
можно, например, через блокировку 
инструментов разработки фишинго-
вых сайтов.

Татьяна Исакова

Мошенники доменируют

Локальные ритейлеры в попыт-
ке восполнить сократившийся 
на российском рынке ассорти-
мент спортивных товаров после 
ухода из страны международ-
ных производителей запуска-
ют свои мультибрендовые мага-
зины. Inventive Retail Group, ко-
торая была партнером Nike, уже 
готовится к открытию первых 
точек продаж своей новой сети 
Amazing Red, ориентированной 
прежде всего на людей, занима-
ющихся спортом. Однако такие 
проекты сталкиваются с серьез-
ным давлением маркетплейсов, 
расширяющих ассортимент 
спортивной одежды и обуви.

Inventive Retail Group (IRG) в июле 
этого года запустит новую мульти-
брендовую сеть магазинов спортив-
ных товаров Amazing Red, которая 
будет включать 100 магазинов в бо-
лее чем 20 городах России, рассказа-
ли „Ъ“ в компании. Основу ассорти-
мента в Amazing Red составит про-
дукция для разных видов спорта от 
брендов Puma, Nike, New Balance, 
Reebok, Asics.

Запуск новой сети в компании 
объясняют сохраняющимся вы-
соким спросом и нехваткой спор-
тивных брендов. При этом дру-
гая сеть IRG — Street Beat продол-
жит делать упор на повседневный 
lifestyle-ассортимент, уточняет пред-
ставитель ритейлера.

• IRG входит в ГК «Ланит» Филиппа 
Генса, развивает сети re:Store, 
Samsung, Xiaomi, Street Beat, 
UNOde50 и др. Включает около 365 
магазинов в 33 городах РФ. Выручка 
IRG в 2022 году сократилась на 40,8% 
год к году и составила 71 млрд руб.
Как убедился „Ъ“, вывеска Amaz-

ing Red уже появилась на месте быв-
шего магазина другого спортивного 
бренда — Puma в торгцентре «Евро-
полис» в Москве. В IRG подтвердили 
этот факт. В компании уточнили, что 
поиском товара и брендов для но-
вой сети будет полностью занимать-
ся Inventive Retail Group без привяз-
ки к бренду Puma. В российском офи-
се Puma на запрос „Ъ“ не ответили.

Как сообщал „Ъ“ 26 июня, прио-
становившая работу в России с вес-
ны 2022 года сеть Puma привле-
кла в местное подразделение ру-
ководителя из-за границы Миро-
слава Рыбу. Как полагают на рын-
ке, топ-менеджер может перезапу-
стить процесс поставок продукции 
бренда в страну.

До прошлого года Inventive Retail 
Group была партнером Nike по фран-
чайзинговой рознице в России. Но 
компании пришлось закрыть все ма-
газины этого бренда после его реше-
ния уйти с российского рынка. Од-
нако переформатировать магазины 
Nike в мультибрендовые точки про-
даж IRG в сжатые сроки не смогла, го-
ворил в феврале этого года в интер-
вью «Ведомостям» президент компа-
нии Тихон Смыков.

Старший директор CORE.XP Ма-
рина Малахатько отмечает, что, не-
смотря на закрытие розницы, неко-
торые международные бренды со-
хранили поставки базовых коллек-
ций для партнеров в тех рамках, ко-
торые позволяют западные санк-
ции. Речь идет об одежде и обуви 
стоимостью менее €300 за единицу 
товара. Однако, отмечает эксперт, 
все высокотехничные новинки, 
коллекции, создаваемые совмест-
но со знаменитостями, попадают 
на российский рынок через парал-
лельный импорт и стоят в три-четы-
ре раза дороже.

Мультибрендовые сети кроме 
традиционных ассортимента, каче-
ства товаров и цены конкурируют 
за счет программ лояльности, удоб-
ства интернет-магазина, говорит 
госпожа Малахатько. В то же время 
с точки зрения цены на розничные 
сети оказывают давление маркет-
плейсы, так как некоторые из них 
за счет увеличения ассортимента 
спортивных товаров могут позво-
лить себе продавать их с заметным 
дисконтом, отмечает бизнес-кон-
сультант по управлению продажа-
ми и стратегическому развитию Да-
ния Ткачева.

По словам госпожи Ткачевой, се-
годня наблюдается незакрытый 
спрос на спортивные товары, пред-
назначенные для занятий спортом 
в холодное время года: пуховики, 
утепленные кроссовки с мембра-
ной, теплые костюмы и пр. Сейчас 
большой объем спортивных това-
ров ввозится из стран Ближнего Вос-
тока и Африки, которые не отвечают 
климатическим особенностям Рос-
сии, поясняет эксперт. По словам ди-
ректора департамента торговой не-
движимости NF Group Евгении Хак-
бердиевой, нехватка качественного 
предложения наблюдается, напри-
мер, и в сегменте товаров для специ-
фических видов спорта.

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

О, спорт, ты торг
Inventive Retail Group  
запустит новую сеть

Уже принято решение 
о том, что операторы, 

действующие  
на новых территориях, 

освобождаются до 2025 года 
от обязательной платы 
за спектр и отчислений 
в резерв универсального 

обслуживания
— Максут Шадаев,

глава Минцифры, 19 января 
( цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

416 глэмпингов
сейчас работают 
по всей России,  
по данным CMWP
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат выходит комедия  
«(Не)идеальные роботы» Каспе
ра Кристенсена и Энтони Хайн
са — вольная адаптация рассказа 
Роберта Шекли «Мой двойник — 
робот». Авторы проапгрейдили 
текст, щедро добавив в него  
актуальной проблематики, но со
вершенно растеряли его мягкий 
юмор и гуманизм, считает Юлия 
Шагельман.

1973 году, когда человече-
ство, представляя свой завтрашний 
день, еще сохраняло некоторый оп-
тимизм, Роберт Шекли описал в ко-
ротком рассказе общество будущего, 
в котором все так много работают, что 
на старую добрую романтику совсем 
не остается времени. Поэтому, влю-
бившись, его герои Чарльз и Элейн 
вместо себя посылают на свидания 
роботов-двойников, чтобы не отвле-
каться от своих напряженных гра-
фиков. Результат оказывается неожи-
данным — андроиды преподносят 
людям урок человечности, и те реша-
ют отныне уделять чуть меньше вни-
мания работе и чуть больше жизни.

В не слишком прекрасном новом 
мире, который изображает режиссер-
ско-сценаристский дуэт Кристенсена 
и Хайнса, все обстоит несколько ина-
че. Действие они помещают в совсем 
недалекое будущее: 2032 год. Поли-
тики-консерваторы в США победили 
и все-таки воздвигли стену на грани-
це с Мексикой, а заодно выслали из 
страны всех иммигрантов. Теперь ра-

боту, которую раньше выполняли га-
старбайтеры, делают роботы, причем 
изготовлены они все по двум моде-
лям (внешне напоминающим мекси-
канцев — очевидно, расизм никуда 
не делся), и их механическая природа 
заметна издалека. Однако некоторые 
хитроумные граждане, как и в перво-
источнике, могут заказать нелегаль-
ных роботов-двойников, неотличи-
мых от людей.

Но отнюдь не для того, чтобы са-
мим больше работать. Например, 
Чарльз (Джек Уайтхолл) эксплуати-
рует своего Ч2 (тоже Джек Уайтхолл) 
в хвост и гриву: пока хозяин сидит 
дома на диване и рубится в стрелял-
ки, робот ходит за него на работу, 
шуршит по хозяйству, а главное, зна-
комится и ухаживает за девушками. 
И только когда дело доходит до секса, 

за дело берется сам Чарльз и дарит из-
бранницам «пять минут в раю». С оче-
редной такой избранницей, Элейн 
(Шейлин Вудли), все идет по прове-
ренному сценарию, пока — в доволь-
но унизительном для Чарльза контек-
сте — не выясняется, что она не так 
проста. Девушка ходит на свидания 
с мужчинами, чтобы разводить их на 
дорогие подарки, но в постель с ними 
ложится Э2 (тоже Шейлин Вудли), ко-
торая, так же как Ч2, в перерывах ис-
полняет роль прислуги своей каприз-
ной и эгоцентричной владелицы.

Из-за путаницы с адресом Ч2 и Э2 
оказываются на свидании друг с дру-
гом и в результате пятичасового меха-
нического секс-марафона друг в дру-
га влюбляются. Они решают бросить 
своих хозяев и сбежать в Мекси-
ку, где, по слухам, у роботов такие 

же права, как у людей. Настоящие 
Чарльз и Элейн, естественно, не мо-
гут примириться с таким предатель-
ством (кроме того, им обоим светят 
сроки за использование двойников), 
поэтому устремляются в погоню. По-
могать ловить беглецов им будут из-
готовивший их Зак (Пол Руст) — кари-
катура на айтишника-ботана, и друг 
Чарльза Эшли (Пол Юревич) — кари-
катура на бездельника с набранным 
на фастфуде лишним весом, доволь-
но странная в фильме, который вро-
де как претендует на то, чтобы в упа-
ковке легкой комедии преподносить 
прогрессивные идеи.

Впрочем, ничего удивительного 
в этом нет: идеалом для Кристенсе-
на и Хайнса явно служили отвязные 
комедии 1990-х вроде «Тупого и еще 
тупее» или «Все без ума от Мэри», не 
считавшиеся с нормами политкор-
ректности. Отсюда в их фильме рис-
кованные гэги на грани фола и даже 
некоторое количество обнажен-
ки (мужской, потому что она, види-
мо, забавнее). Однако создатели тех 
картин, короли сортирного юмора 
братья Фарелли, при всей своей по-
казной грубости любили своих не-
лепых персонажей, в то время как 
авторы «(Не)идеальных роботов» не 
любят никого. И если за отсутствие 
теплых чувств к Чарльзу, Элейн, Заку 
и всей остальной честной компании 
их трудно упрекнуть — они действи-
тельно крайне несимпатичны, то чем 
заслужили такое отношение зрите-
ли, на полтора часа подвергшиеся ис-
пытанию пошлыми шутками, реши-
тельно непонятно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Испытание шутками
в фильме «(Не)идеальные роботы»

Последней премьерой се
зона в Театре наций стал 
спектакль Андрея Прико
тенко «Бовари». От назва
ния романа Флобера «Ма
дам Бовари» тут осталась 
лишь вторая часть, так как 
режиссер решил сосре
доточить внимание не на 
главной героине Эмме, 
а на ее муже Шарле. Что 
из этого вышло, рассказы
вает Марина Шимадина.

осле первой 
журнальной публикации 
«Мадам Бовари» в 1856 году 
Гюстав Флобер, как извест-
но, был привлечен к суду за 
«оскорбление нравственно-
сти и морали». Любовные по-
хождения Эммы Бовари и на-
туралистические описания 
ее смерти шокировали фран-
цузских читателей, но скан-
дал, как водится, только по-
догрел интерес к роману. 
Многих также возмущало от-
сутствие в книге положитель-
ных персонажей, так называ-
емая смерть героя.

Петербургский режис-
сер Андрей Прикотенко, по-
следние годы успешно воз-
главлявший новосибирский 
театр «Старый дом», а недав-
но, после увольнения Тимо-
фея и Александра Куляби-
ных, перешедший в «Крас-
ный факел», словно решил 
исправить этот «недостаток». 
Он сделал главным героем — 
и вполне положительным — 
мужа Эммы Бовари Шарля, 
простого провинциального 
врача, слепо влюбленного 
в свою жену и не замечающе-
го ее измен. Прием не новый. 
Так, драматург Василий Сига-
рев изменил оптику воспри-
ятия героев Толстого в сво-
ей пьесе «Каренин», которая 
широко разошлась по теа-
трам страны. А знаменитый 
Том Стоппард показал собы-
тия «Гамлета» с точки зрения 
второстепенных персона-
жей — Розенкранца и Гиль-
денстерна. Но для такого ро-
да фокусов с вынесением за 
скобки основного сюжета 
нужно быть Стоппардом или 
хотя бы иметь под рукой ори-
гинальную пьесу по мотивам 
романа — инсценировки тут 
явно недостаточно.

Шарля в спектакле играет 
Александр Семчев, и это иде-
альное актерское попадание. 

Мягкий, робкий, наивный 
и трогательный, он смотрит 
на жену восторженно, как на 
верх совершенства. Чтобы 
доставить ей удовольствие 
и не разочаровать отказом, 
он решается на авантюрную 
операцию и калечит больно-
го. И даже когда становятся 
очевидны ее огромные дол-
ги, он продолжает по-рыцар-
ски защищать распоясавшу-
юся и обнаглевшую Эмму от 
справедливых упреков своей 

матери. Самая сильная сцена 
у Семчева в финале, когда по-
сле смерти жены герой обна-
руживает ее многочислен-
ные любовные письма и пе-
реживает настоящее круше-
ние мира, но находит в себе 
силы принять и простить.

Роль Эммы досталась 
Александре Ревенко из «Го-
голь-центра», которая рань-
ше уже играла с Семче-
вым в Театре на Бронной — 
в спектакле Богомолова «Дя-
дя Лева» по фильму «Покров-

ские ворота». Людочка и Хо-
ботов в новом спектакле по-
женились, но не стали счаст-
ливы. Героиня Ревенко с са-
мого начала холодна к Шар-
лю и воспринимает замуже-
ство как возможность выхо-
дить в свет, хоть и с таким су-
пругом-увальнем. Платья Эм-
мы, придуманные постоян-
ным соавтором Прикотен-
ко художницей Ольгой Ша-
ишмелашвили (она же ав-
тор сценографии), действи-

тельно сногсшибательны. Но 
актрисе, по сути, нечего иг-
рать — она здесь лишь объ-
ект любви и обожания. Вся 
ее настоящая, полная стра-
стей жизнь проходит где-то 
там, за сценой, за скобка-
ми театрального повество-
вания. А дома она томится, 
скучает и болеет, когда узна-
ет об отъезде своего возлю-
бленного Родольфа (Олег Сав-
цов). Единственным средст-
вом выражения себя, своих 
истинных чувств для Эммы, 

ее голосом и ее любовником 
становится контрабас, на ко-
тором актрисе пришлось на-
учиться играть.

Третьим главным героем, 
замещающим повествовате-
ля, в постановке становит-
ся персонаж Елены Морозо-
вой. Именно ее ироничный, 
вкрадчивый, насмешливый 
голос ведет историю вперед. 
Актриса не просто читает ав-
торский текст Флобера, но 
становится неким триксте-

ром, подстрекателем и на-
блюдателем одновременно. 
Словно энтомолог, который 
прокалывает своих подо-
пытных булавками и с любо-
пытством смотрит, как они 
извиваются.

На одной из прижизнен-
ных карикатур Флобера из-
образили в виде патолого-
анатома, препарирующе-
го тело мадам Бовари. Спек-
такль Андрея Прикотенко 
тоже похож на такую опера-
цию, только ее объектом ста-

новится другой герой. Зер-
кальная, сверкающая сталью 
сцена похожа на стерильную 
прозекторскую. В первом же 
эпизоде на металлическом 
столе под простыней лежит 
Шарль, с которого Елена Мо-
розова с помощью медицин-
ских зажимов снимает оде-
жду. Все дальнейшее дейст-
вие — лишь флешбэки его 
угасающей памяти.

В спектакле, как и в рома-
не, много физиологии, впро-
чем, обыгранной весьма те-
атрально. Тут и хирургиче-
ские операции Шарля, и кро-
вопускания с целыми фон-
танами крови, роды Эммы 
и ее мучительное отравле-
ние мышьяком с обильной 
рвотой. При всем этом поста-
новку не назовешь натурали-
стичной. Даже в отталкиваю-
щие моменты она остается 
стильной и отчужденно-кра-
сивой. До самого конца зри-
телю в ней не к чему и не 
к кому подключиться. И в фи-
нале, когда в воздух над сце-
ной взлетают многочислен-
ные платья Эммы, мы полу-
чаем чисто эстетическое, ви-
зуальное наслаждение, но 
остаемся с холодным носом. 
Операция прошла успешно, 
но пациент оказался скорее 
мертв, чем жив.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Бовари подвергли 
вскрытию
Спектакль Андрея Прикотенко в Театре наций

Хирургические операции не смогли спасти спектакль  ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ /  ТЕАТР НАЦИЙ

В британском графстве Сомерсет 
завершился фестиваль Glaston
bury, считающийся главным 
смот ром популярной музыки  
в ее концертной версии в Старом 
Свете. О том, чего ждать от фес
тиваля в будущем, задумался 
Игорь Гаврилов.

амой большой звездой ны-
нешнего фестиваля в Гластонбери 
стал человек, который за весь уикенд 
не взял ни одной ноты. Тем не менее 
фотокамеры аккуратно фиксирова-
ли его мимику, когда он смотрел вы-
ступления своих коллег. Фанаты до 
последнего надеялись, что этот че-
ловек выйдет на сцену во время вы-
ступления The Pretenders, за кото-
рым он внимательно наблюдал из-за 
кулис. Он вышел на сцену, но лишь 
для того, чтобы обняться с солисткой 
The Pretenders Крисси Хайнд и пома-
хать рукой зрителям. Его сольный 
концерт на Glastonbury состоялся 
в прошлом году, а год спустя он по-
зволил себе роскошь провести здесь 
три дня как зритель. Его звали Пол 
Маккартни.

В этом была символическая завер-
шенность. Вероятность того, что Пол 
Маккартни когда-либо еще раз вы-
ступит в роли хедлайнера Glaston-
bury, очень мала. Ему 81 год. И по-
прощавшийся с Glastonbury экс-битл 
приехал смотреть, как со сценой про-
щались его друзья и фанаты, многим 
из которых за семьдесят.

Надев солнцезащитные очки, он 
смотрел, как в последний раз в своей 
карьере выступает в Англии Элтон 
Джон, тоже рыцарь. Многие зрители 
надеялись, что со сцены прозвучит 
дуэт Элтона Джона и Бритни Спирс 
«Hold Me Closer», но американская 
певица в Гластонбери так и не поя-
вилась. Зато Элтон Джон спел «Tiny 
Dancer» с Брэндоном Флауэрсом из 
The Killers и «Don’t Go Breaking My 
Heart» с Риной Саваямой. Песню 
«Don’t Let the Sun Go Down on Me» 
Элтон Джон посвятил памяти Джор-
джа Майкла, которому 25 июня мог-
ло исполниться 60 лет. Когда-то они 
вместе побывали с ней на вершинах 
всех чартов.

Можно ли предположить, что 
в Гластонбери когда-либо снова вы-
ступит Дебби Харри? Blondie пред-
ложили публике мощный сет из 
лучших песен, его отметили во всех 
репортажах. Но вряд ли есть над-
ежда на их возвращение. Вокалистке 
группы 77 лет. Соратники Blondie по 
панк-движению 1970-х, собравшие 
супергруппу Generation Sex во главе 
с Билли Айдолом, тоже вряд ли вы-
ступят снова. Дело не только в возра-
сте, но и в том, что мало какие супер-
группы живут долго.

Журнал NME назвал «заворажива-
ющим» выступление Юсуфа Ислама, 
также известного как Кэт Стивенс. 
Великий британский автор-испол-
нитель только что выпустил новый 
альбом, но вряд ли в обозримом бу-
дущем ему снова предложат сольный 
сет на главной сцене фестиваля — 
Pyramid Stage. Ему 74 года.

Вряд ли снова позовут и Guns N’ 
Roses, хотя музыкантам всего-то око-
ло шестидесяти. Лос-анджелесская 
группа была в числе хедлайнеров фе-
стиваля наряду с Элтоном Джоном 
и Arctic Monkeys. Они даже вовре-
мя вышли на сцену, несмотря на за-
крепившийся за ними образ «застав-
ляющих ждать». Выступление Guns 
N’ Roses отозвалось массой негатив-
ных рецензий и постов в соцсетях. 
Дело было не только в том, что фрон-
тмен Эксл Роуз давно не справляется 
со своими лучшими и самыми слож-
ными партиями. Просто это был в це-
лом «не их» фестиваль.

В своем европейском турне груп-
па дает сольные концерты и высту-
пает на более «тяжелых» фестивалях, 
везде — с успехом. Но чтобы подтвер-
дить статус хедлайнера в Гластонбери, 
нужно быть частью британского куль-
турного мифа, а Guns N’ Roses с их 
имиджем хулиганов с Сансет-стрип 
и большими паузами в карьере ему 
не соответствуют. Они вообще не жи-
вут по правилам, в отличие от лидера 
Foo Fighters Дейва Грола, мастерски 
управляющего своей карьерой. Вот 
и в Гластонбери он не только сыграл 
со своей группой, но и вышел на сце-
ну с Guns N’ Roses и The Pretenders.

Часть британского мифа — это, на-
пример, красавчик Рик Эстли, кото-
рый сначала спел свои лучшие пес-
ни, а потом, ближе к вечеру субботы, 
исполнил целую программу песен 
The Smiths в сопровождении группы 
Blossoms. Вот это стопроцентное на-
циональное достояние.

Чуть ли не две трети всевозмож-
ных списков вроде «10 лучших мо-
ментов Glasto», опубликованных 
в различных СМИ и блогах после фе-
стиваля, состоят из имен музыкан-
тов старшего поколения или отсыла-
ют к славному прошлому. Конечно, 
ими дело не ограничивается. На фе-
стивале были запоминающиеся сеты 
Рины Саваямы и Maneskin, а также 
совсем новых звезд Nova Twins, Бил-
ли Номейтс, Мэгги Роджерс, DYLAN 
и Sudan Archives. И среди эффектных 
дебютантов преобладали девушки, 
в то время как хедлайнерами были 
мужчины — фестиваль еще до своего 
начала огреб по полной программе 
от ревнителей гендерного равенст-
ва. В любом случае запоминающиеся 
моменты публике чаще дарили «жи-
вые классики» либо их последовате-
ли с вечнозеленым репертуаром.

Фактически лейтмотивом нынеш-
него Glastonbury стало прощание 
с классической поп- и рок-музыкой. 
Несмотря на грандиозные сеты Arctic 
Monkeys и Queens Of The Stone Age, 
а также практически безупречное, 
хоть и сокращенное выступление 
Ланы Дель Рей, осталось ощущение, 
что с уходом титанов у фестиваля мо-
жет случиться недобор хедлайнеров. 
Понятно, что в строю остаются U2, 
Blur и Coldplay, да и воссоединение 
Oasis выглядит вполне реальным. Но 
для того чтобы фестиваль по-преж-
нему воспринимался как приклю-
чение внутри легенды, нужно боль-
шее. А поп-звезды сегодняшнего дня, 
как и звезды хип-хопа, это ощущение 
обеспечивают с трудом.

ФЕСТИВАЛЬ ПОП

Легенды и миф 
Великобритании
Закончился фестиваль Glastonbury

Андрей Прикотенко сделал главным героем  
мужа Эммы Бовари Шарля, простого  
провинциального врача, слепо влюбленного  
в свою жену и не замечающего ее измен
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Guns N’ Roses уступили другим звездам фестиваля  
в Гластонбери  ФОТО HARRY DURRANT / GETTY IMAGES

Главные герои и их двойникироботы проехались по Америке  
будущего и рассказу Роберта Шекли  ФОТО COMPANY FILMS
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Церемония вручения индивидуальных наград 
по итогам очередного сезона в НХЛ стала пер-
сональным триумфом форварда «Эдмонтон 
Ойлерс» Коннора Макдэвида. Шикарные бом-
бардирские и снайперские достижения прине-
сли ему третий в карьере Hart Trophy для лучше-
го игрока регулярного чемпионата, а также еще 
несколько призов. Россияне на этой церемонии 
впервые за более чем десятилетие остались 
без единого трофея.

состоявшейся в Нэшвилле церемонии был 
один довольно существенный недостаток. Во вся‑
ком случае, для тех, кому в такого рода мероприяти‑
ях важен не только антураж, но и интрига. С интри‑
гой, если брать основные номинации, все на этот раз 
было совсем плохо: во всех победителей предсказать 
было нетрудно. И совсем нетрудно было предсказать 
ее главного героя.

Наиболее ценный среди индивидуальных призов 
в НХЛ — Hart Trophy для лучшего хоккеиста регуляр‑
ного первенства. Коннор Макдэвид, нынешний фрон‑
тмен канадского хоккея, до этого успел получить его 
дважды — в 2017 и 2021 годах. А в том, что в 2023‑м по‑
лучит в третий раз, сомневаться не приходилось. Сме‑
ло поставить на Макдэвида мог даже тот, кто вообще 
не видел, как он играл в сезоне,— хватало цифр.

Hart Trophy не всегда обеспечивает статистика. 
Но в данном случае от нее некуда было деться. 153 
набранных Макдэвидом в «регулярке» очка — ре‑
корд этого века. Больше не было ни у кого с тех пор, 

как Марио Лемье добыл 161 27 лет назад. Макдэвид 
победил и в снайперской гонке с 64 голами, и в ас‑
систентской с 89 результативными передачами. 
В истории лиги было лишь четыре хоккеиста, кото‑
рым удавалось оказаться впереди всех в чемпиона‑
те по трем показателям: это Хоуи Моренц из довоен‑
ной НХЛ, а также три легенды из легенд — Горди Хоу, 
Фил Эспозито и Уэйн Гретцки. Присутствие рядыш‑
ком с Макдэвидом в тройке финалистов Давида Пас‑
трнака из «Бостон Брюинс» и Мэтью Ткачака из «Фло‑
рида Пантерс» смотрелось обычной формальностью: 
регламент требует определять ее, пусть у двух игро‑
ков нет никаких шансов на приз.

В итоге Коннору Макдэвиду совсем чуть‑чуть 
не хватило, чтобы взять Hart Trophy, показав макси‑
мальный результат. В голосовании участвуют 196 че‑
ловек — представители прессы, освещающие НХЛ. 
Но один оказался фрондером, умудрившись поста‑
вить вместо Макдэвида на первое место (так посту‑
пили все остальные) Давида Пастрнака.

В дополнение к Hart Trophy 26‑летнему канадцу 
досталась еще маленькая стопка наград. Две — Art 
Ross Trophy лучшему бомбардиру и Maurice Rich‑
ard Trophy лучшему снайперу — автоматически. 
Еще одной был Ted Lindsay Trophy, который игроки 
безумно ценят и про который Макдэвид сказал, что 
он для него, может быть, престижнее Hart Trophy. 
Дело в том, что обладателя этого приза определяет 
не пресса, а сами хоккеисты, а их мнение, понятно, 
обладает особенной ценностью.

С другими заметными номинациями история 
была примерно такой же. Допустим, вряд ли кто‑то 
всерьез думал, что Norris Trophy для сильнейшего 
защитника уплывет из рук Эрика Карлссона. Его 
«Сан‑Хосе Шаркс» провалился в регулярном чем‑
пионате, но сам Карлссон выдал впечатляющий 

в смысле результативности перформанс. В его ак‑
тиве 101 очко. А стобалльный рубеж из защитников 
НХЛ никто не достигал с 1992 года, когда он поко‑
рился Брайану Личу.

Статистика, очевиднейший среди факторов, обес‑
печила победу в конкурсе тренеров Джиму Монтго‑
мери, наставнику выигравшего «регулярку», опять 
же — с рекордными цифрами, «Бостон Брюинс», 
а в конкурсе новичков — Мэтти Бенирсу из «Сиэтл 
Кракен». Она же превратила в стопроцентного фаво‑
рита в конкурсе голкиперов соотечественника Карлс‑
сона Линуса Улльмарка. Трудно пройти мимо лидер‑
ства по среднему количеству пропущенных за игру 
голов, побед и проценту отраженных бросков.

В этой номинации Илья Сорокин финишировал 
в голосовании вторым за Улльмарком, и это была 
достойная оценка для прорывного сезона россий‑
ского голкипера. Эксперты еще по ходу чемпиона‑
та демонстрировали единодушие в том, что, если 
бы не Сорокин, «Нью‑Йорк Айлендерс» даже не пре‑
тендовал бы на выход в play‑off: команда выгляде‑
ла слишком средненькой, но вратарь нередко под‑
таскивал ее.

Другое дело, что Vezina Trophy был единствен‑
ным призом, к которому отечественный хоккеист 
оказался хотя бы близок. И это неожиданная ситу‑
ация. Последний сезон, по итогам которого не был 
отмечен никто из россиян, закончился в 2011 году. 
После этого они обязательно удостаивались награ‑
ды. Причем, как правило, лауреатов было несколь‑
ко. Но вот сезон прошедший серию прервал.

Алексей Доспехов

НХЛ

Очки отлились в призы
Коннор Макдэвид в третий раз признан лучшим игроком лиги

Руководство Женской теннисной ассоциации (WTA) предста-
вило новую стратегию, целью которой является достижение 
равенства призовых фондов ее крупнейших турниров и анало-
гичных соревнований Ассоциации теннисистов-профессиона-
лов (АТР), а также поэтапное изменение календаря. При этом 
увеличится количество турниров, учитывающихся при подсче-
те очков каждой теннисистки в мировой классификации.

уководство Женской теннисной ассоциации, которая как раз в эти 
дни отмечает свое 50‑летие, выступило с программным заявлени‑
ем по поводу новой стратегии, направленной на развитие женско‑
го профессионального тенниса. Ее целью является повышение его 
общего уровня, в частности, достижение паритета в размерах меж‑
ду призовыми фондами главных турниров WTA и аналогичных со‑
стязаний ATP.

Одним из главных принципов, провозглашенных основательни‑
цей WTA американкой Билли Джин Кинг и восемью другими тен‑
нисистками при создании этой организации в июне 1973 года, была 
борьба за полное гендерное равноправие, в том числе и в отноше‑
нии теннисных призовых. Однако на практике эта идея до сих пор 
далека от реализации. Если в нынешнем году на 61 турнире АТР (без 
учета четырех чемпионатов Большого шлема, которые уже уравняли 
призовые для мужчин и женщин) будет разыграно в общей сложно‑
сти не менее $145 млн призовых, то аналогичные показатели WTA 
значительно скромнее — соответственно 53 турнира и $80 млн. Яр‑
чайшим примером различия размеров призовых фондов АТР и WTA 
стал майский Открытый чемпионат Италии, на котором мужчины 
в общей сложности заработали €7,7 млн, а женщины — в два с лиш‑
ним раза меньше, лишь €3,5 млн. Аналогичная ситуация ожидается 
в августе на Открытом чемпионате Канады. Там мужчины разыгра‑
ют $6,6 млн, а женщины — не более $2,7 млн. Единственным обрат‑
ным примером в истории является итоговый турнир WTA 2019 года 
в китайском Шэньчжэне с призовым фондом в $14 млн. Мужчины 
в Лондоне тогда разыграли лишь $9 млн.

Главный акцент в программном заявлении WTA сделан на рефор‑
мировании системы турниров высшей категории 1000. К 2027 году 
призовые фонды на всех комбинированных состязаниях АТР и WTA 
в Индиан‑Уэллсе, Майами, Риме, Мадриде, Канаде (канадский «мас‑
терс» проводится поочередно в Торонто и Монреале), Цинциннати 
и Пекине должны стать одинаковыми, а продолжительность трех 
последних турниров из данного списка в течение двух ближайших 
лет увеличится с одной недели до двух. Кроме того, в календаре WTA 
на постоянной основе появятся три недельных турнира WTA катего‑
рии 1000 — два февральских, в Дохе и Дубае, а также еще один, пред‑
положительно октябрьский. Количество турниров категории 500 
увеличится с 13 до 17, а состязаниям категории 250 будет предло‑
жена новая бизнес‑модель, которая позволит повысить региональ‑
ный интерес к ним. За десять ближайших лет WTA намерена уве‑
личить совокупный призовой фонд турниров категории 250 более 
чем на треть. Что касается небольших турниров категории 125, ко‑
торая отсутствует в АТР, то их количество удвоится и возрастет до 40.

Также в ближайшее время произойдут изменения в регламенте 
подсчета рейтинга WTA. Если сейчас для каждого игрока учитыва‑
ются результаты на 16 турнирах, то по новым правилам количест‑
во возрастет до 18. Меняется и заявочный регламент. В частности, 
на данный момент обязательными являются лишь четыре турнира 
категории 1000 (в Индиан‑Уэллсе, Майами, Мадриде, Пекине). В бу‑
дущем же каждая теннисистка, попадающая по рейтингу на любой 
из десяти «мастерсов», будет автоматически фигурировать в числе 
его участниц.

По мнению члена совета директоров Международной федерации 
тенниса (ITF) Алексея Селиваненко, новые шаги, предпринимаемые 
руководством WTA во главе с ее нынешним председателем Стивом 
Саймоном, с одной стороны, соответствуют тенденции последних 
лет, которая заключается в сближении двух туров, с другой — дей‑
ствия WTA наглядно показывают, что финансовое состояние про‑
фессионального тенниса как единого вида спорта на данный мо‑
мент можно считать весьма перспективным. «Реализация стратегии 
WTA станет очередным шагом к тому, чтобы теннисный календарь 
приобрел законченный вид. Дальнейшее увеличение количества 
крупных турниров будет нецелесообразно, и потенциальные инве‑
стиции в теннис пойдут на качественное развитие теннисной эко‑
системы»,— считает господин Селиваненко.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Женские ракетки 
гонятся 
за мужскими
WTA представила  
новую стратегию развития

Российский футбольный союз (РФС) 
назначил на должность руководите-
ля департамента судейства сербско-
го специалиста Милорада Мажича. Кон-
тракт с известным арбитром заключен 
на два года. Господину Мажичу достал-
ся очень трудный участок. Минувший 
сезон Российской премьер-лиги (РПЛ) 
был отмечен рядом громких скандалов, 
связанных с судейством, а количест-
во зафиксированных ошибок арбитров 
за последние три года увеличилось в два 
с лишним раза, несмотря на примене-
ние VAR. 

оссийский футбольный союз объявил 
о назначении серба Милорада Мажича ру‑
ководителем департамента судейства. Его 
прежний глава Павел Каманцев продол‑
жит работу в качестве главы судейского 
комитета, отвечающего за стратегические 
вопросы, такие как разработка докумен‑
тов и регламентов. Контракт с 50‑летним 
бывшим арбитром Международной фе‑
дерации футбола (FIFA), в последнее вре‑
мя ру ководившим судейским корпусом 
на Кипре, подписан на два года с возмож‑
ностью продления еще на год. В Москву го‑
сподин Мажич прибудет уже 29 июня. Вме‑
сте с ним приедет Далибор Джурджевич. 
В свое время он выполнял функции асси‑
стента Мажича, а теперь станет заместите‑
лем главы департамента судейства. В зону 
его ответственности отнесено улучшение 
качества работы системы видеоассистента 
рефери (VAR).

У Милорада Мажича довольно солид‑
ный бэкграунд. С 2007 года он работал рефе‑
ри в матчах первенства Сербии, в 2009 году 
дебютировал на международной арене, по‑
лучив приглашение на юношеский чемпи‑
онат Европы, тогда же начал привлекаться 
к судейству еврокубков. Пиком карьеры го‑
сподина Мажича стала работа в 2018 году 
в финале Лиги чемпионов, в котором «Реал» 

обыграл «Ливерпуль» со счетом 3:1. Кроме 
того, Милорад Мажич обслуживал встречи 
двух чемпионатов мира — 2014 года в Брази‑
лии и 2018‑го в России.

Господин Мажич, комментируя назначе‑
ние, сказал, что для него «улучшение каче‑
ства судейства в такой большой стране, как 
Россия,— большой вызов». При этом, как вы‑
яснилось, он в курсе, что в 2019 году в отече‑
ственном футболе была запущена «большая 
программа по реформированию футболь‑
ного судейства». «За это время было сделано 
многое, особенно на начальном уровне под‑
готовки, но нужно не останавливаться на до‑
стигнутом, а продолжать двигаться вперед. 
Российская премьер‑лига и Кубок России — 
это витрина российского футбола, и моей 
первоочередной задачей станет улучшение 
качества работы российских судей в глав‑
ных футбольных турнирах»,— приводит 
слова Милорада Мажича сайт РФС. Он так‑
же отметил, что «одним из первых заметных 
нововведений в работе судейского корпуса» 
при нем станет «изменение концепции оце‑
нивания работы арбитров». Господин Ма‑
жич пояснил, что «за основу будет взят пе‑
редовой опыт FIFA, который использовался 
на чемпионате мира по футболу в Катаре». 
По его словам, с будущего сезона оцени‑
вать работу судей будут VAR‑инспекторы: 
они «получат доступ к переговорам судей‑
ской бригады и будут следить за матчем 
не с трибуны стадиона, как раньше, а в от‑
дельной комнате VAR‑центра». «Это измене‑
ние позволит существенно повысить качест‑
во выставляемых оценок, а также сократит 
рас ходы на логистику»,— предположил Ми‑
лорад Мажич.

Появление в РФС сербского специалиста 
продолжает практику найма иностранцев 
в качестве руководителей российского су‑
дейского корпуса, начатую четыре года на‑
зад. Ее инициировал возглавивший судей‑
ский комитет РФС предприниматель Ашот 
Хачатурянц. Позже он также занял пост пре‑
зидента РПЛ, но уже летом 2022 года поки‑
нул его. При господине Хачатурянце к непо‑
средственному руководству судьями в РФС 
был привлечен венгр Виктор Кашшаи. Осе‑
нью 2021 года его сменил португалец Витор 
Мелу Перейра, но уже в марте 2022‑го он по‑
дал в отставку. Год назад господин Хачату‑
рянц оставил РПЛ, но успел пролоббировать 
назначение главой департамента судейства 
Павла Каманцева.

Милораду Мажичу господин Каманцев 
оставил достаточно спорное наследство. Как 
бы похвально ни отзывался серб о проведен‑
ных в российском судействе реформах, оно 
остается проблемной сферой.

Прошедший чемпионат России запом‑
нился в том числе колоссальным количест‑
вом претензий, которые клубы предъявляли 
к арбитрам, например, обращаясь в Эксперт‑
но‑судейскую комиссию с надеждой на пере‑
смотр или по крайней мере признание не‑
верными принятых ими решений и очень 
часто добиваясь цели. По подсчетам изда‑
ния «Спорт‑Экспресс», в 240 играх первенст‑
ва было зафиксировано 120 судейских оши‑
бок. При этом не учитывались те, что были 
сразу же исправлены с помощью VAR: их на‑
бралось 77. То есть общее число судейских 
ошибок в чемпионате вплотную приблизи‑
лось к двум сотням. При этом в позапрош‑
лом сезоне их было 54, а в прошлом — 87.

Громкие скандалы, в основе которых ле‑
жало судейство, также не были редкостью 
в чемпионате. Скажем, огромный резонанс 
вызвали два весенних кейса. Один случил‑
ся в дерби между «Спартаком» и ЦСКА, в ко‑
тором спартаковский форвард Александр 
Соболев показал армейскому защитнику 
Виллиану Роше крайне неприличный и вы‑
зывающий жест, а удаления от арбитра Сер‑
гея Карасева заработали оба игрока: бра‑
зилец, чья красная карточка позже была 
отменена,— за то, что просто повторил для 
судьи движение соперника, объясняя, что 
случилось. Второй — это демарш генераль‑
ного директора «Крыльев Советов» Вадима 
Андреева: он покинул свой пост в знак про‑
теста против «судейского беспредела». 

Ашот Хачатурянц убежден, что Милорад 
Мажич может оказаться полезен для рос‑
сийского футбола. Господин Хачатурянц 
подчеркнул в интервью «РИА Новости», что 
«опыт работы инструктором на Кипре ему 
очень поможет при работе в России», так как 
«там по многим параметрам ситуация похо‑
жа на нашу». Между тем один из топ‑менед‑
жеров, работающих в российском высшем 
дивизионе, рассказал „Ъ“, что задача, стоя‑
щая перед господином Мажичем, «достаточ‑
но масштабная». По мнению источника, рос‑
сийское судейство нуждается в «большей 
открытости», «единой трактовке постоянно 
усложняющихся правил, добиться которой 
возможно только при активном вовлечении 
в процесс клубов, игроков и тренеров», а так‑
же в «привлечении молодых арбитров», при‑
том что для него «созданы условия».

Александр Петров,  
Алексей Доспехов

КАДРЫ

Российский футбол вернулся к иностранной подсудности
Руководителем департамента судейства РФС назначен серб Милорад Мажич

Милораду Мажичу, в прошлом 
неплохому арбитру, предстоит 
попытаться остановить рост 
количества судейских ошибок 
в российском футболе   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Фантастически результативная игра  
в завершившемся сезоне принесла Кон-
нору Макдэвиду россыпь наград, в том  
числе главную —  лучшему игроку НХЛ  
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